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GUERRA JUDICIAL ENTRE SÁNCHEZ Y AYUSO POR LA EDUCACIÓN EN MADRID 
 
FEIJÓO ABRE LA VÍA NACIONAL PARA EL FICHAJE DE VILLACÍS DESPUÉS DE QUE 
AYUSO LE CERRARA EL PASO EN MADRID 
 
EL GOBIERNO DE AYUSO IGNORA AL COMITÉ DE HUELGA DE LOS MÉDICOS, QUE 
CREEN QUE IMITA EL MÉTODO DE MARGARET THATCHER 

AYUSO INVIERTE 25 MILLONES DE EUROS EN PUBLICIDAD INSTITUCIONAL 

AYUSO ANUNCIA UN PLAN POR LA LIBERTAD EN LA ESO PARA REVERTIR "LA 
POLITIZACIÓN" DE LAS AULAS 

PROFESORES DE LA COMPLUTENSE RECHAZAN LA DISTINCIÓN A AYUSO: “LA 
MANIPULACIÓN DEL ESCÁNDALO ERA EL FIN ÚLTIMO” 
 
AYUSO ESCURRE EL BULTO Y ACUSA A “PODEMOS, PSOE, MINISTROS DEL GOBIERNO 
Y EXRECTORES” POR LA PROTESTA CONTRA SU GESTIÓN 
 
“¿ESTÁ HACIENDO ALGO POR NOSOTROS AYUSO? YO CREO QUE NO”, AFIRMA LA 
MEJOR ESTUDIANTE DE CIENCIAS DE LA INFORMACIÓN EN EL ACTO CON LA 
PRESIDENTA 

AYUSO, 'ALUMNA ILUSTRE' DE LA COMPLUTENSE ENTRE PROTESTAS, INFILTRADOS 
DE NUEVAS GENERACIONES Y UN CERCO POLICIAL 

ELISA LOZANO, LA ESTUDIANTE EJEMPLAR QUE SE ENCARÓ A AYUSO: "¿ESTÁ 
HACIENDO ALGO POR NOSOTROS? CREO QUE NO" 

AYUSO GASTÓ 36.000 EUROS EN SU ANUNCIO CON MARIO VAQUERIZO 

AYUSO DA POR IMPOSIBLE LA PROPUESTA DE FEIJÓO PARA QUE GOBIERNE LA LISTA 
MÁS VOTADA 

AYUSO: “NO NOS PONEMOS EN LA PIEL DE PERSONAS QUE NO LLEGAN A NACER, 
QUE SON DIRECTAMENTE ABORTADAS” 

CONSUMISMO, PRIVILEGIOS Y ABSENTISMO: ASÍ ES EL MADRID DE LA PUBLICIDAD 
INSTITUCIONAL DE LA COMUNIDAD 

EL CLIMA GUERRACIVILISTA EN EL QUE AYUSO SE RECREA Y NINGÚN HISTORIADOR 
SERIO VE NI DE LEJOS 

AYUSO DICE QUE ESPAÑA SE ENCUENTRA EN LA ANTESALA DE LA GUERRA CIVIL 

AYUSO DICE QUE ESPAÑA VA CAMINO DE QUE NO HAYA ESTADO DE DERECHO, COMO 
EN “LA SEGUNDA REPÚBLICA, QUE DERIVÓ EN LA GUERRA CIVIL” 

AYUSO ALERTA DEL APOCALIPSIS: ACUSA A SÁNCHEZ DE QUERER INSTAURAR UNA 
REPÚBLICA Y CONVERTIR A ESPAÑA EN LATINOAMÉRICA 
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LOS PROBLEMAS DE AYUSO ANTES DE LAS ELECCIONES: LOS MADRILEÑOS LA 
SUSPENDEN EN ATENCIÓN SANITARIA, LA EDUCACIÓN Y EL ACCESO A LA VIVIENDA 

AYUSO Y AGUIRRE PONEN EN PIE DE GUERRA A LOS DESALOJADOS POR LA LÍNEA 
7B: “MIENTEN PORQUE ESTÁN ACORRALADAS” 

"AYUSO DIMISIÓN": LA MAREA BLANCA VUELVE A TOMAR LA CALLE ANTE EL ESTADO 
"CRÍTICO" DE LA SANIDAD PÚBLICA 

AYUSO REPARTE LA CULPA DE QUE METRO DE MADRID HAYA DEJADO SIN CASA A 
CIENTOS DE PERSONAS EN SAN FERNANDO ENTRE LA COMUNIDAD Y LA IZQUIERDA 

AYUSO MARCA EL PASO EN LA POLÉMICA DEL ABORTO ANTE UN FEIJÓO EN SILENCIO 

AYUSO ANUNCIA UN NUEVO INCENTIVO FISCAL PARA INVERSORES EXTRANJEROS Y 
PONE COMO EJEMPLO LA COMPRA DE VIVIENDA 

DINERO PÚBLICO Y EL SUELO DE TODOS PARA LOS RICOS: LA ESCUELA PRIVADA 
CAMPA A SUS ANCHAS EN EL MADRID DE AYUSO 

AYUSO SUBVENCIONA OTRA VEZ AL COLEGIO DE LUJO QUE ABRIRÁ EN UN EDIFICIO 
PROTEGIDO DE CHAMBERÍ 

AYUSO USA UN ATAJO LEGAL PARA PERMITIR QUE LA SANIDAD PÚBLICA Y LA 
PRIVADA COMPARTAN DATOS CLÍNICOS DE PACIENTES 

AYUSO PREMIA A LOS CONCESIONARIOS PRIVADOS DE TRES HOSPITALES DE USO 
PÚBLICO CON 24 MILLONES POR MEJORAR SUS INSTALACIONES 

AYUSO EMPRENDE UNA NUEVA GUERRA CONTRA EL GOBIERNO POR LA EXPLOSIÓN 
DE COVID EN CHINA 

SOLO 12 PACIENTES DE CÁNCER FUERON TRATADOS EN 2022 EN EL HOSPITAL LA 
PAZ CON LA MÁQUINA MÁS AVANZADA DE ESPAÑA, DONADA POR AMANCIO ORTEGA 

IMPROVISACIÓN Y FALTA DE RECURSOS, PERO ADJUDICACIONES MILLONARIAS A 
DEDO: TODOS LOS “SINSENTIDOS” DEL HOSPITAL ZENDAL 

EL ZENDAL, CASI VACÍO DURANTE 2022, COMIENZA A RECIBIR PACIENTES DE LOS 
HOSPITALES DESBORDADOS DE MADRID 

EL FANTASMA DEL ZENDAL ASOMA DE NUEVO: OTRA HUELGA, QUEJAS DE 
SINDICATOS Y UN CONTRATO EN DUDA 

EL ZENDAL DE AYUSO, A FONDO PERDIDO: 300.000 EUROS CONCEDIDOS A DEDO POR 
PACIENTE ATENDIDO 
 
EL GOBIERNO DE AYUSO ADJUDICÓ A DEDO Y EN NOCHEBUENA UN CONTRATO DE 
570.000 EUROS PARA MANTENIMIENTO DEL ZENDAL 
 
EL ZENDAL, HOSPITAL ESTRELLA DE AYUSO CON SOLO 53 PACIENTES, ACUMULA EN 
2022 CONTRATOS A DEDO QUE SUMAN 15 MILLONES 
 
AYUSO CONSTRUIRÁ SEIS QUIRÓFANOS EN EL ZENDAL DOS AÑOS DESPUÉS DE SU 
INAUGURACIÓN 
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GUERRA JUDICIAL ENTRE SÁNCHEZ Y AYUSO POR LA EDUCACIÓN EN MADRID 
 
La Abogacía del Estado registra un recurso contra los requisitos regionales para titular en ESO 
y Bachillerato mientras el Gobierno autonómico litiga a su vez en el Supremo contra el del 
Ejecutivo central “por su elevada carga ideológica” y por “vulneración de derechos” 
 
El Gobierno central y el de la Comunidad de Madrid han abierto una guerra judicial por la titulación 
y los contenidos de la Enseñanza Secundaria Obligatoria (ESO) y la de Bachillerato en la región. 
El Ejecutivo liderado por Pedro Sánchez ha registrado un recurso contencioso-administrativo 
ante el Tribunal Superior de Justicia de Madrid contra la decisión de la Comunidad de endurecer 
los requisitos para obtener esos títulos, según recoge el boletín oficial autonómico publicado este 
martes. A su vez, la región presidida por Isabel Díaz Ayuso ha recurrido ante el Tribunal Supremo 
el Real Decreto de Bachillerato aprobado por el Gobierno central en el marco de la nueva Ley 
educativa estatal ―Lomloe―, tras detectar una supuesta “falta de contenidos o saberes 
esenciales y también una elevada carga ideológica en el texto”. Es una guerra jurídica en toda 
regla. con las elecciones municipales y autonómicas de mayo, y las generales de fin de año, 
como telón de fondo. 
 
“Madrid estableció en el decreto de ESO que será necesario el acuerdo de dos tercios del 
profesorado para que el alumno pueda promocionar de curso con alguna asignatura suspensa y 
obtener el título”, explica el Ministerio de Educación. “En el caso de Bachillerato, la Comunidad 
fijó en cuatro quintos la mayoría de profesores necesaria para que el alumno pueda obtener el 
título”, siguen sobre unos criterios que el Gobierno central juzga excesivamente duros, pues 
considera que sería suficiente con alcanzar la mayoría simple. “La Lomloe no establece ninguna 
mayoría cualificada del profesorado”, puntualizan. “Esto fue apreciado por la Alta Inspección del 
Estado, que estimó que los currículos de la Comunidad de Madrid podrían contravenir la 
normativa básica del Estado. El ministerio remitió entonces sendos requerimientos a la 
Comunidad de Madrid, tal y como establece la normativa”, añaden. Y concluyen: “Transcurrido 
el tiempo establecido legalmente sin que la Comunidad haya respondido a estos requerimientos, 
desde el Ministerio se ha iniciado el procedimiento contencioso-administrativo para resolver esta 
discrepancia”. 
 
La nueva ley educativa deja en manos de los profesores la decisión de que los alumnos pasen o 
no de curso, y de que titulen o no, con materias suspensas. No hay límite de suspensos para 
avanzar en la ESO. Y en Bachillerato se puede pasar el primer curso con hasta dos suspensos, 
y conseguir el título con uno. 
 
La ley anterior, que Madrid ahora fija como referencia voluntaria de los profesores, impide pasar 
curso en la ESO con tres suspensos ―se puede excepcionalmente si ninguno de ellos es en 
lengua o matemáticas―, coincide con la nueva en que se puede pasar primero de Bachillerato 
con dos suspensos, e impide titular y llegar a la universidad sin aprobar todas las asignaturas. 
 
Madrid justifica su recomendación de que se sigan aplicando los criterios de la Lomce, más 
restrictivos, en que así se conseguirán decisiones lo más homogéneas posible entre distintos 
centros. Al mismo tiempo, explica la obligatoriedad de respaldar cada decisión con mayorías 
reforzadas como una forma de diluir la presión que puedan ejercer padres y alumnos para 
avanzar de curso. 
 
Sin embargo, este es solo un frente en un conflicto con múltiples trincheras. Siempre a las 
órdenes de Díaz Ayuso, el número dos del Gobierno y consejero de Educación, Enrique Ossorio, 
aprovechó el 40% del currículo que pueden diseñar los ejecutivos autonómicos para neutralizar, 
en la medida de lo posible, los aspectos del 60% estatal que no gustaban al PP en las dos etapas 
educativas. Y, como remate, llevó a la justicia el currículo de la última etapa educativa previa a 
la universidad. 
 
“Está lleno de mantras de la izquierda”, dijo entonces Ossorio sobre el decreto que regula el 
currículo de Bachillerato, del que critica el uso de expresiones como “protagonistas silenciadas 
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y omitidas de la historia [en referencia a las mujeres]”; “las políticas de memoria en España [sobre 
la Ley de Memoria Histórica]”; “la II República y la transformación democrática de España”; o 
“proceso reformista y democratizador de la II República”. El Ejecutivo regional también afea que 
se empleen conceptos como “roles de género”, “ciudadanía ética digital”, “memoria democrática”, 
“emergencia climática”, “objetivos de desarrollo sostenible”, “la herencia colonial en la España 
contemporánea” o “identidades nacionales”. 
 
Cuando el verano pasado Ayuso anunció el recurso, ninguna otra de las comunidades 
gobernadas por el PP replicó su estrategia. Ni Andalucía, ni Castilla y León, ni Galicia, ni Murcia 
dieron el paso. La operación fue tan delicada, y requirió de tanto cálculo político por parte de la 
baronesa como para que esta se pusiera en contacto previamente con Alberto Núñez Feijóo, el 
líder del PP, a quien avanzó sus intenciones en una conversación telefónica. 
 
Desde que Ayuso accedió al poder, en agosto de 2019, sus enfrentamientos con el Gobierno 
central han sido constantes. Tras explorar los choques en el terreno de la fiscalidad, la economía, 
la gestión de la pandemia, la economía o la política internacional, ahora le ha llegado el turno a 
la educación. Así, Ayuso avanzó que estudiaba recurrir ante el Tribunal Constitucional la nueva 
ley de universidades antes siquiera de que se conociera su texto definitivo. También intentó 
neutralizar el contenido que no le gusta del decreto de la ESO. Retó al Ejecutivo al apostar por 
limitar el número de suspensos con el que se pasa de curso. Y vio cómo la justicia paralizó el 
decreto de Madrid que regula la evaluación en ESO y Bachillerato y una circular para que los 
directores de Secundaria no elaboraran los bloques de asignaturas según sus criterios 
pedagógicos 
 
https://elpais.com/espana/madrid/2023-01-31/guerra-judicial-entre-sanchez-y-ayuso-por-la-
educacion-en-madrid.html 
 
 
FEIJÓO ABRE LA VÍA NACIONAL PARA EL FICHAJE DE VILLACÍS DESPUÉS DE QUE 
AYUSO LE CERRARA EL PASO EN MADRID 
 
La dirección del partido valora “el talento” de la dirigente de CS, pero le advierte de que si se une 
al PP no podrá formar ninguna corriente interna 
 
El posible fichaje de Begoña Villacís, se felicitan en el PP madrileño, “no va a ser un Toni Cantó 
dos”. Es decir, que a diferencia de lo que ocurrió con el actor y exdirigente de CS, a quien Isabel 
Díaz Ayuso tuvo que colocar como director de la Oficina del Español después de que Génova le 
impusiera su fichaje, ahora la dirección nacional del PP no va a forzar la incorporación de la 
vicealcaldesa de la capital en las listas madrileñas. La cúpula de Alberto Núñez Feijóo abre la 
puerta a que Villacís se integre en el partido a escala nacional, una vez la presidenta de la 
Comunidad de Madrid le cerró el lunes el paso en su territorio. Génova valora “el talento” de la 
vicealcaldesa, pero le advierte de que si se une al PP no podrá formar ninguna corriente interna, 
afirman fuentes del entorno directo de Feijóo. 
 
Ayuso tenía claro el mensaje que iba a transmitir sobre Villacís el lunes, aprovechando su 
participación en la reunión del comité ejecutivo del PP. A su llegada a la sede del partido en la 
calle Génova, la líder madrileña expresó sus reticencias sobre el fichaje de la política de CS para 
el PP de Madrid. “Lo mejor de Ciudadanos ya se vino conmigo”, dijo en referencia a su consejera 
de Cultura, Marta Rivera. “Y ahora, si tienen conversaciones a nivel nacional, yo no tengo nada 
que opinar”, añadió, dejando claro que el fichaje, si sucede, tendría que tener encaje nacional. 
 
La líder madrileña ya había hablado con Génova hacía semanas sobre Villacís, según fuentes 
de su entorno, y hubo acuerdo en que Feijóo no le impondría su fichaje, como Pablo Casado sí 
le obligó a hacer con Toni Cantó. Ahora, Ayuso es la presidenta del PP madrileño y tiene la 
competencia de la elaboración de las listas electorales, tanto en la comunidad como en el 
Ayuntamiento, aunque vaya a hacerlo de forma acordada con el alcalde de la capital. 
 
Por si quedaban dudas, tras las palabras de Ayuso su número dos en el gobierno, el 
vicepresidente Enrique Ossorio, fue tajante cerrando el paso a la vicealcaldesa: “Por parte del 
PP de Madrid regional no consideramos sinceramente esa incorporación”. Según fuentes del 
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equipo de la presidenta, se descarta la posibilidad de que recalara tanto en la Comunidad como 
en el Ayuntamiento. 
 
Génova sabía que Ayuso no quería a la vicealcaldesa en Madrid y Feijóo cerró filas con su 
baronesa madrileña, evitando cualquier problema interno. En la reunión con los barones en el 
comité ejecutivo, el líder del PP dejó claro que él dejará libertad a los territorios para elaborar sus 
listas, sobre todo en el caso de los presidentes que están gobernando, según fuentes presentes 
en el órgano. De esta forma, Feijóo subrayó a puerta cerrada, delante de Ayuso y de todos los 
demás líderes territoriales, que no impondrá al PP madrileño la incorporación de Villacís. 
 
A partir de esa negativa en Madrid, Génova abre la vía nacional para su incorporación en el PP, 
según reconocen fuentes próximas a Feijóo. En la cúpula popular admiten que sí les interesa el 
perfil de la vicealcaldesa, y de ahí la reunión que el coordinador general de los populares, Elías 
Bendodo, mantuvo con ella la semana pasada para estudiar su paso al PP. Una de las opciones 
es que se uniera como candidata al Congreso, pero Génova advierte de que no aceptará 
corrientes internas. “Aquí no se viene a fragmentar al PP”, afirman tajantes fuentes de la 
confianza de Feijóo. El resto del partido saluda su posible incorporación, pero la vicealcaldesa 
tampoco es recibida con entusiasmo. “Ella no aporta ni talento ni gestión, pero sí la percepción 
de que CS se integra en el PP”, opina un barón popular en privado. 
 
El problema de Villacís, una vez han saltado a la luz sus movimientos, es que todo se le ha 
complicado tanto en su partido como en el PP. Para empezar, la dirección nacional de CS ha 
cerrado la puerta a que Ciudadanos concurra en Madrid con el Partido Popular, ya sea en listas 
conjuntas o cediendo concejales independientes en la candidatura del alcalde, José Luis 
Martínez-Almeida, a cambio de no presentar candidatura propia. “Esta ejecutiva cumplirá con el 
mandato que nos otorgaron los afiliados. Tenemos muy claro que defenderemos nuestro espacio 
propio, el liberal. Quien se presente a ser la candidata del Ayuntamiento de Madrid debe respetar 
el mandato de los afiliados y de la dirección del partido”, dijo el lunes la líder de Ciudadanos, 
Patricia Guasp, en conferencia de prensa en la sede de la formación, en la que reiteró, no 
obstante, que Villacís es un “gran activo” del partido y que siguen contando con ella para ser la 
“candidata” de CS en Madrid. Sin embargo, la formación le da una semana de plazo para decidir 
su futuro, porque las primarias para los cabezas de lista en las elecciones municipales se 
celebrarán entre el 15 y el 16 de febrero, y ella tendría que postularse si quiere concurrir a ese 
proceso de elección interno ya este fin de semana, con el domingo como fecha límite. Villacís 
tiene poco tiempo para decidir sus próximos pasos, pero ahora el salto al PP también se le ha 
complicado. 
 
La vicealcaldesa se reunió con los 10 concejales de su equipo en la mañana del lunes en Cibeles 
en un cónclave en el que se trató el tema de su futuro. Un turbulento encuentro que abandonó 
para asistir a otra reunión prevista con la portavoz nacional de Ciudadanos, Patricia Guasp, a las 
15.00 en la sede del partido, según confirman varias fuentes de CS. Sin embargo, no se presentó. 
Un plantón a la dirección nacional de su todavía partido en plena recta final de su decisión final. 
 
https://elpais.com/espana/2023-01-31/feijoo-abre-la-via-nacional-para-el-fichaje-de-villacis-
despues-de-que-ayuso-le-cerrara-el-paso-en-madrid.html 
 
EL GOBIERNO DE AYUSO IGNORA AL COMITÉ DE HUELGA DE LOS MÉDICOS, QUE 
CREEN QUE IMITA EL MÉTODO DE MARGARET THATCHER 

La Comunidad de Madrid lleva sin reunirse con los representantes de los médicos de atención 
primaria desde el 11 de enero y pone en marcha un proyecto piloto en 22 centros desde este 
lunes que los propios profesionales no saben cómo implantar 

La relación entre la Consejería de Sanidad de la Comunidad de Madrid y el Comité de Huelga 
de atención primaria está rota. “Si hay novedad, te aviso”, aseguraba el viernes un portavoz a 
este periódico ante las reiteradas preguntas sobre cuándo se va a producir la próxima reunión 
para desencallar una situación que lleva en punto muerto desde el 21 de noviembre. Los médicos 
de familia y los pediatras entran este lunes en su octava semana de huelga -con una tregua que 
paralizó los paros en Navidades-, y sus representantes sindicales, a través de Amyts, han 
“sufrido el ninguneo” al ver cómo registraban una y otra vez durante la última semana peticiones 
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para sentarse a negociar sin respuesta a la vista desde el 11 de enero. Silencio total. El Gobierno 
regional no ha contestado a nada. Tampoco a la propuesta de que tres expertos en salud 
independientes se sentaran como mediadores. Al menos de manera oficial. Lo que sí hizo el 
jueves el consejero de sanidad, Enrique Ruiz Escudero, fue anunciar ante la prensa un proyecto 
piloto que se va a poner en marcha este mismo lunesen 22 de los 423 centros de salud de la 
región: se limitará la agenda de los médicos de atención primaria a 34 pacientes al día y a 24 
niños para los pediatras. Pero, ¿cómo se hará? Los propios profesionales no lo saben. 

“No nos han explicado nada. Nadie se ha puesto en contacto con nosotros. Nadie nos ha dicho 
qué hacemos a partir del paciente 35 en adelante. Es pura propaganda. Estamos indignados. 
Este lunes todo seguirá como siempre”, lamentaba el sábado María de Miguel, médica de familia 
del centro de salud Entrevías, uno de los 22 elegidos que no sabe cómo encarar “esta nueva 
mentira del Gobierno”. 

Mientras Escudero utiliza como estrategia a los medios de comunicación “para lanzar mensajes 
a la población” sobre posibles proyectos piloto, según palabras de los propios afectados, la 
Consejería de Sanidad sigue anclada en el silencio ante el comité de huelga, que insiste 
reiteradamente en pedir citas para negociar y en ofrecer soluciones para que el diálogo siga 
adelante. Por eso propuso que entre una parte y la otra se sentaran tres personas que nada 
tienen que ver con el sindicalismo: Enrique Castellón, consejero de la empresa biotecnológica 
CRB Inbervío; Tomás Cobo, presidente del Consejo General de Colegios Oficiales de Médicos; 
y José Ramón Repullo, profesor emérito de la Escuela Nacional de Salud. Pero tampoco han 
recibido una respuesta oficial ni a favor ni en contra de esa idea, aunque Escudero sí mandó un 
mensaje claro a través de los medios: no iban a aceptar intermediarios. 

La desesperación entre los médicos se extiende. Muchos piensan que eso es precisamente lo 
que quiere el Gobierno regional, cansarles hasta la extenuación, mientras sus políticos lanzan 
mensajes a la población sobre supuestas soluciones que los sanitarios no quieren aceptar por 
una cuestión política. 

“Esta huelga se inició precisamente en noviembre para que estuviera alejada de las elecciones 
de mayo y no nos pudieran acusar de politizar el conflicto. Pero el tiempo pasa y los que lo están 
politizando son ellos”, insiste De Miguel, una médica de familia de 44 años que lleva trabajando 
en Entrevías desde hace ocho. “En el turno de tarde hay asignados 10 médicos, pero cuatro se 
han jubilado y una está de baja desde hace un año. Y ninguno de esos huecos se ha cubierto. 
¿Qué pasa con los pacientes de esos compañeros? Los asumimos los demás. ¿Cómo pretenden 
implantar un sistema de 34 pacientes al día, que obviamente queremos, con voluntarios, cuando 
los que estamos trabajando estamos hasta arriba todos los días? Es inviable. Pero ellos han 
mandado ya su mensaje. Ya tienen los titulares en sus medios y contra eso es muy difícil luchar. 
Tengo hasta familiares que me han dado la enhorabuena porque pensaban que ya teníamos lo 
que queríamos. Y no. No tenemos nada. Solo propaganda”. 

Lo que sí es cierto es que los médicos de familia llevan pidiendo desde el principio del conflicto, 
incluso desde hace años, reducir la carga asistencial de sus agendas para atender mejor a los 
pacientes. Quieren dedicar al menos 10 minutos a los enfermos y 15 a los niños que acudan a 
las consultas. La Consejería ya aceptó esa reivindicación ante el comité de huelga hace 
semanas, prácticamente desde el principio, aunque no llegó a un acuerdo para desconvocar los 
paros porque el comité cree que la solución que ponen sobre la mesa para llevarlo a cabo es 
inviable. El plan del Gobierno siempre ha consistido en que los pacientes que no entren en esas 
agendas pasen a formar parte de una lista general y a ser atendidos por médicos voluntarios que 
cobrarán un dinero extra. Y eso precisamente es lo que va a implantar ahora, sin previo acuerdo 
con el comité. “Los profesionales que absorban esta carga de trabajo recibirían un complemento 
específico en sus nóminas, pudiendo prolongar su jornada en turno contrario y hasta un máximo 
de cuatro horas, con una retribución económica de 50 euros por hora, que podría llegar, por 
tanto, a los 200 euros diarios”, lanzó el jueves en una nota de prensa. 

La solución de la voluntariedad no convence a los médicos ni a sus representantes, que insisten 
en que ya han comprobado cómo en la reorganización de las urgencias extrahospitalariasese 
sistema falló estrepitosamente, dejando a más de la mitad de los centros durante las noches y 
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los fines de semana sin atención médica. “¿Qué pasa si no hay voluntarios? El desastre. Parece 
que sea eso lo que quieren para luego decir que hay que privatizar la gestión porque el sistema 
público no funciona”, lanza Ángela Hernández, secretaria general de Amyts. Lo que piden los 
médicos para poder llevar a cabo el plan de los 34 y los 24 pacientes al día, insiste, es que la 
atención primaria reciba más financiación para elaborar un plan que evite la salida constante de 
médicos del sistema madrileño de salud. 

“Son listos porque lanzan un mensaje que habrá gente que se crea. Pero, sencillamente, 
mienten”, asegura Hernández, que cree que al Gobierno de Isabel Díaz Ayuso ya no le interesa 
llegar a un acuerdo y está utilizando la técnica de desgaste de la ex primera ministra del Reino 
Unido Margaret Thatcher (1979-1990) que llevó a cabo con la huelga de los mineros, un conflicto 
que duró un año y que terminó sin acuerdo. “Aquello acabó con el sector minero. ¿Es lo que 
quieren hacer aquí? ¿Quieren privatizar la gestión? No lo dicen, aunque teniendo en cuenta que 
está ahí el señor[Javier Fernández] Lasquetty... [consejero de Hacienda, ex consejero de 
Sanidad, que intentó privatizar la gestión hace una década]”, desliza. 

Por lo pronto, el plan piloto comienza este lunes en 22 centros cuyos profesionales se sienten 
“perdidos y engañados”. La idea, según la Consejería de Sanidad, es implantarlo en el resto de 
los 423 centros “a lo largo de todo el año”. Los médicos miran el calendario. El anuncio se ha 
producido en enero. En mayo son las elecciones. Ya solo creen que les están tomando el pelo. 

https://elpais.com/espana/madrid/2023-01-30/el-gobierno-de-ayuso-ignora-al-comite-de-huelga-
de-los-medicos-que-creen-que-imita-el-metodo-de-margaret-thatcher.html 

AYUSO INVIERTE 25 MILLONES DE EUROS EN PUBLICIDAD INSTITUCIONAL 

La presidenta invertirá esa cantidad para mantener el apoyo de los medios madrileños 

Fuentes de la Comunidad de Madrid aseguran que la presidenta de la capital, Isabel Díaz Ayuso, 
invertirá un total de 25 millones de euros en publicidad institucional de cara a la próxima campaña 
electoral. En este 2023 de elecciones decisivas a todos los niveles, los medios de la derecha se 
encuentran en un rifirrafe continuo, divididos por su apoyo a Vox o al PP y, dentro del apoyo a 
los populares, se encuentran los medios ayusers. 

El máximo exponente de este último colectivo es Federico Jiménez Losantos, que se encuentra 
siempre disponible y fiel a su presidenta en su programa matutino, Es La Mañana de Federico, 
de la cadena esRadio. Las últimas palabras del presentador al respecto son muy claras: “Votar 
a Vox no es útil si para lo que sirve Vox es para no votar los presupuestos de Ayuso y votar lo 
mismo que comunistas y socialistas. Yo he votado a Vox, ahora tendré que pensármelo”. 

Este giro se explica no porque un arrebato ideológico y de lealtad haya golpeado a Losantos, 
sino más bien por el colchón económico con el que cuenta. En concreto, esRadio y Libertad 
Digital han tenido un estrecho vínculo, alimentado económicamente mediante publicidad 
institucional, con los gobiernos autonómicos del Partido Popular desde principios de los 2000, 
año en el que arrancó este grupo mediático. Ya entre 2004 y 2005, Losantos recibió una 
inyección de capital de aproximadamente medio millón de euros por parte del propio PP, 
procedente de la caja B del partido. Para más inri, el contrato se firmó el 26 de diciembre y fue 
publicado el 30, fechas en que acostumbran a escapar del foco mediático por las fechas 
navideñas 

Este mantenimiento económico ha continuado en el tiempo. Sin ir más lejos, en 2021 se conoció 
que el grupo mediático de Losantos recibió cerca de 200.000 euros entre el Gobierno municipal 
de Almeida y el autonómico de Díaz Ayuso, a través de diferentes conceptos de publicidad. 

La inclinación de la balanza de críticas de Federico hacia Vox en vez de hacia el PP no ha 
pasado, ni mucho menos, desapercibida para las principales cabezas políticas del partido de 
Abascal. Por ejemplo, el portavoz de Vox en el Congreso, Iván Espinosa de los Monteros, 
respondió a Losantos, dejando caer que “hay medios que tienen miedo de que su financiación 
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esté en entredicho”. La respuesta del periodista no se hizo esperar: “Aquí no hay ninguna 
financiación en entredicho. Nosotros nos financiamos de modo transparente y todos los años 
presentamos las cuentas ante nuestros socios. O hay una rectificación inmediata o Espinosa de 
los Monteras tendrá que sentarse en el banquillo”. 

Ahora, en medio de este cruce de acusaciones, fuentes de la Comunidad de Madrid aseguran 
que Ayuso ha preparado un montante de 25 millones de euros para el macroelectoral 2023 que 
ya ha comenzado. La presidenta sabe en qué medios le interesa tener respaldo y cuáles son 
más proclives a fomentar el escenario catastrofista y antisanchista; solo debe elegir, en cuál de 
ellos quiere aparecer ella como la salvadora. 

Al revisar las maniobras de gasto de la lideresa de Madrid en 2021, se observa que los ingresos 
de El Mundo alcanzaron 100.000 euros solo en 2021, gracias a la empresa pública de agua de 
la Comunidad de Madrid, Canal de Isabel II dirigida por el Gobierno de Ayuso. Por otro lado, ese 
mismo año, entre el Ejecutivo de Ayuso, la empresa pública de aguas madrileña y el 
Ayuntamiento de Almeida, ABC llegó a ingresar 538.000 euros. 

Lo que es innegable es que la Comunidad de Madrid ya ha comenzado su publicidad institucional 
y prueba de ello es el anuncio estrenado en este enero y primer mes de 2023, articulado por el 
uso del dinero en la ciudad y por el cameo de Mario Vaquerizo incitando al consumismo. Este 
spot ha significado un desembolso de 36.000 para la presidenta, cifra que prevé engordar habida 
cuenta del incipiente y convulso año electoral. 

https://www.elplural.com/autonomias/madrid/ayuso-invierte-25-millones-euros-publicidad-
institucional 305143102 

AYUSO ANUNCIA UN PLAN POR LA LIBERTAD EN LA ESO PARA REVERTIR "LA 
POLITIZACIÓN" DE LAS AULAS 

Pese a que no ha concretado todas las medidas, ha adelantado la recuperación de los exámenes 
orales, el blindaje de las notas numéricas y el refuerzo del contenido 

Ayuso anuncia un plan para "contrarrestar la politización" en la educación secundaria si gana las 
próximas elecciones 

Tras el rechazo generalizado que ha generado entre el ámbito universitario madrileño su 
nombramiento como alumna ilustre de la Universidad Complutense de Madrid, Isabel Díaz Ayuso 
ha decidido llevar a las aulas un plan para eliminar "la ideología" que, sostiene, existe en la 
educación española. 

Así, la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, ha desvelado este sábado su 
intención de implantar en la Educación Secundaria Obligatoria (ESO) un plan por la libertad, 
pluralidad y calidad que tiene como razón de ser "contrarrestar la politización de la educación, el 
descenso de la calidad y la instrumentalización de la situación por parte de algunos", en una 
clara referencia a las formaciones de izquierda. 

La también presidenta del PP madrileño ha aprovechado su participación en unas jornadas de 
su partido sobre la meritocracia para defender como imprescindible apostar por más libertad para 
alumnos, docentes y familias en el terreno de la educación escolar. Su objetivo, ha dicho, es 
lograr que haya más contenidos, se impartan "de forma efectiva", así como asegurar el derecho 
de niños y jóvenes "a aprender, tener oportunidades y capacidad de elegir para el futuro". 

Las únicas medidas concretas de este nuevo plan que ha anunciado Díaz Ayuso son el garantizar 
las notas alfanuméricas, llenar el programa para que se de material "hasta el último día de clase", 
garantizar la enseñanza tradicional para que no se enseñe en base "a simples vídeos", recuperar 
la oralidad en los exámenes, reforzar los planes de lectura y reducir la carga burocrática de los 
profesores. 
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Según ha afirmado la dirigente popular esto solo es el principio ya que este plan está previsto 
que se extienda también a la educación superior. El grueso de las modificaciones quieren 
reivindicar la "calidad, el rigor científico y la libertad" frente a lo que considera la presidenta 
madrileña "ideología" que "solo ha llevado a la politización, frustración, pérdida de calidad y de 
oportunidades". 

https://cadenaser.com/nacional/2023/01/28/ayuso-anuncia-un-plan-por-la-libertad-en-la-eso-
para-revertir-la-politizacion-de-las-aulas-cadena-ser/ 

PROFESORES DE LA COMPLUTENSE RECHAZAN LA DISTINCIÓN A AYUSO: “LA 
MANIPULACIÓN DEL ESCÁNDALO ERA EL FIN ÚLTIMO” 
 
“La organización del evento y su control sufrió arbitrariedades y se sujetó a intereses ajenos al 
valor académico”, denuncian en un comunicado docentes de la Facultad de Ciencias de la 
Información de la universidad madrileña, en la que ahora ven una “crisis de credibilidad” 
 
La resaca del controvertido nombramiento de la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel 
Díaz Ayuso, como alumna ilustre de la Universidad Complutense de Madrid (UCM) continúa 
después de la tensa jornada vivida este martes en la Facultad de Ciencias de la Información de 
Ciudad Universitaria. A las protestas tanto dentro como fuera del campus, que no se apaciguaron 
pese al dispositivo policial y los controles en los accesos (solo se permitió la entrada a 
estudiantes con carné de la Facultad e invitados), y el discurso viral de la mejor alumna de la 
promoción, se une ahora un nuevo comunicado que parte del profesorado y al que ha tenido 
acceso Somos Madrid. 
 
“Aunque lo advertimos reiteradas veces previamente, la Universidad Complutense fue utilizada 
en una serie de sucesos en los que la manipulación y la instrumentalización del escándalo eran 
el fin último”, afirman en este escrito elaborado y respaldado por docentes de la Facultad de 
Ciencias de la Información. Aseguran que los hechos ocurridos han “dañado profundamente la 
credibilidad como institución” de la UCM, así como la “independencia y autonomía universitarias”. 
Unas palabras que llegan después de que Ayuso haya acusado al presidente del Gobierno, 
Pedro Sánchez, de enviar “agentes” para asustarla y crear “un clima que no se ha dado en toda 
la legislatura”. 
 
Las críticas por parte de un amplio sector de la Complutense cobran ahora un nuevo cariz, pero 
como recogen en el escrito aparecieron desde el momento en el que la concesión del título se 
hizo pública. Antes del acto se habían recopilado ya más de 1.200 firmas de personal docente e 
investigador dirigidas al rector, Joaquín Goyache. 
 
Un dirigente universitario que ha convocado elecciones a su cargo en mitad de la polémica 
(próximo 21 de marzo) y poco antes del cambio en las reglas para aspirar a esta designación 
recogidos en la futura Ley de Universidades, según la cual ya no hará falta ser catedrático para 
aspirar al puesto. Goyache es el gran valedor de convertir a Ayuso en alumna ilustre: lo hizo por 
designación propia, mientras que el resto de nombres se votaron en la Junta de Facultad. Es 
además la primera vez que una distinción así va a parar a un político en activo, para más inri en 
pleno año electoral. 
 
  
La sección sindical de la UCM también comunicó su rechazo a un nombramiento que “está 
causando sorpresa, estupor y finalmente indignación a la comunidad universitaria”. Numerosos 
profesores han expresado asimismo su disconformidad en comunicados o publicaciones 
personales. La catedrática de Física de la Tierra y coordinadora del Máster de Meteorología y 
Geofísica de la UCM, Belén Rodríguez de Fonseca, llegó a dirigir una carta al vicerrectorado de 
investigación criticando la distinción a “una persona que hace declaraciones en contra de la lucha 
contra el cambio climático tildando de comunistas a los que trabajamos sobre este tema”. 
 
El exrector de la Complutense, José Carrillo, calificaba el nombramiento de “inapropiado” en una 
columna publicada en elDiario.es, ya que “la Comunidad de Madrid está a punto de estrenar la 
decimotercera universidad privada, siguiendo con su política de descapitalización de la 
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Universidad, convirtiéndola en un negocio”. Dos vicerrectores ligados al PP y al reconocimiento 
a la dirigente autonómica han presentado su dimisión desde que se hizo público. 
 
Un acto con “arbitrariedades e intereses ajenos” 
 
“No es compatible un acto de entrega de premios con que la universidad se convierta en un 
recinto con alta presencia policial, restricción de acceso a los estudiantes y universitarios, y en 
el que las acusaciones, insultos y agresiones verbales fueron protagonistas. La organización del 
evento y su control sufrió arbitrariedades y se sujetó a intereses ajenos al valor académico”, 
denuncia el profesorado en este comunicado. 
 
Este último punto hace referencia a la entrada de un grupo de jóvenes escoltado por la Policía 
minutos antes de la llegada de Ayuso, que procedió luego a vitorear y aplaudir al grito de 
“libertad”, “mayoría absoluta” o “fuera comunistas de la Universidad”. Entre ellos, liderando las 
proclamas y las provocaciones a los estudiantes que se manifestaban contra los honores a la 
líder del Gobierno de Sol, se encontraba el presidente de Nuevas Generaciones del Partido 
Popular, Ignacio Dancausa. 
 
Dancausa es estudiante en la UCM, pero no de la Facultad de Ciencias de la Información, así 
que en igualdad de condiciones con el resto de sus compañeros no debería haber tenido el 
acceso permitido. Sin embargo, fuentes del equipo de prensa del acto reconocieron a este medio 
que estos jóvenes vinieron invitados por la propia Comunidad de Madrid. 
 
La Complutense, ante una “crisis de credibilidad” 
Unas maniobras que, según el escrito, acarrean “una crisis de credibilidad que en unas horas se 
lleva por delante no solo la imagen de la Facultad, sino de nuestros estudiantes, cuyo esfuerzo 
se premiaba ayer y que por las circunstancias generadas se vio desplazado”. Lamentan que todo 
ello “produce una imagen en los medios de comunicación y redes sociales alejada de la vida 
diaria de nuestra Facultad y de nuestros estudiantes, donde el espíritu de convivencia, tolerancia, 
y respeto son esenciales”. 
 
Además de manifestar su rechazo, el equipo docente finaliza el documento con la petición de 
que se actúe con contundencia ante lo ocurrido: “La Universidad Complutense y la Facultad de 
Ciencias de la Información, como entidades públicas, deben servir únicamente al interés general 
y no al beneficio particular de cualquier persona o grupo de poder. Pedimos responsabilidades 
tanto en la dimensión de la gestión y gobierno de la universidad como a todas las instituciones 
implicadas en este conflicto”. Está en juego la credibilidad de “la institución más antigua y con 
mayor tradición de investigación y docencia en estudios de Periodismo, Comunicación 
Audiovisual y Publicidad de España”. 
 
https://www.eldiario.es/madrid/somos/profesores-complutense-rechazan-distincion-ayuso-
manipulacion-escandalo-ultimo 1 9896133.html 
 
 
AYUSO ESCURRE EL BULTO Y ACUSA A “PODEMOS, PSOE, MINISTROS DEL GOBIERNO 
Y EXRECTORES” POR LA PROTESTA CONTRA SU GESTIÓN 
 
Feijóo también ha señalado al Ejecutivo encabezado por Sánchez por “alentar” las 
manifestaciones de descontento hacia la presidenta de la Comunidad de Madrid 
 
La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, ha acusado este martes a 
Podemos, PSOE, ministros del Gobierno y exrectores de la Universidad Complutense de Madrid 
por la protesta contra su gestión de los servicios públicos a la salida y entrada del acto donde se 
la nombró alumna ilustre de la misma institución académica. Además, el líder del PP, Alberto 
Núñez Feijóo, también ha señalado al Ejecutivo encabezado por Pedro Sánchez por “alentar” las 
críticas recibidas por Ayuso en estas manifestaciones de descontento por el deterioro de los 
recursos públicos que está acometiendo con sus políticas durante su mandato. 
 
Por un lado, la dirigente madrileña ha expresado únicamente su “pena” por las protestas, 
escurriendo el bulto para no responder al rechazo popular contra su gestión pública en el 
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Gobierno autonómico. Entre otras consignas, las personas reunidas a las puertas de la Facultad 
de Ciencias de la Información de la Universidad Complutense han proclamado que la “libertad 
es cuidar”, en referencia a los más de 8.000 ancianos muertos en residencias de la Comunidad 
de Madrid durante la pandemia de coronavirus estando vigente el protocolo impuesto por su 
Gobierno autonómico para no derivarles a un hospital en caso de contraer la infección. 
 
Incluso, la mandataria regional ha atacado la labor de los empleados de la propia universidad 
asegurando que, cuando ella terminó su licenciatura, comenzó a trabajar “como periodista y 
luego como representante política”, mientras que “allí se quedaron unos cuantos viviendo de ello, 
creando un cortijo, alimentando los odios”. “Esto no solo no ha cambiado, sino que ha crecido y 
encima está incluso amparado por ministros del Gobierno, algo que en esos tiempos no ocurría”, 
ha espetado Ayuso contra el Ejecutivo de Unidas Podemos y PSOE, desentendiéndose así de 
las protestas contra su gestión de los servicios públicos. 
 
“Ellos sabían que iba a estar hoy y me consta que miembros de Podemos y exrectores con 
amigos, con todo lo que tienen allí organizado, han estado calentando los cascos a los alumnos”, 
ha declarado la líder del PP autonómico para desviar la responsabilidad de las críticas contra sus 
políticas impulsadas en el Gobierno de la Comunidad de Madrid hacia otros partidos políticos y 
miembros de la propia universidad donde fue condecorada como ‘alumna ilustre’. De hecho, 
Ayuso se ha quejado de que hay “un grupito” de personas que protesta contra su gestión en las 
calles, a quienes también ha acusado de ser “enviados por el PSOE”. 
 
Feijóo acusa al Gobierno de “alentar” las protestas contra la gestión de Ayuso 
 
El presidente del PP, Alberto Núñez Feijóo, ha acusado este martes al Gobierno de “alentar” y 
“apoyar” las protestas contra la gestión de los servicios públicos de la presidenta de la 
Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, a su entrada y salida del acto de la Universidad 
Complutense donde se le concedía el título de alumna ilustre. 
 
En una entrevista en televisión, el líder de la formación ha reclamado a las formaciones y 
organizaciones estudiantiles no alimentar y ser “contundente” en condenar unas legítimas 
protestas contra las políticas de la dirigente madrileña que, sin embargo, él ha tachado de ir “en 
contra de los principios de la Universidad”, que son “el conocimiento, la libertad y la tolerancia". 
Según ha mencionado, los méritos de Ayuso son únicamente que “estudió Periodismo” en la 
Facultad de Ciencias de la Información y que ahora es presidenta de una comunidad autónoma. 
 
https://www.elplural.com/politica/ayuso-escurre-bulto-acusa-podemos-psoe-ministros-gobierno-
exrectores-protesta-contra-gestion 304860102 
 
 
“¿ESTÁ HACIENDO ALGO POR NOSOTROS AYUSO? YO CREO QUE NO”, AFIRMA LA 
MEJOR ESTUDIANTE DE CIENCIAS DE LA INFORMACIÓN EN EL ACTO CON LA 
PRESIDENTA 

Un amplio despliegue policial impide que la protesta sin autorización de decenas de personas 
contra el nombramiento de la política como alumna ilustre se desarrolle ante la facultad madrileña 

Ya no resuenan los gritos y los insultos que reciben este martes a la presidenta de Madrid, Isabel 
Díaz Ayuso, en la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad Complutense. Ya 
quedan fuera, en la calle, los estudiantes, sindicalistas y manifestantes que, debido a los 
controles policiales, no logran concentrarse a las puertas del edificio en protesta por la concesión 
a la líder conservadora del título de alumna ilustre. Ya parece que todo ha acabado, cuando 
Ayuso descubre que no ha hecho más que comenzar. Porque arranca el acto de entrega de las 
distinciones a los mejores alumnos y a exalumnos distinguidos, y en él, Elisa Lozano Triviño, de 
Comunicación Audiovisual y la mejor estudiante de la promoción 2021-2022 de la facultad, toma 
la palabra en nombre de los alumnos con premio extraordinario. 

“Este premio no lo quiero para absolutamente nada”, arranca su discurso para sorpresa de todos. 
“¿De qué me sirve?”, pregunta. “No sé quién ha decidido que soy la mejor de la promoción, 
supongo que la misma persona que ha decidido darle un premio hoy aquí a la señora Ayuso”, 
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prosigue. “Estoy harta de titulitis. La Complutense es increíble. Mis compañeros son los que 
están ahí fuera manifestándose y los profesores, que son los que están en clase, 
enseñándonos”, opina sobre las protestas contra Ayuso. “¿Está haciendo algo por nosotros la 
señora Ayuso? Yo creo que no”, se pregunta y responde. “Hoy es un día muy triste, porque 
cuando digo Ayuso oigo aplausos. ¿A quién quiero aplaudir? A mis profesores de verdad y a la 
Complutense de verdad. Hoy es un día de luto”, continúa. Y remata: “Ayuso, pepera, los ilustres 
están fuera”. 

Mientras Lozano habla, entre el público responden con gritos y aplausos, casi todos a favor de 
la presidenta. Ayuso permanece impasible, la procesión va por dentro. Sabe que el PP ha hecho 
todo lo posible por arroparla con estudiantes afines de la universidad y que por ahora toca callar. 
El primero que habla desde el estrado en su defensa es el periodista Ángel Expósito, también 
premiado. “Me da un puntito de pena llegar a mi facultad, a la Complu, entre furgones de policía, 
tener que entrar con un código QR, no me parece lógico”, lamenta sobre el dispositivo de 
seguridad que intenta evitar la protesta no autorizada convocada por varios colectivos 
estudiantiles y sindicatos. “Tener que reivindicar el respeto, la educación, la libertad y la 
pluralidad no me gusta nada, yo pensé que eso ya lo habíamos superado”, añade. 

“Quienes merecen ser alumnos ilustres son los trabajadores públicos”, lanza el actor Antonio de 
la Torre, otro de los premiados junto con Ayuso, Expósito, la periodista Almudena Ariza, el 
escritor Arturo Pérez-Reverte, el fotógrafo Miguel Trillo y los profesionales del marketing y la 
publicidad Rafa Antón y Xurxo Torres. 

“Fuera fascistas de la universidad” 

Entonces llega el turno de Ayuso. “No pedí ser persona elegida [para la distinción]. Hace poco 
leí que se estaban organizando grupos que querían impedir que recibiera este reconocimiento y 
que participara libremente en este acto”, describe. “He llegado a leer amenazas”, subraya. “Pero, 
nuevamente, he defendido ser una más. Defiendo una universidad pública de todos”, dice. 
“Pocos lugares deben ser tan plurales y ejemplo de convivencia como la universidad”, insiste. 
“Además, todos, yo también, tenemos la obligación y responsabilidad de defender la convivencia 
en la universidad más grande de España, la de todos”. 

Una hora y media antes, cuando Ayuso llega a la facultad, ocurre lo contrario. Estalla una 
tormenta de gritos a favor y en contra. “¡Fuera fascistas de la universidad!”, corean cientos de 
estudiantes agolpados contra el cordón de seguridad que les impide acceder al salón de actos. 
Inmediatamente, Ignacio Dancausa, presidente de las Nuevas Generaciones del PP de Madrid 
y ojito derecho de la baronesa, se encarama a un muro y empieza a contestar junto a decenas 
de compañeros. “¡Fuera comunistas de la universidad! ¡Libertad! ¡Comunista el que no bote!”, 
gritan. 

El diálogo estruendoso continúa durante largos minutos en los que se caldea el ambiente, como 
ocurre hora y media después, ya a la salida. Hay momentos asfixiantes. Tumultuosos. De 
empujones, gritos, y gente que tropieza arriesgándose a caer al suelo. Los peores instantes 
coinciden con la llegada y la salida de Ayuso, a la que rodea un grupo de colaboradores, y un 
importante dispositivo de seguridad que actúa sin miramientos: como si fueran un equipo de 
rugby, empujan, percuten y golpean con codos y hombros para hacerse paso. Porque tienen que 
abrirse paso. A su alrededor se agolpa un enjambre de cámaras y manifestantes, a favor y en 
contra. El ambiente es algo más que tenso. Peligroso. 

Poco a poco se van imponiendo los partidarios de Ayuso, porque están mejor organizados y son 
profesionales del activismo, aunque nadie sabe muy bien qué hacen en esa facultad, ni cómo 
han sorteado los férreos controles de entrada sin ser estudiantes de Ciencias de la Información, 
o si la explicación es que son invitados del Gobierno de la Comunidad de Madrid. Ellos justifican 
que también son estudiantes de la Complutense, y exhiben sus carnéts de estudiantes. 

“¡Viva España!”, chillan mientras dan palmas. “¡Mayoría absoluta!”, insisten, como si los 
resultados de las próximas elecciones autonómicas y municipales del 28 de mayo dependieran 
de sus pulmones. “¡Se nota, se siente, Ayuso presidente!”, retumba contra el cemento de las 
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paredes del edificio, sin que nadie haya pisado aún la alfombra roja reservada para las 
autoridades. “Ayuso asesina”, se escucha del lado de los opositores. Muchos de los presentes 
tuercen entonces el gesto, alarmados por lo que está pasando. 

Poco a poco mueren las voces críticas con Ayuso, abrumadas por lo descompensado del pulso, 
aunque periódicamente vuelven a lanzarse a gritar, y llegan a imponerse. En el arranque de la 
jornada son menos por una razón: un impresionante despliegue policial impide desde primera 
hora que llegue a las puertas de la facultad la concentración de protesta, que no había sido 
comunicada a la Delegación de Gobierno, ni por lo tanto autorizada. 

Debido al despliegue, la protesta, en la que participan decenas de estudiantes, se celebra entre 
las diez de la mañana y las doce y media a la salida del metro de Ciudad Universitaria y no ante 
el edificio de la facultad, como estaba previsto. Trece agentes rodean la concentración por 
delante y por el lateral de la acera, mientras tres furgones policiales la vigilan del lado de la 
carretera. Otros nueve furgones se concentran a lo largo de la avenida de la Complutense. Los 
manifestantes llevan tambores, trompetas, botes de humo de colores, banderas y carteles de 
todos los tamaños. 

“Ayuso dimite, la uni no te admite” o “ilustres y precarias son las sanitarias” corean los presentes, 
la mayoría estudiantes, pero también miembros de otros colectivos como Marifé Montoro, 
jubilada y madre de uno de los profesores que han promovido una recogida de firmas contra la 
condecoración a Ayuso, que recabó 1.500 apoyos. “Amo la universidad, he sido alumna de la 
universidad para mayores y parece mentira que el rector haga esto, para una persona que no 
hace nada por lo público. ¿A qué viene?”, critica Montoro. 

Un grupo de alumnos de Bellas Artes reparte cartulinas con la cara de Ayuso serigrafiada en 
azul, junto a las palabras non gratay la frase “fuera de lo público, ¡ya!”. Otros hacen lo mismo con 
carteles donde se lee “dimisión” y “¡no!”. Rubén Burgos, de 25 años y estudiante del Máster de 
Sociología en la Complutense, grita junto a sus compañeros: “Ayuso, escucha, la uni está en 
lucha”. Para él, como para muchos de los congregados, la protesta va más allá del nombramiento 
a la presidenta. “Esto es por la sanidad, por las precarias condiciones de la universidad, por la 
educación. Una lucha por los servicios públicos, eso resume lo que ha pasado hoy [por este 
martes]”. 

“Es vergonzoso. Como exalumna de Medicina de la Complutense, no entiendo que nombren 
ilustre a la responsable de la muerte de más de 7.000 personas en las residencias, el cierre de 
las urgencias extrahospitalarias o el caos en primaria”, lamenta Ana Encinas, de 62 años y 
médico de Atención Primaria en un centro de salud de Carabanchel, poco antes de dar un breve 
discurso a los presentes. Estudiantes, administrativos de la universidad, profesores y sanitarios 
se han sumado a una suerte de micro abierto organizado espontáneamente sobre las once y 
media. “Es peligroso que la presidenta de la Comunidad niegue la evidencia científica. O no tiene 
conocimientos o hace caso omiso para justificar la inacción. Ninguna universidad americana 
premiaría a Donald Trump”, opina Ana Negredo, de 55 años, profesora de Geofísica en la 
Complutense. 

Ocurre durante toda la mañana del martes: una distinción decidida por la Complutense en 2019 
transforma durante unas horas la facultad en el resumen de la España polarizada que afronta el 
superaño electoral de 2023. 

Sin carné no se pasa 

A las nueve de la mañana, una larga cola con decenas de estudiantes ocupa parte de la avenida 
de la Complutense. El motivo no es la protesta en sí, sino los controles policiales para acceder a 
la Facultad de Ciencias de la Información. Hay dos filtros policiales, uno poco después de salir 
de la parada de metro de Ciudad Universitaria ―unos cuantos alumnos repartían folletos con 
una caricatura de la presidenta en las escaleras― y otro antes de cruzar la valla para entrar al 
edificio. 
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Solo podían sortear ambos peajes quienes presentaban el carnet de estudiante, en físico, de la 
Complutense, donde debía aparecer el nombre de la facultad, si no, nada, no se podía pasar. La 
facultad había informado de que, “por razones de seguridad”,sería “indispensable presentar el 
carnet UCM” para acceder al recinto hasta las 13.00, así como de otras restricciones de acceso 
desde la cafetería y desde la entrada del palacio de la Moncloa. 

Pero algunos no se habían enterado del requisito y se han quedado fuera. “Pero si tengo el DNI 
y si quiere le enseño la matrícula”, se quejaba un estudiante. “Todo esto por una mujer que 
desmantela la educación pública. Increíble”, decía una segunda. Otros se resignaban y daban 
media vuelta. La mayoría han tenido que esperar entre 15 minutos y media hora para acceder al 
recinto. Mientras, al otro lado de la valla, 11 furgones de la Policía Nacional custodiaban la 
avenida. Muchos de los alumnos se preguntaban por qué no han cancelado las clases, como 
cuando le concedieron la distinción a la reina Letizia. “Así nadie hubiera venido a la 
concentración” o “¿para esto me he levantado a las seis?” eran algunas de las frases que se 
repetían en los corrillos de estudiantes que no han podido ir a clase.  

https://elpais.com/espana/madrid/2023-01-24/decenas-estudiantes-se-manifiestan-contra-el-
nombramiento-de-ayuso-como-alumna-ilustre-de-la-complutense-al-grito-de-ilustres-y-
precarias-son-las-sanitarias.html 

AYUSO, 'ALUMNA ILUSTRE' DE LA COMPLUTENSE ENTRE PROTESTAS, INFILTRADOS 
DE NUEVAS GENERACIONES Y UN CERCO POLICIAL 

La movilización estudiantil y las quejas de otros reconocidos en el acto exponen la 
disconformidad con el nombramiento pese al enorme despliegue policial, los controles de acceso 
al campus y la infiltración de miembros de Nuevas Generaciones para apoyar a la presidenta de 
la Comunidad de Madrid 

“Muchas veces las manifestaciones se manipulan así que he querido aprovechar la oportunidad 
que me daba mi discurso”, comentaba Elisa Trivino solo unos minutos después de protagonizar 
el momento más impactante del acto en el que la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel 
Díaz Ayuso, ha sido reconocida como alumna ilustre de la Universidad Complutense de Madrid 
(UCM). 

Esta estudiante de Comunicación Audiovisual, grado que ha terminado con un 9,28 de media (la 
nota más alta de toda la Facultad), quiso verbalizar en su intervención unas reclamaciones que 
a su modo de ver fueron coartadas el resto de la mañana en el campus de Ciudad Universitaria. 
Fue el escenario de una gran representación en la que el objetivo era acallar la movilización 
contra la dirigente autonómica y potenciar todo lo posible sus apoyos. Se puso en marcha un 
enorme control en el acceso y un gran despliegue policial, en el que llegaron a producirse cargas 
hacia estudiantes concentrados frente al edificio al final del acto, en unos momentos de enorme 
tensión. Además, la Comunidad de Madrid invitó a jóvenes afines a Ayuso, muchos de ellos ni 
siquiera pertenecientes a la Facultad, para que confrontaran las protestas. 

Desde bien temprano muchas cosas indicaban que no era un día más en la Complutense. Lo de 
menos eran los pasquines animando a movilizarse contra esta distinción, concedida por primera 
vez por la Universidad a un político en activo, en pleno año electoral y sin pasar por la Junta de 
Facultad como el resto de personalidades reconocidas, ya que fue un nombramiento directo del 
rector, Joaquín Goyache. La mayor extrañeza venía al ver varios furgones policiales por toda la 
Avenida Complutense y tres controles en apenas unos pasos: uno en mitad de la vía, otro en la 
entrada a la Facultad y un tercero en el edificio principal del campus, donde tenía lugar el acto. 

El último estaba reservado para invitados y acreditados al acto, pero para atravesar los dos 
primeros era preciso disponer del carné de la UCM, y que este mostrara que el estudiante o 
docente está inscrito en la Facultad de Ciencias de la Información. Así, el alumnado y 
profesorado que no disponía del documento se ha quedado fuera de su lugar de estudio o trabajo. 
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“No tenemos clase porque nuestra profesora lleva poco tiempo y aún no tiene el carné”, 
comentaban un par de jóvenes en la cola donde tuvieron que esperar para acceder a su propia 
Universidad. Otros estudiantes no han logrado entrar al no disponer de carné físico, ya que la 
web y la aplicación estaban dando problemas ante el alto volumen de uso. Tampoco ha sido una 
justificación válida para las fuerzas de seguridad presentar una matrícula que acreditase cursar 
asignaturas en la Facultad aunque el alumno o alumna procediese de otra. 

Miembros de Nuevas Generaciones intentan reventar la protesta y arropan a Ayuso 

Este enorme control contrasta con la facilidad con la que un grupo de supuestos estudiantes, 
escoltados por la Policía, hizo acto de presencia solo unos minutos antes que Ayuso. Cuando la 
presidenta regional apareció empezaron a corear su nombre y a vitorearla al grito de “libertad”. 
Intentaban acallar las proclamas del alumnado que, pese a los impedimentos, protestaba en el 
edificio al grito de “Ayuso, se siente, la Uni no se vende” o en defensa de la Sanidad Pública 
(muchos colectivos de este sector estaban llamados a la manifestación). 

Fuentes del equipo de prensa de la Facultad han confirmado a Somos Madrid que los jóvenes 
que han apoyado a la dirigente autonómica (además de espetar “fuera comunistas de la 
universidad” a los estudiantes críticos, que han respondido con “fuera fascistas de la 
Universidad”) han sido invitados por el Ejecutivo regional, pese a que a las preguntas de este 
medio respondían que estudian “Periodismo y Políticas en la Facultad”. A la llegada de Ayuso, 
han aplaudido mientras desplegaban banderas de España y la Comunidad de Madrid, a la vez 
que el equipo de seguridad apartaba rápidamente a un hombre por abuchear a la presidenta. 

Algunos miembros de este grupo portaban carpetas de la organización Con la Libertad, que en 
su perfil de Twitter se define como “asociación de Estudiantes defensora de la libertad educativa 
en todos sus ámbitos”. Una entidad muy cercana al PP, como puede comprobarse con un rápido 
vistazo a su web. Pese a ello, no ha parecido molestarles las dificultades para acceder al campus 
durante toda la jornada. “Es cosa de rectorado”, ha declarado a este medio uno de ellos. 

Entre estos jóvenes (algunos no tan jóvenes) estaba también Ignacio Dancausa, presidente de 
las Nuevas Generaciones del PP y gran agitador de los gritos en favor de Ayuso toda la mañana. 
Dancausa sí es estudiante de la UCM, pero no de la Facultad de Ciencias de la Información, ya 
que cursa Derecho y Ciencias Políticas. Ha liderado los abucheos a discursos como el de Trivino 
y los aplausos con fervor a las pocas intervenciones en favor de la líder del PP de Madrid, además 
de por supuesto el propio turno de palabra de Díaz Ayuso. 

El periodismo que pone la información al servicio del ciudadano convive con líderes de opinión 
que usan los bulos para marcar la agenda. Me preocupa mucho, pero entiendo que el rectorado 
no comparte esa preocupación 

En él, la presidenta autonómica ha aprovechado para lanzar un dardo a otros políticos (también 
de su propio partido): “Nunca me han regalado un título y nunca tuve a un familiar o un conocido 
que me enchufara en ningún sitio”. Frente a las voces críticas, ha lamentado que “tiñen eventos 
tan importantes como este para alumnos como Elisa”, apelando directamente a la estudiante que 
ha arremetido contra su distinción. “Pocos lugares deben ser tan plurales y tolerantes como la 
Universidad”, ha dicho mientras la Universidad impedía el acceso a cientos de personas y 
minutos antes de que la Policía se enfrentara a un grupo de alumnos y personal universitario que 
protestaba por su nombramiento como alumna ilustre. 

El monólogo de la líder del Gobierno de Sol ha estado precedido por una laudatoria presentación 
por parte del nuevo vicerrector de Relaciones Institucionales, José María Coello, quien tomó 
posesión de su cargo hace pocos días. Fue después de que su predecesor, Juan Carlos Doadrio, 
dimitiese tras el nombramiento de Ayuso (es una figura cercana al PP y muchos colectivos 
universitarios le responsabilizaban del reconocimiento 

“Día de luto más que de celebración” 
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Ayuso se ha extendido además mucho más tiempo que el resto de condecorados. Casi diez 
minutos frente a intervenciones de periodistas como Almudena Ariza y Ángel Expósito, o del 
actor Antonio de la Torre, que no han superado los dos o tres. Precisamente al intérprete 
malagueño ha sido muy crítico: “El periodismo que pone la información al servicio del ciudadano 
convive ahora con otro tipo de comunicación, en la que determinados líderes de opinión usan los 
bulos con objetivo de marcar la agenda. A mí ese otro periodismo me preocupa mucho, pero 
entiendo que el rectorado no comparte esa preocupación”. 

El ganador de dos Goyas, como Trivino, se ha centrado en dar las gracias al profesorado, a sus 
compañeros y a lo público: “Para mí la palabra libertad ha significado siempre tener los recursos 
para pensar por mí mismo. Yo pude estudiar aquí porque tuve una beca. He alcanzado la libertad 
gracias a que existe la educación pública”. En el gesto y el rostro del actor se palpaban los nervios 
y la incomodidad de alguien a quien le han privado de disfrutar con plenitud de una jornada que 
iba a ser muy especial. “Para mí es un día de luto, más que de celebración”, lamentaba Trivino 
en la misma línea. Porque hoy, en un espacio como la Universidad que debería ser garante de 
eso mismo que tanto pregona la política que ha sido reconocida, protegerla del ruido se ha 
llevado por delante la libertad. 

https://www.eldiario.es/madrid/somos/ayuso-reconocida-alumna-ilustre-complutense-abucheos-
reproches-cerco-policial 1 9891625.html 

ELISA LOZANO, LA ESTUDIANTE EJEMPLAR QUE SE ENCARÓ A AYUSO: "¿ESTÁ 
HACIENDO ALGO POR NOSOTROS? CREO QUE NO" 

Centenares de personas, al grito de 'Ayuso de ilustre no tiene nada' o 'Las ilustres están fuera', 
han recibido a la presidenta de la Comunidad de Madrid a su llegada al acto en la Complutense 
donde fue nombrada 'Alumna Ilustre' 

 El actor Antonio de la Torre, también premiado, destaca en su intervención su defensa de lo 
público. "Para mí la libertad es poder tener los recursos para poder pensar por mí mismo. Yo 
pude estudiar aquí porque tuve una beca, he estudiado toda mi vida en la pública" 

"Fuera fascistas de la universidad". "Qué barbaridad, qué barbaridad, una asesina es condecorá”. 
“Su libertad es privatizar”. “Menos banderas, más enfermeras”. Cientos de personas han recibido 
este martes con estos gritos a Isabel Díaz Ayuso frente a la Facultad de Ciencias de la 
Información de la Universidad Complutense de Madrid (UCM), que le otorgó en un acto el título 
de Alumna Ilustre. Bajo el lema No en mi nombre, la Ciudad Universitaria había amanecido 
rodeada por un cordón policial por la protesta convocada por asociaciones de estudiantes. 

Nada más la UCM hizo público el pasado 16 de diciembre los nombres de los exalumnos elegidos 
para el nombramiento como Alumni Ilustre, saltaron todas las alarmas en la comunidad 
universitaria. Y este martes, toda esa rabia estalló en una manifestación convocada por una 
decena de asociaciones estudiantiles que también llamaron a la movilización a profesores y otros 
trabajadores de la UCM. Los manifestantes defienden que una universidad pública no puede 
premiar "a quien le da la espalda, tanto en partidas presupuestarias como metiéndose con lo que 
se enseña en las aulas". La gestión sanitaria de la presidenta de la Comunidad de Madrid también 
era una de las razones de peso por las que los convocantes consideran que "no se puede hacer 
Alumna Ilustre a una persona que con sus política dañó lo público, lo que nos pertenece a todos 
por derecho". Contracorriente Pan y Rosas, la primera agrupación que convocó la manifestación, 
declaró a Ayuso "persona non grata en la universidad pública". 

En el acto de este martes fueron condecorados junto a Ayuso otros siete ex alumnos de Ciencias 
de la información: Rafa Antón, fundador de la agencia de publicidad CHINA; Almudena Ariza, 
periodista y corresponsal de RTVE en EEUU y Ucrania; Ángel Expósito, periodista, ex director 
de Europa Press y director de La Linterna en la Cadena Cope; Arturo Pérez Reverte, escritor, 
periodista y reportero de guerra, miembro de la Real Academia Española; Antonio de la Torre, 
actor y periodista, galardonado con dos premios Goya; Xurxo Torres, periodista, fundador y CEO 
de la agencia de RRPP Torres y Carrera; y Miguel Trillo, documentalista, artista y escritor. En 
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este acto también se reconocía el mérito de los mejores estudiantes de doctorado y grado de la 
promoción 21-22 de esta Facultad. 

Máxima seguridad 

En torno a las 9.00 horas se concentraron estudiantes de Ciencias de la Información en la entrada 
de su centro de estudios para empezar un día de clase normal. En este punto la Policía Nacional 
acordonaba la entrada junto a la seguridad privada contratada por el propio centro. La policía 
solicitó a todas aquellas personas que quisieran pasar el carné de estudiantes de la Facultad de 
Ciencias de la Información. Además, no se podía acceder a este recinto con pancartas. Algunos 
estudiantes tuvieron problemas para acceder a las aulas por no tener en ese momento el carné 
de estudiantes. En un corrillo de profesores formado en la cola para poder acceder al edificio, 
reconocían: "Nunca habíamos visto a la Facultad con esta seguridad, ni si quiera cuando vino la 
reina Letizia hace un año y medio". 

El acto comenzó con mucha tensión. La que se palpaba en el entorno de la Facultad y la que se 
producía en la puerta de acceso al propio acto. La presidenta de la Comunidad de Madrid entró 
entre abucheos de cientos de estudiantes que se encontraban en el recibidor y asomados por 
las entreplantas del edificio. Por su parte, miembros de Nuevas Generaciones de Madrid, con su 
presidente, Ignacio Dancausa, a la cabeza, y diputados regionales del PP también se acercaron 
al lugar de la protesta para mostrar su apoyo a la dirigente autonómica. 

Ya iniciado el acto, en el que también se reconocía a los mejores estudiantes de la promoción 
21-22, destacó el discurso de Elisa María Lozano Triviño, recién graduada de Comunicación 
Audiovisual. "Para mí la Complutense es increíble, la Complutense son mis compañeros, son mis 
profesores ]...] Soy la mejor de mi promoción, pero nadie se sabía mi nombre, pero el de Ayuso 
sí, ¿está haciendo algo por nosotros?". A continuación, se dirigió directamente a la presidenta 
madrileña y dijo: "Yo creo que no, señora Ayuso". "Hoy es un día muy triste porque cuando digo 
Ayuso oigo aplausos y yo quiero aplaudir a mis profesores de verdad [...] Le doy la enhorabuena 
a mis profesores que han venido aquí con un par porque realmente no querían venir". "Ayuso 
pepera los ilustres están fuera", concluyó. Elisa María Lozano Triviño cursó Comunicación 
Audiovisual en la Facultad de Ciencias de la Información, donde consiguió un 9,28 de nota media 
en la carrera de cuatro años. 

La intervención del ex periodista y actor Antonio de la Torre también destacó por su mensaje en 
defensa de lo público. "Para mí la libertad es poder tener los recursos para poder pensar por mí 
mismo. Yo pude estudiar aquí porque tuve una beca, he estudiado toda mi vida en la pública. Y 
he logrado pensar en libertad gracias a que existe la educación pública", dijo el intérprete 
premiado dos veces con sendos goyas. 

Durante su intervención, Ayuso, licenciada en Periodismo en 2002, recordó sus "mágicos" 
tiempos universitarios e hizo hincapié en que este martes regresó a la UCM "como una más". 
"Hace poco leí que se estaban organizando grupos de alumnos, algunos profesores, dirigentes 
universitarios y muchas personas ajenas a esta Universidad. Lo que querían era con ello impedir 
que recibiera este reconocimiento, participar libremente en este acto. Incluso he llegado a leer 
amenazas. Tenemos un helicóptero sobrevolando la Universidad... pero nuevamente he 
defendido ser una más", dijo. 

"Después de ver el desafío, desafiando al oleaje una vez más, por coherencia, todavía me sentí 
más concernida en este evento", justificó Ayuso. Y recordó que hace unos meses, en un evento 
en la Facultad de Derecho, era ella quien animaba a alumnos catalanes "a expresarse en libertad 
presumiendo de Universidad y presumiendo de Madrid". "Pocos lugares han de ser tan plurales, 
tolerantes y un ejemplo de convivencia como la universidad y en pocas regiones como Madrid 
vivimos en un entorno de contrastes, de cultura, de mestizaje, de libertad", agregó, al tiempo que 
ha señaló que todos tienen que "defender la convivencia en la universidad presencial más grande 
de España, la de todos". 

El acto de este martes puso fin a semanas de malestar en la comunidad universitaria. El rector 
de la UCM, Joaquín Goyache, recibió una carta de rechazo al nombramiento de Ayuso por 
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iniciativa de Eva Aladro, catedrática de Teoría de la Información, firmada por 98 personas, entre 
profesores y otros trabajadores de la Facultad de Ciencias de la Información. Hubo una segunda 
recogida de firmas por iniciativa de María Belén Rodríguez, catedrática del Departamento de 
Físicas de la Tierra y Astrofísica de la Facultad de Ciencias Físicas, que reunió 150 apoyos. En 
tercer lugar se entregaron las 1.500 firmas de toda la comunidad universitaria. 

Aladro señaló este martes que "la universidad no puede usarse para hacer campaña política", y 
que "no es una cuestión de ideologías, ningún cargo político en activo debe tener un 
reconocimiento en la educación pública". La profesora destacó que esta situación "daña a la 
universidad como institución llegando a desprestigiarla. 

Momentos de tensión 

El momento más tenso de la mañana se vivió cuando un grupo de afines a Ayuso sacó una 
pancarta al grito de “Ayuso presidenta” y “Libertad”. Los estudiantes de la Facultad concentrados 
en el recibidor empezaron a gritar “fuera fascistas de la universidad” y “la libertad es la sanidad”. 
Al salir la presidenta del acto, la Policía intentó disolver a los estudiantes mediante empujones. 
En medio del caos, un joven del grupo afín a Ayuso le dio un puñetazo a una de las estudiantes 
que protestaban contra la líder del PP. La estudiante agredida contó a infoLibre cómo vivió ese 
momento de tensión: “La policía nos estaba empujando, ha sido un momento de tensión, y en 
ese momento me llevé el puñetazo de un chico”. El agresor salió de la concentración custodiado 
por la policía. 

Reacciones políticas 

La ministra de Ciencia e Innovación, Diana Morant, y el ministro de Universidades, Joan Subirats, 
reclamaron a la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, que "dignifique" el 
título de Alumna Ilustre que le ha otorgado la Universidad Complutense y que financien las 
universidades madrileñas "como se merecen". Además, para la ministra de Ciencia e Innovación, 
España está en un "momento dulce" en cuanto a la financiación educativa por parte del Gobierno, 
pero que las comunidades autónomas "no están siendo corresponsables, muy concretamente la 
Comunidad de Madrid": "Las universidades lo dicen también muy claramente". 

En la misma línea, el ministro de Universidades, que ha coincidido "plenamente" con las palabras 
de Morant, ha advertido de que las universidades públicas de la Comunidad de Madrid "están 
padeciendo desde hace tiempo el hecho de estar infrafinanciadas". 

Por otro lado, el líder del PP, Alberto Núñez Feijóo, condenó "los insultos y las amenazas" que 
ha recibido Isabel Díaz Ayuso. A su entender, la presidenta regional ha sufrido el "acoso de 
intolerantes". "Condeno los insultos y las amenazas de todos los que no respetan la libertad y la 
convivencia", ha aseguró Feijóo en un mensaje en su cuenta oficial de Twitter. 

Numerosos cargos del PP utilizaron las redes para expresar su apoyo a Ayuso, como el 
vicesecretario de Organización, Miguel Tellado, quien resaltó que "la coacción, el matonismo y 
el insulto no tienen cabida" en la sociedad. "La tolerancia, el respeto y el libre ejercicio del derecho 
al voto es el único jarabe democrático que todos debemos recetarnos. La Universidad pública y 
la calle son de todos", añadió. 

Los grupos parlamentarios de la izquierda en la Asamblea de Madrid (Más Madrid, PSOE y 
Unidas Podemos) trasladaron que no entienden que la Universidad Complutense le dé el 
reconocimiento de Alumna Ilustre a la presidenta, una líder política que "ataca los servicios 
públicos". En rueda de prensa posterior a la Junta de Portavoces, la portavoz de Más Madrid, 
Mónica García, hizo hincapié en que la decisión "no ha gustado en la Universidad, ni a los 
alumnos ni al profesorado". 

"Es inédito que se haya dado este título a un político y más en año electoral. Si hubiera sido ella, 
hubiera rechazado este título por lo controvertido que es. Ayuso cada vez tiene más dificultad de 
pisar la calle en algunos lugares. El efecto Ayuso se ha convertido en el efecto abucheo", ironizó 
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la líder de la oposición, que no entiende este reconocimiento cuando la presidenta tiene 
"asfixiadas" las universidades públicas. 

https://www.infolibre.es/politica/maxima-tension-seguridad-ucm-alumni-ilustre-
ayuso 1 1411861.html 

AYUSO GASTÓ 36.000 EUROS EN SU ANUNCIO CON MARIO VAQUERIZO 

Solo el guion del anuncio publicitario costó 18.000 euros 

La Comunidad de Madrid se ha gastado 36.000 euros en el famoso spot de promoción con Mario 
Vaquerizo para promocionar el turismo en la región. La cifra, publicada por Newtral, explica que 
al tratarse de dos contratos menores, aún no están publicados en la plataforma de contratación, 
pero que lo estarán próximamente. 

La Consejería de Cultura, Turismo y Deporte de la Comunidad de Madrid ha asegurado que el 
vídeo promocional de Madrid en el que aparece Mario Vaquerizo "ha costado 36.000 euros con 
IVA" y no 15 millones como se leía en redes sociales. Para ello ha realizado dos contratos 
menores: por un lado el guion que ha costado 18.000 euros con IVA y otro de la misma cantidad 
para el rodaje del anuncio. 

Esta cifra se enmarca dentro del presupuesto que destina anualmente el Ejecutivo autonómico 
para "invertir en la promoción del destino Madrid", un total de 27 millones de euros. En el desglose 
del total hay 12,4 millones que el Gobierno regional va a invertir este 2023 en Madrid Turismo by 
Ifema, una nueva herramienta que ha creado junto al Ayuntamiento de Madrid para promocionar 
el turismo de la región en los mercados estratégicos de Estados Unidos, Canadá, China, Corea 
del Sur, Japón, Hispanoamérica y Oriente Medio.  

Las críticas al vídeo 

En los últimos días Mario Vaquerizo ha sido una de las celebrities más polémicas por su cálido 
recibimiento en FITUR a los que son, seguramente, las dos personas más representativas del 
PP. Es decir, su líder, Alberto Núñez Feijóo, y la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel 
Díaz Ayuso. 

Por si fuera poco, el cantante es el protagonista de un vídeo de promoción de la comunidad 
autónoma para la feria de turismo que tampoco ha gustado demasiado a las redes. Las críticas 
van en varias direcciones, pero pasan principalmente porque la promoción, defienden los 
usuarios, no representa lo que es la realidad del territorio, sino el reflejo de una vida “elitista”. 
También los hay que afean al artista mostrar su simpatía con el partido conservador pese a estar 
reconocido como uno de los grandes iconos LGTBI. 

https://www.elplural.com/autonomias/ayuso-almeida-gastaron-36000-euros-anuncio-mario-
vaquerizo 304841102 

AYUSO DA POR IMPOSIBLE LA PROPUESTA DE FEIJÓO PARA QUE GOBIERNE LA LISTA 
MÁS VOTADA 

La presidenta regional da por muerto el plan incluso antes de que el líder lo presente “porque el 
PSOE no lo va a querer” y recuerda que ella llegó al poder con un pacto de perdedores y plantea 
estudiar elecciones a dos vueltas 

El presidente del PP, Alberto Núñez Feijóo, ha acudido este lunes a presentar su propuesta para 
que gobierne la lista más votada sabiendo que la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel 
Díaz Ayuso, no le ve ningún recorrido a ese planteamiento “porque el PSOE no lo va a querer”. 
Esa descoordinación en la estrategia comunicativa de dos de las principales voces del partido 
conservador se ha visto agudizada inmediatamente, porque la líder autonómica ha recordado 
durante una entrevista en Antena 3 que ella llegó al poder por primera vez, en 2019, por la vía 
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que su líder nacional impugna ahora (un pacto de perdedores). Finalmente, Ayuso incluso ha 
planteado una alternativa al plan de Núñez Feijóo cuando este ni siquiera la había presentado 
oficialmente: elecciones con segunda vuelta para que los votantes elijan entre los dos candidatos 
más votados en la primera, reduciendo así la influencia de las minorías. 

“Pienso que va a tener difícil solución porque el PSOE no lo va a querer”, ha opinado Ayuso 
sobre la propuesta de Núñez Feijóo durante la entrevista. “Cuando yo llegué por primera vez [al 
poder] no era la más votada”, ha recordado sobre su pacto con Cs y Vox para superar al PSOE 
de Ángel Gabilondo, el ganador de las elecciones autonómicas de 2019. “Creo que si hay más 
escaños hacia un lado u otro que quieren un gobierno u otro... no lo veo mal”, ha insistido sobre 
los pactos de perdedores. “Lo que sí que creo es que es un sinsentido lo que está pasando, que 
las minorías son quienes deciden por todos, y, sin embargo, los partidos que han tenido más 
votos, y han sido segundos, terceros, o primeros, y no han podido formar gobierno, se quedan 
fuera”, ha proseguido. Y ha rematado: “Tenemos que buscar la manera. Estudiar la segunda 
vuelta. Ver de qué manera una minoría [no influya]”. 

La propuesta de Núñez Feijóo no es nueva en el PP. Durante la etapa de Mariano Rajoy al frente 
del partido, ese fue uno de sus principales mantras comunicativos. La llegada de Cs a la política 
nacional multiplicó la frecuencia con la que los conservadores emplearon el argumento: así se 
salvó, por ejemplo, el gobierno de la Comunidad de Madrid en la etapa de Cristina Cifuentes. Y 
entonces llegó Pablo Casado al poder. Y el PP empezó a perder terreno frente a Cs y Vox. Y el 
argumentario cambió. En 2018, el PP llegó al gobierno de Andalucía pese a haber perdido las 
elecciones, que ganó el PSOE. Lo mismo pasó un año después, en 2019, en la Comunidad y el 
Ayuntamiento de Madrid, en la Comunidad de Castilla y León, o en la Región de Murcia. Hasta 
ahora. Con Núñez Feijóo, vuelta al pasado. Aunque Ayuso no lo vea claro. 

“No va a salir, porque no veo a la izquierda como en los años 90, cuando era capaz de ceder”, 
ha valorado la baronesa madrileña el pacto ofrecido por Feijóo al PSOE. “Yo creo que esto no 
va a salir”. 

Feijóo y Ayuso han formado una extraña pareja de conveniencia. Los dos líderes, con estilos 
muy distintos, y discrepancias puntuales, apuestan por el efecto electoral multiplicador que pueda 
tener su combinación. 

Esa comunión de intereses ha servido, por ahora, para sortear las discrepancias que han surgido 
en el camino. Las ha habido por el consentimiento paterno al aborto de menores mayores de 16 
años. Por la negociación con el PSOE para renovar el Consejo General del Poder Judicial. O por 
el decreto energético. En todos esos temas ha sido tan evidente la distancia entre los dos líderes 
como el esfuerzo de ambos por mostrarse cómplices en público. 

Pero eso no quiere decir que la líder autonómica vaya a renunciar a su perfil de verso suelto del 
PP. Núñez Feijóo lo sabe, y lo acepta: Díaz Ayuso dice lo que le parece adecuado sin calcular si 
lo hace en el momento idóneo. Como este lunes, cuando ha dado por muerta la propuesta 
electoral de su líder antes incluso de que su líder la presentara. 

https://www.elplural.com/autonomias/ayuso-almeida-gastaron-36000-euros-anuncio-mario-
vaquerizo 304841102 

AYUSO: “NO NOS PONEMOS EN LA PIEL DE PERSONAS QUE NO LLEGAN A NACER, 
QUE SON DIRECTAMENTE ABORTADAS” 

La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, ha asegurado que no le “contenta” 
la ley del aborto “ni por supuestos ni por plazos” 

Isabel Díaz Ayuso vuelve a pronunciarse sobre el aborto, esta vez, para defender que nadie se 
pone “en la piel de las personas que no llegan a nacer”. “Nosotros en Madrid somos partidarios 
de defender la vida”, ha sostenido la presidenta de la Comunidad de Madrid, que ha asegurado 
que no le gusta ni la última ley de plazos aprobada por el gobierno de José Luis Rodríguez 
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Zapatero ni tampoco la anterior de supuestos porque “nadie puede disponer de la vida de nadie” 
y se está abortando “con mucha frialdad”. “No nos ponemos en la piel de personas que no llegan 
a nacer, que son directamente abortadas”, ha manifestado la dirigente madrileña en una 
entrevista en Antena 3. 

“A nadie le gusta el aborto. Tiene que ser legal, seguro, pero poco frecuente y que no obligue a 
los médicos y busque políticas a favor de la vida. ”Estamos haciendo las cosas siempre con 
mucha frialdad, sin tener en cuenta que en nuestro país ya se están produciendo más de 100.000 
abortos al año. Luego, no sé dónde está el avance. Ahí está la libertad para hacerlo pero no nos 
ponemos en la piel de personas que no llegan a nacer, que son, bueno, directamente abortadas“, 
ha asegurado. 

“No nos ponemos en la piel de mujeres que no tienen recursos, de personas que son obligadas 
a hacerlo. No nos ponemos en la piel de médicos que ahora les quieren hacer listas negras para 
obligarles a ellos”, ha dicho Ayuso después de ser preguntada por qué piensa sobre la ley del 
aborto que su partido recurrió ante el tribunal Constitucional tras la polémica en Castilla y León 
con su plan antiaborto para que las mujeres escuchasen el latido del feto. 

“Es algo que tiene que producirse [el aborto] pero a mí no me contenta de ninguna manera, ni 
por supuestos ni por plazos”, ha manifestado sobre la ley de plazos aprobada por el Gobierno 
Zapatero y que el PP recurrió ante el Constitucional. “Estamos hablando de vidas y yo creo que, 
sobre todo, lo que tenemos que hablar es de cómo evitar llegar a esto porque hay casos de 
personas que reinciden muchas veces”, ha señalado. 

Preguntada por lo sucedido en Castilla y León, la dirigente madrileña cree que el presidente de 
la Junta, Alfonso Fernández Mañueco, “tuvo dificultades para tomar una decisión” cuando, desde 
Vox, se llevo a cabo “una deslealtad desde dentro del Gobierno”. Ayuso ha criticado que desde 
el partido de extrema derecha hablasen de una propuesta sobre la que no tienen competencias. 

https://www.eldiario.es/madrid/ayuso-no-ponemos-piel-personas-no-llegan-nacer-son-
directamente-abortadas 1 9887672.html 

CONSUMISMO, PRIVILEGIOS Y ABSENTISMO: ASÍ ES EL MADRID DE LA PUBLICIDAD 
INSTITUCIONAL DE LA COMUNIDAD 

La última campaña de la Comunidad muestra un día “marcado” por el trabajo y se caracteriza 
por la falta de representación de la mayoría de los madrileños     

El último anuncio de la Comunidad de Madrid para fomentar el turismo en la capital ha llamado 
la atención de miles de madrileños por no sentirse representados en una campaña articulada 
sobre dos pilares: los privilegios y el consumismo. El spot inicia con una mujer joven que deja de 
trabajar en su Mac de Apple para tomarse un cóctel. Está hablando por teléfono y repasando su 
día, “a primera hora desayuno con clientes”, cuenta mientras realmente está en el Mercado, 
aparentemente el de San Miguel, también consumiendo y no trabajando. 

“Después comida con inversores”, comenta la protagonista, cuando en realidad se encuentra 
comprando zapatos de tacón en una tienda exclusiva. “Solo me dio tiempo de comer algo rápido”, 
señala al tiempo que las imágenes muestran una comida en medio del campo. A estas alturas 
del anuncio todavía no está claro si es el Madrid de unos pocos o el Madrid de nadie por la 
imposibilidad de los planes. “Solo tuve unos minutos”, cuenta en el momento que aparece 
jugando al golf. “Después cena, otra vez con clientes”, dice probándose un vestido y cenando en 
un establecimiento con las dos personas que no está claro si son sus amigos o sus clientes. 
Quizás la campaña representa a la clase trabajadora que puede permitirse estar de compras y 
en restaurantes de lujo mientras “desempeña” sus tareas laborales, pero no a los demás. 

A continuación, aparece Mario Vaquerizo, un icono elegido de manera estratégica por sus 
forzados esfuerzos de representar a lo que un día fue la movida madrileña. Tan forzado es ese 
símil de Mario Vaquerizo con la rebeldía como lo son las intercaladas muletillas madrileñas que 
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utiliza de manera muy poco casual en su aparición, como “mazo de cosas”. No obstante, si se 
reflexiona sobre la trayectoria del artista, no sorprende lo más mínimo su cameo en la publicidad 
dirigida por Isabel Díaz Ayuso, ya que en Vaquerizismos, su libro, ya dejaba claro uno de sus 
mandamientos “Serás consumista”, identificando al consumo con la felicidad y el placer. 

Vaquerizo, que otorga al consumismo un papel fundamental en su visión vital, es el encargado 
de convencer a la turista de Madrid para que se quede. Para ello, hace una rapidísima pasada 
por referencias culturales, a mitad del anuncio, mencionando el Museo del Prado, el Palacio Real 
y lugares emblemáticos como el Retiro o el Rastro de Madrid, con el que muchos madrileños sí 
se sienten representados. Lástima que cada plano de estos espacios dure apenas un par de 
segundos, otorgando un papel central al hecho de tomarse un “vino de Madrid” y consumir 
comida y bebida durante todo el día. El artista también repasa los lugares con naturaleza y en 
realidad a gran distancia de la ciudad, como la Sierra de Madrid, porque pocos árboles hay en el 
centro de la capital. No repasa lugares que están más cerca y que también tienen famosos 
parques y centros culturales, como los barrios de fuera de “la almendra” de la M-30. Algunos de 
ellos albergan lugares como La Quinta de los Molinos, el Matadero de Madrid, la Casa de Campo, 
el Parque de San Isidro o el Mirador del Cerro del Tío Pío. 

Una persona, nacida en Madrid, podría echar de menos referencias a la cultura que a pesar de 
los barrotes de la inmediatez y del capitalismo, todavía se respira en Madrid. Los teatros que 
presentan no solo musicales de altos precios, sino también obras pequeñas y más íntimas 
inspiradas en poetas extranjeros y natales, como Lope de Vega. 

Un madrileño también podría notar la ausencia del Barrio de las Letras o las referencias a los 
amigos que se reúnen en cafeterías madrileñas, escapando de los turnos asfixiantes de la capital. 
El encanto de la Latina, de Tirso de Molina o de lugares tan emblemáticos como la plaza del Dos 
de Mayo, que trascienden a la ideología y se enmarcan en la historia. La estación de Atocha y 
sus museos aledaños, como el Reina Sofía donde se encuentra el Guernica, una de las obras 
de arte más importantes de nuestra cultura. 

“De Madrid al cielo” dice Mario Vaquerizo cerrando su speech madrileño. Lo que no cuenta es 
que el famoso cielo rosa de Madrid, y en ocasiones naranja, se debe a la alta contaminación con 
la que cuenta la capital. Tampoco se menciona ningún plan para rebajar esos niveles de baja 
calidad del aire, que han llegado en ocasiones a encerrar a los habitantes aconsejados por el 
propio Ayuntamiento para “no hacer ejercicio al aire libre”. Por no hablar de la ausencia de 
referencias al acceso a la vivienda en Madrid, ni a su gentrificación, ni a la imposibilidad de 
alquilar o comprar un piso céntrico y a la dificultad creciente de hacerlo también en la periferia. 

El Madrid de todos comparte posibilidades y no solo clasismo. El Madrid de todos no es lujo, sino 
costumbrismo, apertura de gentes y, sobre todo mucha cultura. Al Madrid de todos le falta una 
sanidad pública que no sea de las más precarias en presupuesto y recursos. Al Madrid de todos 
le sobra publicidad y tiene, aún conservada, su autenticidad y pluralidad. 

Si en algo acierta la campaña es en mostrar una vida que difícilmente puede conseguirse, una 
aspiración del capitalismo más intrínseco que promete que, si estás “trabajando” en realidad 
podrás estar disfrutando de los más absolutos privilegios. 

https://www.elplural.com/autonomias/madrid/consumismo-privilegios-absentismo-madrid-
publicidad-institucional-comunidad 304700102 

EL CLIMA GUERRACIVILISTA EN EL QUE AYUSO SE RECREA Y NINGÚN HISTORIADOR 
SERIO VE NI DE LEJOS 

 "Comparar los años treinta con la actualidad es una auténtica carcajada", apunta Ángel Viñas, 
autor de 'El gran error de la República' 
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 Los expertos consultados no ven paralelismo alguno a nivel económico, político o social: 
"Entonces, la lucha de clases era virulenta, con confrontaciones sociales eran hirientes, 
sangrantes y desbordantes 

España, el siglo XX en color, de la radiotelevisión pública con la productora Minoría Absoluta, es 
todo un viaje a través de la Segunda República y la dictadura. Desde los años treinta a los 
setenta, esta serie documental recorre cuatro décadas de historia con el ojo más puesto en la 
sociedad que en la clase dirigente. Y lo hace con un potente archivo de imágenes procedentes 
de la Radio Televisión Española, el No-Do o la Filmoteca sobre las que se apoya el relato. La 
producción pinta una vida siempre asociada al blanco y negro. Un camino inverso al que siguen 
en la actualidad algunos discursos, que en el siglo del color tratan de teñir de tonos oscuros la 
vida política. A veces, estableciendo comparaciones imposibles con el pasado. Y sólo hay que 
echar un vistazo a este o cualquier otro documental para darse cuenta de ello. 

La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, es una de las dirigentes de la 
derecha abonadas a este tipo de maniobras. Y esta semana dio buena cuenta de ello. En un 
encuentro informativo en la capital, la líder del Ejecutivo regional no tuvo reparo alguno en 
asegurar que España está viviendo una situación similar "a la deriva totalitaria de la Segunda 
República, que desembocó en la discordia y en la Guerra Civil". Instalada en la hipérbole 
permanente, la baronesa conservadora daba de esta manera un paso más en la estrategia de 
deslegitimación del Gobierno de Pedro Sánchez, con la que tanto el PP –da igual el de Pablo 
Casado que el de Alberto Núñez Feijóo– como la ultraderecha de Vox llevan martilleando desde 
hace un par de años. 

Los historiadores rechazan paralelismo alguno. "Si se omite el contexto, uno se puede retrotraer 
si quiere a Grecia y quedarse tan pancho. Pero eso no es serio. Y, en este caso, yo no entiendo 
dónde ve ella las semejanzas con lo que sucedió hace más de noventa años", sostiene al otro 
lado del teléfono Xosé Manoel Núñez Seixas, catedrático de Historia Contemporánea en la 
Universidad de Santiago de Compostela, quien anticipa que detrás de dicho discurso se 
encuentra el intento de trasladar a la "izquierda" la responsabilidad del golpe de Estado. Coincide 
con él Gutmaro Gómez Bravo, profesor de Historia Contemporánea en la Universidad 
Complutense de Madrid. O el historiador Ángel Viñas: "Comparar los años treinta con la 
actualidad es una auténtica carcajada". 

Una desigualdad brutal con "confrontaciones sociales sangrantes" 

La primera gran diferencia entre periodos se encuentra en el clima económico. Cuando cayó la 
monarquía de Alfonso XIII y llegó la Segunda República, España era un país roto, con grandes 
diferencias económicas y sociales entre clases, con una desigualdad brutal. "El impacto de la 
crisis de 1929 provoca un incremento del desempleo, que afecta mayoritariamente a quienes 
trabajan en el campo", explica Gómez Bravo, también director del Grupo de Investigación 
Complutense de la Guerra Civil y del Franquismo (Gigefra). En algunas provincias de las zonas 
rurales del sur, como Jaén o Badajoz, el porcentaje de paro superaba en un 50% la media 
nacional. "Y por aquel entonces no existía el colchón social que hay ahora, lo que alimentaba las 
posiciones más radicales", completa Núñez Seixas. 

Con estos mimbres, recuerdan los historiadores, había un clima de gran conflictividad social. 
"Entonces, la lucha de clases era virulenta, las confrontaciones sociales eran hirientes, 
sangrantes, desbordantes. Había una enorme crispación social", resume Viñas. En 1931, en la 
localidad extremeña de Castilblanco, una multitud de campesinos en huelga linchó a cuatro 
guardias civiles. Cinco días después, en Arnedo (La Rioja), los disparos del Instituto Armado 
acabaron con la vida de más de una decena de huelguistas. Y un año más tarde, en Casas Viejas 
(Cádiz), los enfrentamientos con las fuerzas del orden dejan siete campesinos y un guardia de 
asalto muertos. Entre medias, la Sanjurjada, el fallido intento de golpe de Estado liderado por el 
general José Sanjurjo contra la Segunda República. 

Ahora, como apunta Viñas, "la conflictividad social es infinitamente menor". Y tampoco es 
comparable, sostiene Seixas, el nivel de crispación política. "En los años treinta –sostiene Gómez 
Bravo– se empleaba la violencia, a izquierda y derecha, en los proyectos políticos, que es algo 
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que ya no sucede". El diario de sesiones de aquella época recoge situaciones que hoy resultan 
impensables. Por ejemplo, la exhibición de armas en el Congreso de los Diputados. "Es exacto, 
señor presidente, que ha salido a la luz alguna pistola, por lo menos la mía; pero, desde luego 
(hago esta confesión, en la que no hay jactancia, sino, en todo caso, arrepentimiento), he sacado 
la pistola después de haber visto frente a mí otra ya fuera del bolsillo", se explicaba en un Pleno 
de julio de 1934 el socialista Indalecio Prieto. 

"Es cierto que ahora mismo hay un clima de polarización, pero no hay milicias armadas por las 
calles pegando tiros", trata de diferenciar Seixas. Algunos historiadores como Eduardo González 
Calleja, autor de la obra Cifras cruentas. Las víctimas morales de la violencia sociopolítica en la 
Segunda República Española, han llegado a contabilizar algo más de dos millares y medio de 
muertos en las calles en los poco más de cinco años que duró este periodo histórico. Casi seis 
de cada diez las produjeron las fuerzas del Estado, lo que quiere decir que la República no actuó 
con tibieza ante los conflictos. Y la mayoría de víctimas de las que el historiador pudo conocer la 
adscripción política, dejando a un lado las relativas a la revolución de Asturias de 1934, 
pertenecían a la izquierda. 

Un grado de garantía democrática superior 

Tampoco la calidad democrática de entonces es equiparable a la de ahora. "El grado de garantía 
democrática de las leyes en la actualidad es superior al que existía en la Segunda República", 
apunta el catedrático de Historia Contemporánea en la Universidad de Santiago de Compostela. 
Sin olvidar los avances en materia social o educativa, Seixas pone el acento en otras normas 
más cuestionables. Por ejemplo, la Ley de Defensa de la República Española, que en su primer 
artículo consideraba "actos de agresión a la República" la "difusión de noticias que puedan 
quebrantar el crédito o perturbar la paz o el orden público" o la "apología del régimen monárquico 
o de las personas en que se pretenda vincular su representación, y el uso de emblemas, insignias 
o distintivos alusivos a uno u otras". "Ahora tú puedes colgar de tu balcón la bandera que te dé 
la gana siempre que no suponga una incitación al odio", resalta Seixas. 

En cuanto a la limpieza electoral, los historiadores resaltan también que no hay equiparación 
posible. Entonces, el caciquismo estaba a la orden del día, lo que condicionaba la vida política, 
sobre todo a nivel municipal. Viñas, no obstante, explica que este era un problema que se 
arrastraba de épocas pasadas y que no se pudo resolver a tiempo. "La monarquía alfonsina no 
era demasiado democrática. Se trataba, más bien, de un régimen dominado por las oligarquías 
que se autorenovaba con un sistema electoral corrompido. La República no tuvo tiempo de hacer 
una reforma en profundidad de dicha ley electoral, que era similar al que había durante la 
monarquía. Pero aquello no tenía nada que ver con lo que hay en la actualidad, un sistema 
perfectamente homologable al del resto de países", apunta Viñas. 

https://www.infolibre.es/politica/ayuso-busca-tenir-blanco-negro-politica-comparacion-imposible-
clima-guerracivilista 1 1408800.html 

AYUSO DICE QUE ESPAÑA SE ENCUENTRA EN LA ANTESALA DE LA GUERRA CIVIL 

 "El sanchismo está ocupando todo espacio político, institucional y social de manera totalitaria e 
ilegítima. Lo hacen con clara intención de cambiar el orden constitucional por la puerta de atrás", 
ha dicho la presidenta de la Comunidad de Madrid 

 Ayuso ha sostenido que "hoy España es un país con unas garantías constitucionales mucho 
más débiles que hace cuatro años" 

La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, ha cargado de nuevo contra el 
jefe del Ejecutivo, Pedro Sánchez, al que ha calificado de "cabecilla de podemita" y "apoderado 
de sediciosos", advirtiendo que tiene un "plan" que consiste en "ser el jefe de los jueces, la mano 
que maneja la empresa estatal y el director y el dueño de los medios de comunicación". En este 
sentido, ha asegurado que España está viviendo una situación similar a la "deriva totalitaria de 
la Segunda República, que desembocó en la discordia y la Guerra Civil". 
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"El sanchismo está ocupando todo espacio político, institucional y social de manera totalitaria e 
ilegítima. Lo hacen con clara intención de cambiar el orden constitucional por la puerta de atrás, 
generar dependencia de las arcas públicas en el mayor número de españoles posible, y hacer 
imposible la alternancia en el poder", ha criticado la dirigente madrileña en un encuentro 
informativo organizado por los diarios Expansión y El Mundo y recogido por Europa Press. 

A este respecto, Ayuso cree que Sánchez no tiene "más programa que la mentira, ni más política 
que dejar a la sociedad española indefensa, anestesiada". A su parecer, el presidente del 
Gobierno "tiene un proyecto que pasa por anular todo lo que defiende a los ciudadanos de los 
abusos y de la arbitrariedad del poder". 

Ha insistido que "su plan" es ser "quien decida lo que los jóvenes estudian y lo que se les oculta, 
el que mande sobre los consejos de administración de las empresas, quien ponga el pan sobre 
la mesa de cada familia, quien deje endeudadas a las generaciones futuras que aún ni votan, y 
quien no acepta la crítica ni el papel de la oposición". 

Asimismo, Ayuso ha considerado que España va camino de que "no haya Estado de Derecho" 
sino de que exista "la arbitrariedad del poder revestida de votos comprados con la libertad y el 
futuro de todos los españoles, llegados a la Moncloa por una moción de censura basada en 
acusaciones falsas". 

"Cuando se desarma nuestro sistema constitucional y el Código Penal, cuando se permite la 
sedición, el incumplimiento de las órdenes de la enseñanza en español, y cuando se ponen en 
la calle a los terroristas de ETA, juzgados y condenados en Democracia, a violadores y a 
corruptos, las instituciones democráticas quedan destrozadas y no se protege a los ciudadanos. 
La sociedad queda indefensa", ha alertado. Y es que ha sostenido que "hoy España es un país 
con unas garantías constitucionales mucho más débiles que hace cuatro años". 

https://www.infolibre.es/politica/ayuso-dice-espana-encuentra-antesala-guerra-
civil 1 1406597.html 

AYUSO DICE QUE ESPAÑA VA CAMINO DE QUE NO HAYA ESTADO DE DERECHO, COMO 
EN “LA SEGUNDA REPÚBLICA, QUE DERIVÓ EN LA GUERRA CIVIL” 

La presidenta de Madrid actúa como líder de la oposición con un duro discurso contra el 
presidente del gobierno, Pedro Sánchez, su diana camino de las elecciones del 28 de mayo 

Ayuso: "Estamos viendo cosas que nos hielan la sangre y veremos más" 

El presidente del gobierno, Pedro Sánchez, “gobierna una España contra otra”. “El sanchismo 
está ocupando todo el espacio político, institucional y social de manera totalitaria e ilegítima”. “El 
plan final es que el ciudadano no tenga modo de defenderse del poder”. Son tres frases 
pronunciadas este lunes por la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, en un 
durísimo discurso contra el jefe del Ejecutivo central. Con las elecciones municipales y 
autonómicas del 28 de mayo ya en el horizonte, la líder conservadora no esconde sus cartas. Su 
estrategia pasa por confrontar con Sánchez y evitar cualquier referencia a sus rivales regionales, 
o a los problemas autonómicos que no puede vincular con La Moncloa. “Mi adversario es 
Sánchez”, ha llegado a decir. Como si fuera la líder de la oposición a nivel nacional, Ayuso ha 
lanzado una andanada tras otra contra el secretario general del PSOE, hasta el punto de decir 
que el camino que a su juicio se anda hoy en España bajo su mando ya fue recorrido 
anteriormente, y desembocó en la Guerra Civil. 

“Vamos camino de que en España no haya Estado de derecho”, ha dicho Ayuso durante un foro 
organizado por El Mundo y Expansión en el que ha afirmado que Sánchez llegó al poder “por 
una moción de censura basada en acusaciones falsas”. “Es lo mismo que estamos viendo en el 
continente americano a manos del populismo”, ha seguido. “O, trasladado a la historia de 
España, ya lo sufrimos en la antesala que provocó la peor catástrofe de nuestra historia: la deriva 
totalitaria de la Segunda República, que desembocó en la discordia y en la Guerra Civil”. 
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La presidenta de la Comunidad de Madrid ha intervenido durante media hora. Aunque su discurso 
ocupaba 14 páginas, no ha hecho ni una referencia a la huelga de médicos de Atención Primaria 
que hay en la región que preside. Tampoco a los cientos de vecinos de San Fernando de Henares 
(40.000 habitantes) que se han quedado sin vivienda por las grietas y desperfectos causados en 
los edificios por la llegada de la línea 7B de Metro. Ni a las dificultades para acceder a una 
vivienda, que los madrileños señalan como uno de sus grandes problemas en una encuesta 
encargada por la propia Comunidad. Díaz Ayuso solo ha querido hablar de la política nacional, y 
únicamente ha recordado los problemas sobre los que tiene competencias a preguntas de los 
periodistas. Con una excepción: un anuncio en clave electoral. 

“Quiero hacer un anuncio de interés: vamos a apostar como nunca por la digitalización”, ha dicho 
Díaz Ayuso sobre Madrid, que ya cuenta con una infraestructura que permite que el 65% de los 
datos en España y Portugal circulan por un polígono de la capital, en el que se alojan los 
servidores de Facebook, Google o Netflix. “Seremos en cinco años la zona de Europa con mayor 
tráfico de datos: el centro europeo”, ha prometido. “Para conseguir estas avanzadas tecnologías, 
Madrid necesita una energía equivalente a 100 megavatios, que los tiene”, ha seguido. “Ahora 
bien: París o Ámsterdam tienen ya una capacidad de 600 megavatios. Y Londres, casi 1.000. 
Para superar a París y Ámsterdam, cosa que podríamos hacer en 3 años, necesitamos dos 
cosas”, ha seguido. Y ha enumerado: “Primero, organizar nuestra burocracia entre las 
administraciones regional y locales. El segundo problema es más complicado porque 
dependemos del gobierno de Sánchez y de Red Eléctrica. Si ellos no ayudan, no superaremos 
a París y a Ámsterdam. Pero confío en la victoria de Alberto Núñez Feijóo para solucionar este 
segundo escollo”. 

El guiño al líder nacional del PP ha servido a modo de recordatorio a la audiencia sobre el quién 
es quién del partido conservador. Porque hasta ese momento, la líder de la oposición nacional 
parecía llamarse Díaz Ayuso, quien ha aprovechado para cerrar, al menos de momento, 
cualquier puerta a la incorporación de políticos de Ciudadanos a las listas del PP de Madrid para 
las elecciones municipales y autonómicas de mayo. Ahí ha debido concluir el acto, pero no ha 
sido así. 

Al intentar abandonar el hotel en el que se ha celebrado la conferencia, Díaz Ayuso se ha topado 
con una nube de cámaras y flashes entre los que se ha hecho oír un ciudadano que la estaba 
grabando. 

“¡La sanidad pública no se vende, se defiende!”, le ha gritado a la presidenta de Madrid, que ha 
intentado avanzar poco a poco hacia la calle. “No dice nada si no es con el guion de Miguel Ángel 
Rodríguez”, le ha espetado a Díaz Ayuso sobre su poderoso jefe de gabinete. 

“Ese es un comentario un poco machista”, le ha contestado la líder conservadora. “Machote”, ha 
replicado el espontáneo antes de que la presidenta de la Comunidad de Madrid abandonara el 
hotel. 

https://elpais.com/espana/madrid/2023-01-16/ayuso-dice-que-con-sanchez-espana-va-camino-
de-que-no-haya-estado-de-derecho-como-en-la-segunda-republica-que-derivo-en-la-guerra-
civil.html 

AYUSO ALERTA DEL APOCALIPSIS: ACUSA A SÁNCHEZ DE QUERER INSTAURAR UNA 
REPÚBLICA Y CONVERTIR A ESPAÑA EN LATINOAMÉRICA 

La lideresa ha apelado a las urnas como la única solución para parar "el plan" de un Gobierno 
"totalitario" e "ilegítimo" 

"Mi adversario es Sánchez". De esta manera se ha manifestado una Isabel Díaz Ayuso en clave 
electoral y empeñada en plantear un escenario apocalíptico para marcar el camino hacia los 
comicios con Pedro Sánchez en el centro de su diana. Una vez más, la presidenta de la 
Comunidad de Madrid ha vertido multitud de acusaciones contra el jefe del Ejecutivo, de quien 
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ha dicho "ha amordazado" al Congreso de los diputados o está "ocupando todo el espacio político 
institucional y social de manera totalitaria e ilegítima". 

Y es que el interés de la lideresa en presentarse como contrapeso del Gobierno nacional es tal 
que ha insistido en que el presidente trabaja en un "plan" que pasa por convertir España en una 
"República federal leica y plurinacional" o en un país a la altura de los regímenes autoritarios de 
Latinoamérica. Unas situaciones provocadas por el "sanchismo" de las que ha alertado que el 
único modo de parar es en las urnas. "Si no lo evitamos, sucederá", ha sostenido antes de afirmar 
que a Sánchez "le molesta la Constitución, la Corona y Madrid". 

"Solo las urnas pueden salvarnos" 

Este lunes, la lideresa ha vuelto a salir con toda su artillería para apuntalar las bases de su táctica 
de cara a las elecciones autonómicas, previstas para el próximo 28 de mayo. Durante un 
encuentro informativo organizado por El Mundo y Expansión, Ayuso ha reiterado su intención de 
presentarse como adalid contra el Gobierno nacional y concretamente contra Pedro Sánchez, de 
quien ha dicho tiene un "plan" marcado por la "estrategia de la carcoma". Así, ha asegurado que 
el jefe del Ejecutivo busca "minar las instituciones", "anular todo lo que defienden los españoles" 
o de "dejar a la sociedad española indefensa, anestesiada y sin recursos". 

"Quiere ser el presidente, mano que maneja la empresa estatal, dueño de los medios, quien 
decida lo que los jóvenes estudian y se les oculta, quien ponga el pan sobre la mesa de cada 
familia y quien no acepta la crítica ni el papel de la oposición", ha manifestado antes de defender 
que es presidente gracias a una "moción de censura basada en acusaciones falsas". Sin 
embargo, los embistes no han quedado ahí. 

La dirigente popular ha tirado de su propio argumentario y ha tildado a Sánchez de llevar a cabo 
una política basada en la "deriva totalitaria" que se produjo en la Segunda República y que llevó 
a la Guerra Civil. "Su plan es terminar con la España de la Transición para llevarnos a una 
República federal laica y plurinacional al dictado de quienes odian la primera. Los ciudadanos no 
podrán defenderse del poder. La gente quedará a merced de los que abusan sin vergüenza", ha 
denunciado en un tono apocalíptico y ha avisado: "Vamos camino de que en España no haya 
Estado de Derecho. Es lo mismo que estamos viendo en Hispanoamérica, es el mismo modelo". 

Así, la lideresa ha enumerado algunas de las políticas llevadas a cabo por la coalición y que han 
sido objeto de críticas por parte del Partido Popular en los últimos meses, como es la sedición, 
la malversación, la ley del solo sí es sí, la educación... o ETA. "Cuando se desarma el sistema 
constitucional las instituciones quedan destrozadas y la sociedad indefensa", ha advertido. 

"Si no vemos lo que está ocurriendo somos tontos" 

En este punto, la presidenta regional ha tildado a Sánchez de ser "cabecilla de podemita y 
apoderado de sediciosos" al tiempo que ha asegurado que "ha impuesto medidas y cambios por 
la vía unilateral del Real Decreto", lo que a su juicio supone que "ha amordazado y maniatado al 
Congreso por su capricho personal". Ante esto, Ayuso ha alertado a los españoles de lo que 
puede venir si no toman medidas ante el "autoritarismo" que -dice- pasa por las elecciones de 
este 2023. 

"Solo las urnas pueden salvarnos de que Sánchez y sus socios culminen su plan. No están 
improvisando. La minoría que le votó no lo hizo para esto. Mintió y está traicionando a España. 
Si los españoles no despiertan, varias generaciones pagarán el precio de esa ceguera. Si no 
vemos lo que está pasando es que somos tontos", ha sostenido una lideresa que ha insistido en 
situar a la capital como el punching ball del Ejecutivo. "Sánchez quiere que a Madrid le vaya mal 
para que a él le vaya bien", ha asegurado. 

Ya en el turno de preguntas del coloquio organizado por Unidad Editorial, la presidenta ha puesto 
sobre la mesa su estrategia primigenia y de la que ya lleva dando cuenta desde hace meses: su 
predisposición a presentarse como contrapeso y líder de la oposición del Gobierno nacional. "Mi 
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adversario es Sánchez", ha asegurado la dirigente popular cuestionada por su relación con Vox, 
que ya ha manifestado su abandono al PP de Madrid, también al alcalde de la capital, José Luis 
Martínez-Almeida. 

Ayuso rechaza la moderación de Feijóo 

"Yo aspiro a gobernar en libertad", ha dicho una Ayuso que acto seguido ha rechazado 
públicamente la moderación defendida por el presidente del Partido Popular, Alberto Núñez 
Feijóo. Y es que ha defendido que moderación "es escuchar y convivir, no callar y someterse", 
un mensaje que parece directo hacia Génova. "Eso es un interés personal de que a mí no me 
digan, que a mí no me compliquen. Madrid sabe que yo ante cualquier atropello voy a 
defenderles, siempre encarando las dificultades", ha defendido. 

Hace meses, Ayuso acusó a Sánchez de estar trabajando en un golpe de Estado para acabar 
con la monarquía con la Comunidad de Madrid como barrera para ello. Un asunto sobre lo que 
ha insistido ahora. Sin embargo, girar hacia una República federal plurinacional laica -como 
asegura Ayuso- necesita de un cambio en la Constitución, para lo que es indispensable el apoyo 
de otros partidos de la Cámara baja, entre ellos, el PP. Preguntada precisamente por eso, la 
lideresa ha evitado responder sobre el papel de su formación y ha asegurado que "sí es posible". 

"El proyecto de Sánchez pasa por pasar a una República. Lo que necesita es que nada se ponga 
por medio y le molesta la Constitución, la Corona y Madrid". A su juicio, este proyecto ya ha 
empezado "desdibujando el papel del monarca permitiendo consultas alegales" a favor o no de 
la Monarquía. Pero ha ido más allá y ha asegurado que tanto la coalición como sus socios 
"pretenden que España no sea aconfesional sino laico para que las expresiones religiosas no se 
vean en las calles como los belenes o en los colegios". Así, la dirigente popular ha apelado a la 
necesidad de combatir esta situación, de la que ha dicho estar muy "preocupada" en las urnas 
ya que "si no lo evitamos ahora veremos cosas impensables". "El 2023 es el último capítulo de 
un libro que escribiremos entre todos", ha asegurado. 

https://www.elplural.com/autonomias/madrid/ayuso-alerta-apocalipsis-acusa-sanchez-republica-
convertir-latinoamerica 304300102 

LOS PROBLEMAS DE AYUSO ANTES DE LAS ELECCIONES: LOS MADRILEÑOS LA 
SUSPENDEN EN ATENCIÓN SANITARIA, LA EDUCACIÓN Y EL ACCESO A LA VIVIENDA 

El CIS desvela que los residentes en Madrid ponen peor nota a sus condiciones de vida y 
servicios públicos que los del resto de regiones con comicios el 28-M, y retratan a un Gobierno 
con poca sensibilidad hacia las minorías y que no negocia 

El mensaje de alarma llega el martes 10 de enero a las 16.00 horas. Javier Rodríguez Palacios, 
alcalde socialista de Alcalá de Henares, reclama una reunión urgente con la presidenta regional, 
Isabel Díaz Ayuso, porque todos los servicios sanitarios de su ciudad están “saturados”. En 
paralelo, en la capital de España, el hospital de La Paz es escenario de situaciones dantescas. 
Los pacientes, denuncian los sindicatos, se amontonan en pasillos y aceras. No hay sitio en 
urgencias para todos. A menos de seis meses de las elecciones autonómicas y municipales del 
28 de mayo, los ciudadanos han tomado nota, según el último barómetro del CIS: los 
encuestados suspenden a la atención sanitaria de la región (4,4 en una valoración de 1 a 10 que 
deja el aprobado en 5,5); a la educación (5,2); o los servicios sociales (5,2); y ponen la peor nota 
en todas las categorías cuando se les pregunta por lo fácil que es independizarse y encontrar 
vivienda (2,8). Lo mismo ocurre con una encuesta encargada por la propia Comunidad y conocida 
este miércoles: para los ciudadanos, el principal problema de la región es la sanidad. Así, hay 
odiseas y dramas vitales hechos de lágrimas y sudores que transpiran hasta convertirse en datos 
alarmantes para el PP, que gobierna la región ininterrumpidamente desde 1995. 

“El problema [del PP] es que en la Comunidad no puede hacer mucha incidencia en su balance 
de gestión, como tampoco en el Ayuntamiento”, analiza el politólogo Pablo Simón, que apuesta 
porque Ayuso hará una campaña que define como “sanchezcéntrica”. “Hay una percepción de 
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desgaste de los servicios públicos, la oposición va a ir a degüello con ello, y el gobierno incidirá 
en el argumento de cuánto peor lo haría la izquierda”, sigue. “Aún no sabemos qué marco se va 
a imponer, si el del voto retrospectivo, que es en función de cómo nos ha ido, o el del voto 
prospectivo, en función de cómo creemos que nos van a gobernar, pero Madrid vive mucho de 
cara a la política nacional y demasiado lejos de sus votantes, porque los temas autonómicos 
pronto quedan secuestrados por los nacionales”, opina. “Eso genera una lógica de contaminación 
de arenas electorales: Ayuso va a hablar mucho de Cataluña, los separatistas y Sánchez, porque 
no le interesa mucho hablar de los servicios públicos, y la izquierda va a empujar en sentido 
contrario”. 

Así, el estudio demoscópico del CIS, publicado a finales de diciembre, y el de la Comunidad, 
conocido este miércoles, ofrecen argumentos a la oposición, entre otras cosas porque el primero 
recaba los mismos datos de todas las regiones en las que se celebrarán elecciones autonómicas 
el 28 de mayo (todas salvo Galicia, País Vasco, Cataluña, Andalucía y Castilla y León). Y la 
comparación de los resultados es negativa para los intereses del PP de Díaz Ayuso. 

Los ciudadanos de Madrid son los que más insatisfechos se muestran con la oferta sanitaria, 
educativa y de servicios sociales de su comunidad (en el último caso empatados con Canarias), 
y solo los residentes de las Islas Baleares le ponen peor nota a las dificultades que tienen para 
acceder a una vivienda (2,2, por el 2,8 de Madrid). 

Para ejemplo, el de Marina Cabrera, de 24 años y natural de la provincia de Cuenca. Por cuarta 
vez en los últimos seis años, busca piso en Madrid. Nunca le ha costado tanto como ahora. En 
noviembre, alertada por otros amigos que acaban de mudarse a la ciudad, empezó a buscar piso 
sin parar: a través de conocidos, en portales web y agencias. Pero todavía no ha encontrado 
nada. Su presupuesto son 550 euros con gastos incluidos para una habitación en un piso 
compartido: “He tenido que subirlo porque no hay otra opción. Es imposible y todo está por las 
nubes”. Si intenta hacer un recuento de toda la gente con la que ha contactado no le dan los 
dedos: “Es exagerado. Más de 25 personas seguro”. 

De tanto buscar, esto es lo que ha podido sacar en claro: “Las habitaciones suelen ser pequeñas 
y los gastos no están incluidos. Además, no hay casi pisos de particulares y las condiciones de 
las agencias son abusivas. Lo más sorprendente es que muchas te piden hasta tres fianzas, los 
honorarios y el mes en curso”. En su caso, y con su presupuesto, eso supondría desembolsar 
unos 2.500 o 2.750 euros de golpe euros de golpe. “Es absurdo. Los apartamentos que anuncian, 
y puedo pagar, o no tienen ventanas o son bajos interiores en pésimas condiciones”, critica 
Cabrera. 

Con todo, el problema de la vivienda no es el más preocupante aún para Díaz Ayuso. Son 
abrumadora mayoría los que piensan que en el último año su gobierno ha demostrado que sabe 
poco o nada de los problemas de la región (57,8%), o de resolver problemas problemas (61,8%); 
que carece de sensibilidad hacia las minorías (64,5%) y que no tiene disposición hacia la 
negociación (61,5%). En estos dos últimos apartados, el gobierno de Madrid recoge la peor nota 
de todos los ejecutivos que se enfrentan en mayo a la reelección. 

“Eso son datos de credibilidad muy bajos, pero por sí solos, sin saber los de valoración de la 
oposición, no dicen nada”, advierte Simón. “A nivel nacional, por ejemplo, se puede decir que 
nadie confía en nadie”, añade. “Pero son malos en comparación con otras Comunidades”, 
advierte. 

No obstante, frente al CIS, la encuesta encargada por la Comunidad muestra a Díaz Ayuso como 
única líder autonómica a la que aprueban los ciudadanos, y además arrasa en sus preferencias 
para ocupar la presidencia. 

De la misma manera, el coste electoral de que la sanidad se haya convertido en el principal 
problema de los madrileños está por ver: pese a la masiva manifestación en defensa de la 
sanidad pública en noviembre, a la polémica por la reapertura de las urgencias extrahospitalarias, 
o a la huelga de Atención Primaria, los ciudadanos que menos sienten la sanidad como su 
principal problema son, precisamente, los que votaron a Vox (25% frente al 50% de media) y PP 
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(36%), según la encuesta encargada por la Comunidad. Además, el 42,2% de los encuestados 
en ese estudio encargado por la Administración autonómica considera “buena” la labor del 
gobierno regional, entre otras cosas porque el convencimiento es absoluto entre los votantes del 
partido conservador (72%) y los de la extrema derecha (75%). 

Con la izquierda dividida en tres marcas electorales (Más Madrid, PSOE y Podemos) y todas las 
encuestas coincidiendo en su victoria, Díaz Ayuso afronta las elecciones convencida de que 
puede luchar por la mayoría absoluta. Al mismo tiempo, será por primera vez responsable del 
resultado municipal del PP regional: preside la organización desde el pasado mayo. En la nota 
que obtenga en ambos exámenes habrá un condicionante que puede ser decisivo: cuánto 
pueden diluir el innegable tirón de Ayuso, y su capacidad para confrontar con Sánchez, la mala 
opinión que tienen muchos madrileños de cómo viven y de los servicios públicos que tienen. 

https://elpais.com/espana/madrid/2023-01-12/los-problemas-de-ayuso-antes-de-las-elecciones-
los-madrilenos-suspenden-a-la-atencion-sanitaria-la-educacion-y-el-acceso-a-la-vivienda.html 

AYUSO Y AGUIRRE PONEN EN PIE DE GUERRA A LOS DESALOJADOS POR LA LÍNEA 
7B: “MIENTEN PORQUE ESTÁN ACORRALADAS” 

Una intervención televisiva de la expresidenta y otra de la actual líder en la que culpan a los 
Ayuntamientos de Coslada y San Fernando soliviantan a las más 150 personas que han perdido 
sus casas 

Esperanza Aguirre habla de “la niña” para referirse a una profesional del programa Todo es 
mentira. Está en directo y recuerda que ha enviado una foto a la productora porque quiere que 
la emitan. Es martes y acaba de arrancar un giro en la estrategia con la que el PP afronta el 
desastre causado por la línea 7B del metro de Madrid en San Fernando de Henares (40.000 
habitantes), donde la llegada del suburbano, impulsada en 2007 por la expresidenta, ha derivado 
en que más de 150 vecinos hayan tenido que abandonar sus hogares. 

“Fue la alcaldesa de entonces, Montserrat Muñoz, de IU, la que decidió y exigió (...) que se 
cambiara el trazado (...) ¡Y me echan la culpa a mí!”, dice Aguirre, mientras se emite la foto de la 
corporación municipal de la época celebrando la llegada de la tuneladora del metro. “Fueron los 
ayuntamientos de la izquierda quienes insistieron en la ampliación”, repite un día después sobre 
Coslada y San Fernando Isabel Díaz Ayuso. El intento coordinado de las dos baronesas para 
diluir la responsabilidad de la Comunidad pone en pie de guerra a los afectados y también a los 
expolíticos a los que ahora el PP quiere poner en la diana. 

“Hay una sentencia de 2019 que dice que la Comunidad es la responsable. ¿Qué más quieren?”, 
se queja por teléfono la exalcadesa de San Fernando. “En el año 2006, la Comunidad plantea la 
ampliación del metro desde la estación de Jarama hasta el hospital del Henares, ya en Coslada. 
Esta ampliación ni la pide, ni la conoce, ni la comparte, ni la quiere, San Fernando”, recuerda. 
“En todo caso, el Ayuntamiento no tiene competencia ni para decidir el trazado, ni hace el 
proyecto, ni los estudios [previos del terreno], ni lícita la obra, ni contrata a la empresa”, añade. 

“Que Aguirre y Ayuso hagan referencia a la responsabilidad de los ayuntamientos, cuando saben 
que es ninguna, pretende enfangar el asunto y distraer la atención sobre el problema que sufren 
muchos vecinos, que no están siendo atendidos como merecen por la Comunidad, y que siguen 
sin ver resuelto el problema de haberse quedado sin casa”, denuncia. Y afirma: “Lo que dice 
Aguirre es mentira, se inventa que enviamos aquella foto como felicitación de Navidad, porque 
está acorralada y echa balones fuera. Es para desviar la atención sobre su ineficacia”. 

La sentencia de 2019 a la que hace referencia Muñoz es taxativa. “La causa del problema radicó, 
efectivamente, en el diseño de la permeabilidad del pozo, cuya responsabilidad no puede 
atribuirse a Dragados, S.A. [la ejecutora de la obra] sino a Mintra [acrónimo de Madrid 
Infraestructuras de Transporte, una empresa pública dependiente de la Comunidad] que 
supervisó y aprobó el modificado del proyecto que incluía la ejecución del pozo de bombeo como 
permeable, lo que se reveló como el defecto de proyecto determinante de la inundación del túnel”, 
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se lee sobre el origen de las filtraciones de agua que acabaron por diluir parte del terreno, 
desestabilizando los edificios levantados sobre él. “La causa de la ruina producida fue el defecto 
del proyecto consistente en no tener en cuenta las singularidades del terreno que exigía un pozo 
impermeable en lugar del que se diseñó y ejecutó conforme al proyecto de la obra”. 

El problema nace en 2007, cuando la entonces presidenta regional, Esperanza Aguirre, celebra 
la inauguración de la línea 7B, hecha a toda prisa para que se estrene justo antes de las 
elecciones. Desde el primer día, las obras provocan algo parecido a un terremoto en el subsuelo: 
facilitan que el agua entre en contacto con la sal que entrevera el terreno, disolviéndola y 
causando un corrimiento de tierras que hace que los cimientos de los edificios pierdan pie. Las 
consecuencias han sido dramáticas y se conjugan aún en presente: como una mancha de aceite, 
el agua avanza bajo el suelo, afectando hoy a este edificio y mañana a otro, lo que sume a todos 
los vecinos del municipio en la incertidumbre. 

Más de 150 vecinos de más de 80 familias han tenido que abandonar sus hogares en algún 
momento desde 2021 como consecuencia de las grietas, roturas y desperfectos que han 
aparecido en sus viviendas. Quince años después de la inauguración del metro, ya se han 
derribado 27 viviendas y otras tantas están a un paso de seguir el mismo camino, según anunció 
en diciembre la Comunidad, para un total de 54, según cifras de la Administración regional, que 
no concuerdan con las de la local (que dice tener constancia de 53). La línea 7b ha sido cerrada 
nueve veces por reparaciones, lo que ha resultado en un total de más de tres años sin dar 
servicio. Y muchas familias siguen viviendo entre grietas, ruidos tenebrosos y el miedo 
permanente a que se les caiga el techo encima. 

“Todo es intentar tapar las cosas” 

“Lo de Esperanza Aguirre es patético”, se queja en rueda de prensa Eloy Rodríguez, miembro 
de la plataforma de afectados señalado directamente en televisión por la expresidenta, debido a 
su pasado como concejal de IU en el municipio. “Está en una lucha de desprestigio, y al que 
pillan por medio lo quieren crujir”, lamenta. “Todo es intentar tapar las cosas. No quieren hablar 
de la barbaridad, de la salvajada que cometieron con la administración del agua”, denuncia 
Rodríguez. 

Con las elecciones municipales y autonómicas del 28 de mayo ya en el horizonte, el 
enfrentamiento es total. El PP ha virado: no está dispuesto a sufrir en exclusiva el desgaste 
electoral del drama, que se tradujo en una manifestación improvisada y llena de gritos (”menos 
propaganda y más soluciones”) cuando Díaz Ayuso visitó la zona. Los vecinos no ceden: no 
están dispuestos a que se diluyan las responsabilidades, ni a que se retire el foco de sus 
desalojos para ponerlo en la lucha política. 

Porque para los que ya no tienen casa, llega un momento clave. Tienen apenas 15 días para 
decidir si aceptan la indemnización patrimonial que les ha propuesto la Comunidad: de 136.000 
a 355.000 euros por sus viviendas (lo que supone valorar el metro cuadrado en 2.682 euros) y 
de 10.000 a 33.000 euros por sus garajes. La alternativa es acudir a los juzgados y prolongar el 
sufrimiento para lograr una mayor compensación porque el metro les haya dejado sin los 
recuerdos de su pasado, sin alegría en el presente, y sin esperanza en el futuro. 

https://elpais.com/espana/madrid/2023-01-16/ayuso-y-aguirre-ponen-en-pie-de-guerra-a-los-
desalojados-por-la-linea-7b-mienten-porque-estan-acorraladas.html 

"AYUSO DIMISIÓN": LA MAREA BLANCA VUELVE A TOMAR LA CALLE ANTE EL ESTADO 
"CRÍTICO" DE LA SANIDAD PÚBLICA 

 Esta convocatoria, la número 97 de esta década, ha puesto el acento en las políticas de 
"deterioro intencionado y de privatizaciones" del Gobierno regional, a quien exigen 
responsabilidades por "cronificar" el daño al sistema público 
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 Los sanitarios reclaman que necesitan "atender a los pacientes dándoles una calidad que sea 
la adecuada", algo que señalan no es posible porque no tienen "tiempo" 

La Marea Blanca ha reunido a unos 30.000 manifestantes, según fuentes policiales, que han 
vuelto a salir a la calle este domingo tras el parón de Navidad al grito de "Ayuso dimisión" en un 
momento "crítico" como el actual donde es fundamental defender una atención primaria de 
calidad y evitar el colapso de las urgencias. Lemas como "Si no hay solución, Ayuso dimisión" y 
"Sanidad pública", los manifestantes han recorrido desde las 12 horas el Paseo del Prado desde 
el punto de encuentro, el Ministerio de Sanidad, hasta la plaza del Museo Reina Sofía, según 
recoge Europa Press. 

En esta convocatoria, la número 97 de esta década, han puesto el acento en las políticas de 
"deterioro intencionado y de privatizaciones" del Gobierno de Isabel Díaz Ayuso, a quien exigen 
responsabilidades por "cronificar" este daño al sistema público de salud. Con batas blancas, 
silbatos e incluso batukada, los manifestantes no solo han atacado y abucheado a la presidenta, 
sino también a los consejeros de Sanidad y Hacienda, Enrique Ruiz Escudero y Javier 
Fernández-Lasquetty, respectivamente. 

Esther Barra, médico de Atención Primaria de la Comunidad de Madrid, ha resaltado que 
necesitan "atender a los pacientes dándoles una calidad que sea la adecuada", algo que ha 
señalado no es posible porque no tienen "tiempo por paciente". La misma profesional ha indicado 
que esa es la principal reivindicación, "al menos diez minutos por paciente, y que se incremente 
el presupuesto para contratar más profesionales, fundamentalmente médicos". 

También ha indicado que se necesita que los médicos que acaban la residencia de Atención 
Primaria se queden en la Comunidad con el fin de que las vacantes se cubran. 

Se necesitan especialistas 

Así lo ha defendido también Consuelo Escudero, del grupo de salud de Chamberí, quien ha 
añadido que no solo se necesitan médicos y pediatras en la Atención Primaria sino también 
fisioterapeutas, personal de enfermería y administrativo o psicólogos. 

Por otra parte, el miembro del grupo coordinador de la Plataforma de Centros de Salud de Madrid 
ha declarado a Europa Press que desde el Gobierno regional "no dejan otra alternativa que 
protestar" y que, por tanto, "no queda más remedio que hacer huelgas" asegurando que solo 
"buscan el beneficio de las aseguradoras privadas". 

Ha solicitado una sanidad pública universal que pueda facilitar el acceso sanitario a todo el 
mundo, tenga los ingresos que tenga e independientemente del origen. Referencia a ello han 
hecho los cánticos que pedían "Nada, nada nada, para la privada" o "La pública para delante y 
la privada para atrás" 

Volver a recuperar lo que antes tenían es lo que ha reivindicado Jesús Barrios, vecino de Las 
Rozas, que ha denunciado públicamente el servicio de urgencias abierto los fines de semana de 
9 horas a 21 horas con una única enfermera cuando antes de la pandemia se contaba también 
con la presencia de un médico y un celador. Ha agregado que la situación actual les obliga, en 
caso de tener algún problema de urgencia, a desplazarse a Collado Villalba, situado a 18 
kilómetros de distancia. 

No es el único que ha protestado por la Sanidad por casos concretos que le afectan de forma 
directa. Rosa María Pérez Mateo, perteneciente a la Plataforma de Sanidad Pública de Villa de 
Vallecas ha solicitado la construcción de un segundo centro de salud, recalcando que cuentan 
actualmente con únicamente un centro para 52.000 personas, y de un centro de especialidades, 
que todavía no existe en todo el distrito. Asimismo, ha pedido que se habilite la tercera planta del 
"totalmente colapsado" Hospital Infanta Leonor y que se dote de personal a los centros de salud 
con el fin de no tener que esperar un mes para ser atendido por el médico. 

ww
w.
los
ge
no
ve
se
s.n
et



 33 

"La sanidad debería ser un Ferrari y Ayuso ofrece un Twingo" 

La portavoz de Más Madrid en la Asamblea, Mónica García, presente en la concentración, ha 
propuesto a la presidenta Ayuso "dejar la soberbia y arrogancia y el desprecio que tiene a la 
sanidad pública" con el objetivo de ser capaz de sentarse a dialogar con los profesionales en 
huelga y empezar a poner soluciones a la "chapuza que ella misma ha creado". 

Por su parte, la candidata de Unidas Podemos en la Asamblea de Madrid, Alejandra Jacinto, ha 
expresado que la Sanidad "debería ser un Ferrari cuando Ayuso ni siquiera está ofreciendo un 
Twingo". Además le ha acusado de "boicotear sistemáticamente el sistema sanitario de salud 
madrileño y, en particular, la Atención Primaria" con el fin de "desplegar un plan de negocio" que 
obligue a la gente a pagar. Jacinto ha señalado que ya "casi un 40% de los madrileños tienen un 
seguro privado de forma forzosa" y ha añadido que la dirigente regional debería preocuparse 
"más por las vidas de las personas que viven hoy en la comunidad y que deje de preocuparse 
tanto por las vidas de las personas que ni siquiera han nacido", haciendo referencia al anuncio 
de la puesta en marcha de un teléfono de atención a las mujeres embarazadas. 

https://www.infolibre.es/politica/ayuso-dimision-marea-blanca-vuelve-calle-critico-sanidad-
publica 1 1406301.html 

AYUSO REPARTE LA CULPA DE QUE METRO DE MADRID HAYA DEJADO SIN CASA A 
CIENTOS DE PERSONAS EN SAN FERNANDO ENTRE LA COMUNIDAD Y LA IZQUIERDA 

La presidenta carga contra los líderes de la plataforma de afectados, a los que acusa de crear 
tensión, y dice que ya están listas las indemnizaciones para los desalojados 

La cuenta atrás hacia las elecciones autonómicas y municipales del 28 de mayo empiezan a 
cargar de tensión la agenda política de Madrid. Tras más de un año de promesas, buenas 
palabras y comprensión hacia los cientos de vecinos de San Fernando de Henares (40.000 
habitantes) que se han quedado sin casa por culpa de la línea 7B de Metro, Isabel Díaz Ayuso 
ha repartido este miércoles las culpas de lo ocurrido entre el Gobierno regional del PP y los 
ayuntamientos de esta localidad y de Coslada, en los que han gobernado IU y el PSOE. Además, 
la presidenta regional ha cargado contra los dirigentes de la plataforma de afectados, a los que 
ha acusado de generar “tensión”, distinguiéndolos del resto de vecinos, a quienes ha trasladado 
su solidaridad y ha prometido que las indemnizaciones que les corresponden ya están listas 
(serán de entre 136.000 y 355.000 euros por inmueble derruido). Mientras tanto, en medio de la 
lucha política están atrapados más de 150 vecinos de más de 100 familias que han tenido que 
abandonar sus hogares desde 2021. En el tiempo transcurrido desde entonces se han derribado 
27 viviendas, a las que próximamente se sumarán otras tantas, para un total de 54. Todo, por 
culpa del metro. 

“Hace más de 15 años se realizó un nuevo trazado de la línea”, ha arrancado Ayuso sobre una 
obra impulsada en 2007 por el Gobierno de Esperanza Aguirre (PP) y muy aplaudida por la 
entonces alcaldesa de San Fernando, Montserrat Muñoz de Diego (IU). “Fue una decisión entre 
distintas administraciones, en una zona muy compleja, en la que el terreno está compuesto por 
agua, y yeso y otros materiales”, ha dicho como explicación a que la llegada del metro alterara 
la composición de los terrenos, provocando un desplazamiento de tierras que ha generado 
grietas, desalojos y demoliciones. “A tenor de una decisión técnica, de la concesionaria, y política, 
fruto de la ilusión de los ayuntamientos, se siguió adelante y se vio con buenos ojos entre todos”, 
ha seguido Ayuso. “Fueron los ayuntamientos de la izquierda quienes insistieron en la ampliación 
del trazado”, ha subrayado, en referencia a los municipios de Coslada y San Fernando. “Fue una 
decisión entre todos. Y los mismos que se pusieron a la cabeza de la prolongación de la línea 
son los mismos que están a la cabeza de la plataforma de afectados (...) Podrían ser un poco 
honestos y contar cómo se produjo todo aquello, si bien cada uno tiene sus responsabilidades: 
yo he heredado 10 años más tarde una actuación sobre la que me responsabilizo desde el primer 
día”. 

Los argumentos de Ayuso, expresados en Alcobendas tras la reunión del Consejo de Gobierno 
de la Comunidad de Madrid, han calcado a los expresados por Aguirre un día antes y en el 
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programa Más Vale Tarde. Tras largos meses de búsqueda de soluciones, anuncios de 
inversiones y solidaridad absoluta con los afectados, el giro argumental es inseparable de la 
cercanía de las elecciones autonómicas y municipales de mayo. Y por eso Ayuso ha puesto en 
la diana a los dirigentes de la plataforma de afectados, identificándoles, como ya hizo Aguirre la 
víspera, como ediles de los Ayuntamientos de izquierdas que en su día aplaudieron la obra. Una 
forma de diluir que fue la expresidenta regional quien impulsó la ampliación del suburbano, quien 
celebró su inauguración con actos multitudinarios, y quien puso la infraestructura en el corazón 
de sus campañas electorales, como han recordado los afectados a través de un extenso 
comunicado. 

“No tiene sentido culpar a una administración municipal sin competencias políticas ni técnicas 
para poder tomar ninguna decisión en la ejecución de la obra, más allá de buscar el bienestar 
colectivo de un municipio”, han contestado los responsables de la plataforma de afectados en 
ese documento. “La Comunidad de Madrid es la única responsable del problema que ha 
generado la infraestructura de Metro en el municipio, desde su construcción hasta la actualidad”, 
han asegurado. “La potestad técnica es exclusiva de la Consejería de Transportes, de su 
consejero y en última instancia de la presidenta de la Comunidad de Madrid. No del Ayuntamiento 
de la exalcaldesa Monserrat, la actual corporación o sus concejales”. 

Todo arranca en 2007, cuando la entonces presidenta regional, Esperanza Aguirre, celebra la 
inauguración de la línea 7B, hecha a toda prisa para que se estrene justo antes de las elecciones. 
Desde el primer día, las obras provocan algo parecido a un terremoto en el subsuelo: facilitan 
que el agua entre en contacto con la sal que entrevera el terreno, disolviéndola y causando un 
corrimiento de tierras que hace que los cimientos de los edificios pierdan pie. Más de 150 vecinos 
de más de 100 familias han tenido que abandonar sus hogares desde 2021 como consecuencia 
de las grietas, roturas y desperfectos que han aparecido en sus viviendas. 15 años después de 
la inauguración del Metro, ya se han derribado 27 viviendas y otras tantas están a un paso de 
seguir el mismo camino, según anunció en diciembre la Comunidad, para un total de 54, según 
cifras de la Administración regional, que no concuerdan con las de la local (que dice tener 
constancia de 53). Y muchas familias siguen viviendo entre grietas, ruidos tenebrosos y el miedo 
permanente a que se les caiga el techo encima. 

En ese dramático contexto, el choque entre la Administración regional y los afectados es ya 
frontal. Y total. La máxima responsable del gobierno regional, Díaz Ayuso, ha culpado este 
miércoles a los responsables de la plataforma vecinal que sirve de altavoz a las quejas por los 
desalojos y derribos de estar dificultando la solución del problema. 

“Lo que hace falta es que quienes están en la plataforma, que está tomando acciones agresivas, 
que están acosando a las personas funcionarias que trabajan en la oficina [de afectados abierta 
en la zona], que se están metiendo de manera irregular en las obras, que están acosando cada 
vez que vamos ahí, que no están ayudando en absoluto, que viven políticamente de esto (...) 
dejen de crear tensión”, ha dicho Díaz Ayuso. “Sé que esta tensión política se va a prolongar 
hasta las elecciones, es lo que hay, pero no ayudan a los vecinos si les dicen que es mejor no 
negociar con la Comunidad de Madrid estas indemnizaciones, porque muchos de ellos pueden 
empezar desde ya una nueva vida”. 

Así le han contestado a la presidenta regional los representantes de la plataforma de afectados: 
“Como nuestros vecinos se encuentran sumidos en una zona de obras de enorme peligrosidad 
y la Comunidad se niega a realojarlos, han sido los vecinos quieren han parado las obras 
exigiendo seguridad y condiciones dignas de habitabilidad. Actualmente no se cumple ninguna 
de esas peticiones y si esto sigue así, los vecinos volverán a parar las obras, porque ya no se 
trata de unas viviendas en mejor o peor estado, se trata de que la Comunidad está jugando con 
cientos de vidas sin acreditar de forma técnica su seguridad, ni al Ayuntamiento, ni a la 
Plataforma, ni a las víctimas. Por ello, si no se negocia una salida de las familias afectadas por 
esta situación, volveremos a tomar cartas en el asunto”. 

https://elpais.com/espana/madrid/2023-01-11/ayuso-reparte-la-culpa-de-que-el-metro-de-
madrid-haya-dejado-sin-casa-a-cientos-de-personas-en-san-fernando-entre-la-comunidad-y-la-
izquierda.html 
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AYUSO MARCA EL PASO EN LA POLÉMICA DEL ABORTO ANTE UN FEIJÓO EN SILENCIO 

La lideresa se ha declarado "a favor de la vida" y ha anunciado la puesta en marcha de un 
teléfono de atención a la embarazada     

En plena polémica por el aborto a raíz de lo ocurrido en Castilla y León, Isabel Díaz Ayuso no ha 
dejado pasar la oportunidad de marcar agenda contra los partidos de la izquierda pero también 
al Partido Popular. La presidenta de la Comunidad de Madrid se ha manifestado "a favor de la 
vida" y ha asegurado que es "un disparate considerar que tener hijos va contra el 
empoderamiento femenino". Además, ha dado un paso más allá y ha anunciado la puesta en 
marcha de un teléfono de atención a las mujeres bajo la premisa de que se les está "hurtando 
información sobre las consecuencias" de la interrupción del embarazo a pesar de que "tienen 
derecho a informarse". 

Ayuso marca el paso al PP 

Entretando Génova guarda silencio sobre la medida antiabortista anunciada por el Gobierno de 
Castilla y León, que pretende obligar a las mujeres que quieran abortar a realizarse una ecografía 
4D para ver la cara y escuchar el latido del feto antes de poder tomar su decisión, Ayuso ha 
tomado la iniciativa y ha hecho una defensa de la vida contra las "versiones radicales del 
feminismo". Unas palabras que ha lanzado tan solo un día después de que el vicepresidente de 
la Junta castellanoleonesa, Juan García-Gallardo, diera cuenta de esta nueva norma y sin que 
Alfonso Fernández Mañueco ni Alberto Núñez Feijóo se hayan pronunciado al respecto del 
anuncio del miembro de Vox. 

"Hemos llegado al disparate de considerar que traer hijos al mundo va genera una huella 
ecológica o va contra el empoderamiento femenino", ha asegurado la lideresa este viernes 
durante su intervención en la inauguración de las Jornadas Populares que celebra el PP de 
Madrid en la localidad madrileña de Las Rozas bajo el título La persona en el centro. En su 
discurso, la dirigente regional ha hecho una contundente defensa de la familia en un momento 
marcado por -ha dicho- el "problema de natalidad" y el "crucigrama" al que somete la "extrema 
izquierda" a las personas. "No estamos para atacar a la familia o someterla a experimentos de 
ningún tipo", ha afirmado para poner el foco en la "crisis de la familia" que dice estamos viviendo. 

Según la lideresa, las familias cada vez son "más reducidas" y las personas están "cada vez más 
solas", algo que se ve influenciado por algunas "versiones radicales del feminismo" que quieren 
"convertir la idea de la maternidad en un lastre, algo antiguo o incluso reaccionario". A su juicio, 
existen "movimientos hostiles contra las mujeres", como las "doctrinas de género" que solo tienen 
el objetivo de "colectivizar a las minorías". Ayuso no se ha quedado ahí. Ha ido más allá y ha 
defendido incluso que a la mujer joven se le está "hurtando información sobre las consecuencias 
del aborto". "La mujer embarazada tiene derecho a informarse y no estar sola ni presionada por 
nadie. Ha de recibir acompañamiento y asesoramiento cuando lo pida o lo necesite", ha afirmado, 
haciendo alusión directa a su posición sobre la interrupción del embarazo. 

Ni Feijóo ni Mañueco se pronuncian 

De esta forma la dirigente popular ha aprovechado la polémica surgida a raíz de Castilla y León 
para marcar el paso a su formación. Y es que solo el portavoz del Comité de Campaña del Partido 
Popular, Borja Sémper, se ha manifestado al respecto asegurando no estar de acuerdo. Ha 
advertido que no están dispuestos "a tragar con cualquier cosa" así como que los populares 
comunicarán su postura tanto si están de acuerdo como si no. "El PP cuando no esté de acuerdo 
lo va a decir y va a rectificar las políticas que consideramos que son equivocadas", ha 
sentenciado este mismo viernes durante una entrevista en Antena 3. 

También la Consejería de Sanidad de esta autonomía, que recae en la parte popular de la 
coalición, ha desautorizado a García-Gallardo. Defienden que no va a haber cambios en el 
protocolo de atención a las embarazas ante las medidas "pro vida" anunciadas por Vox. En 
concreto, señalan que esta prueba solo se ofrecerá a las mujeres a partir de la semana 12 de 
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embarazo y recuerdan que las ecografías 4D "que no tienen como objetivo ver la cara del feto" 
se realizarán "bajo criterio médico". Sin embargo, ninguno de los líderes principales del PP, véase 
el presidente de la Junta o el líder del PP nacional se han manifestado al respecto en ninguno 
de los sentidos. 

Ante esto, Ayuso ha asegurado que su Gobierno va a estar al lado de las familias y las madres 
ante los "intentos de ingeniería social de los totalitarios". "Y, por eso, estaremos ahí", ha afirmado 
para anunciar la puesta en marcha de un teléfono de atención a las mujeres embarazadas para 
que puedan estar debidamente informadas. Una muestra -ha afirmado- de que el PP madrileño 
trabaja "a favor de la vida, no en contra de nadie". Cabe destacar que la Comunidad de Madrid 
ya lanzó el pasado 2019 un número de atención a la maternidad, "un equipo multidisciplinar 
especializado, integrado por psicólogos y trabajadores sociales, que es el encargado de atender 
a las usuarias e informarles de todos los recursos de los que disponen las diferentes 
administraciones públicas y de los diferentes ámbitos competenciales para el apoyo a la 
maternidad", según reza en la web. 

Tras conocer la postura de la lideresa, quien ha marcado una vez más el paso y la agenda de 
los populares, ahora queda conocer si tanto el presidente de Castilla y León como el de la 
formación van a tomar medidas al respecto o, al menos, manifestar claramente su postura ante 
la presión de la ultraderecha. 

https://www.elplural.com/autonomias/madrid/ayuso-marca-paso-pp-polemica-aborto-feijoo-
silencio 304196102 

AYUSO ANUNCIA UN NUEVO INCENTIVO FISCAL PARA INVERSORES EXTRANJEROS Y 
PONE COMO EJEMPLO LA COMPRA DE VIVIENDA 

La presidenta de la Comunidad de Madrid ha explicitado que gracias a la nueva deducción el que 
quiera vivir en la región e invertir su patrimonio en una vivienda, una empresa o productos 
financieros obtendrá una deducción en el tramo autonómico del IRPF al 20% de dicha inversión 

La presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, ha anunciado este jueves que el 
Gobierno regional va a impulsar un incentivo fiscal para inversores extranjeros para actuar de 
“contrapeso” al Impuesto Temporal de Solidaridad de las Grandes Fortunas puesto en marcha 
por el Gobierno central. Este incentivo consistirá en una deducción del 20% en el IRPF del tramo 
autonómico. 

Ayuso ha explicitado que gracias a la nueva deducción que pondrá en marcha la Comunidad de 
Madrid el que quiera vivir en la región e invertir su patrimonio (en, por ejemplo, una vivienda, en 
una empresa o en productos financieros) “va a obtener una reducción en el tramo autonómico 
de su impuesto sobre la renta correspondiente al 20% de dicha inversión”. Para ejemplificar un 
caso tipo, la presidenta regional ha utilizado la compra de una vivienda como posible inversión 
para beneficiarse de esta deducción. 

“Lo diré de otra manera, para que todo el mundo lo entienda: un ciudadano de cualquier lugar 
del mundo que quiera venir a crear riqueza a Madrid e invierta su patrimonio obtendrá una 
deducción en el impuesto sobre la renta que gestionamos desde la Comunidad de Madrid 
equivalente al 20% de lo que invierta aquí”, ha detallado la presidenta madrileña. Y ha insistido: 
“Si un joven español tuvo que emigrar en la crisis de 2012, quiere volver a casa, se instala en 
Madrid con su familia, e invierte sus ahorros en comprarse una vivienda aquí por valor de 300.000 
euros, va a tener un ahorro fiscal de 60.000 euros en su impuesto sobre la renta, que podrá 
repartir a lo largo de 6 años”, ha puesto como ejemplo. A este beneficio por la compra de vivienda, 
por tanto, no se podrá beneficiar alguien que ya resida en Madrid o venga de otras comunidades. 
Un medida en la dirección contraria a la tomada por Canadá. 

Concretamente, los beneficiarios tendrán que cumplir dos requisitos. El primero, que se llegue 
de fuera de España, establecimiento un límite de al menos cinco años viviendo en el extranjero 
para poder disfrutar esta deducción. La segunda es que se invierta patrimonio “en lo que quiera, 
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y cuanto quiera, pero que genere riqueza y prosperidad para todos”. Para Ayuso la compra de 
una vivienda o invertir en un fondo de inversión serían ejemplos de “generar riqueza”. 

Ayuso ha puesto otro ejemplo: si una persona decide acudir a Madrid “teletrabajar”, e invierte 
12.000 euros “en el Ibex 35, o en un fondo de inversión”, “se podrá deducir hasta 2.400 euros en 
su factura fiscal”, ha dicho la presidenta regional. Y uno más: “Si un gran patrimonio 
hispanoamericano, harto de las políticas de acoso y derribo y de la asfixia fiscal al que es 
sometido en su país de origen, quiere salir, se instala en Madrid, e invierte un millón en adquirir 
una participación minoritaria de una empresa madrileña, también se ahorrará 200.000 euros en 
su factura fiscal, que podrá repartir a lo largo de seis años”. 

La Comunidad de Madrid considera que el impuesto del Gobierno que ha anunciado que recurrirá 
ante el Tribunal Constitucional “va a provocar una reducción de la inversión en Madrid de entre 
1.200 y 1.600 millones de euros al año, lo cual se traducirá en un 0,6% de Producto Interior Bruto, 
19.500 empleos y casi 200 millones de recaudación de impuestos”. Mientras continúa en su 
carrera de rebaja fiscal, Ayuso ha negado a los médicos en huelga más recursos. 

https://www.eldiario.es/madrid/ayuso-anuncia-nuevo-incentivo-fiscal-inversores-extranjeros-
pone-ejemplo-compra-vivienda 1 9860738.html 

DINERO PÚBLICO Y EL SUELO DE TODOS PARA LOS RICOS: LA ESCUELA PRIVADA 
CAMPA A SUS ANCHAS EN EL MADRID DE AYUSO 

Madrid es la única comunidad autónoma donde los colegios privados y concertados superan en 
número a los públicos. 

Ante la falta de centros públicos, el barrio madrileño de Peñagrande tiene a más del 80% de sus 
menores escolarizados en institutos concertados y privados. En Valdebebas, el Gobierno de 
Isabel Díaz Ayuso ha cedido gratis suelo que pertenece a la Comunidad para la construcción de 
un concertado, mientras los jóvenes de la zona no tienen instituto público cerca. Y en Chamberí, 
el histórico Instituto Homeopático y Hospital de San José, declarado Bien de Interés Cultural y 
en el que se invirtieron tres millones de euros para su remodelación, ha sido comprado por una 
empresa estadounidense que montará un carísimo centro de estudios frente a la pasividad del 
Ejecutivo del PP, que ha declinado la compra pese a tener derecho de tanteo sobre la propiedad.  

Todas las decisiones educativas del Gobierno del Partido Popular confluyen en el mismo punto. 
Cada medida, ya sea a través de la Consejería de Educación o de Cultura, minan de una u otra 
forma las capacidades de la educación pública madrileña. Y el resultado de esta estrategia es 
contundente: actualmente, la Comunidad de Madrid es la única de España donde los colegios 
privados y concertados superan en porcentaje total a los públicos. 

María Pastor, diputada de Más Madrid y encargada del ámbito de Educación, revisa la estrategia 
de la derecha en la capital y encuentra una lógica desintegradora: "El PP lleva más de 20 años 
poniendo alfombra roja a las empresas y piedras en el camino a las familias madrileñas que ven 
cómo tienen que pagar con dinero y con tiempo la falta de inversión y la falta de compromiso del 
Gobierno de Ayuso con la educación pública madrileña", apunta. 

El caso más reciente, la creación de un centro exclusivo estadounidense en un edificio declarado 
Bien de Interés Cultural y recientemente remodelado con dinero público, ha reabierto las heridas 
en torno al borrado de la escuela pública. Isabel Galvín, secretaria general de Enseñanza en 
CCOO Madrid, es muy crítica: "Un caso más de saqueo de lo público. Es otro escándalo. Un 
regalo de más de tres millones de euros de las arcas públicas para que una empresa americana 
haga negocio. Una oferta educativa que no es necesaria para las élites nacionales e 
internacionales. La matrícula es privativa. Podría ser una escuela de música y artes, como 
demandan las familias que viven en el barrio. Este capitalismo neoliberal educativo de amiguetes 
que promueve el PP es un auténtico chollo para los afortunados que se benefician", asevera. 
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Pese a tener derecho de tanteo en la compra, desde la Consejería de Educación aseguran a 
Público que el Gobierno del PP no mostró interés en adquirir el edificio después de haberlo 
remodelado con dinero público. En total, aseguran, tres millones de euros, parte de ellos -la 
mitad- financiados a través de convenios anuales con la Fundación CajaMadrid. 

Madrid la comunidad autónoma que menos invierte en Educación 

El PSOE de Madrid, en palabras de su candidato a las elecciones de mayo próximo, Juan Lobato, 
analiza la jugada del PP y desvela el abandono del edificio: "En vez de protegerlo, como es su 
obligación, la Comunidad de Madrid lo abandona primero y lo regala después a manos privadas. 
En los últimos once años, Patrimonio de la Comunidad de Madrid solo ha hecho una visita y 
nunca ha exigido a los propietarios las actuaciones de conservación y mantenimiento a las que 
estaban obligados. Al revés, ha invertido tres millones de todos los madrileños de los que ahora 
se beneficiará una empresa", declara.  

En la comparativa estatal, los datos de Madrid resultan sonrojantes. Es la comunidad autónoma 
que menos invierte en Educación (2,13% del PIB frente al 4,93% de la media nacional) y el 
presupuesto educativo por habitante es de 754 euros frente a 1.167 de promedio en España. 
"Las consecuencias de estas políticas de espolio y descapitalización las pagan nuestros jóvenes 
y se pagarán por varias generaciones", augura Isabel Galvín. 

La cesión de suelo público para levantar centros privados es un modus operandi habitual del PP 
en Madrid. Al centro en Valdebebas se suma otro en Villa de Vallecas y un tercero en Vicálvaro, 
este último en una parcela valorada en 18 millones de euros.  

María Pastor: "En Valdebebas los niños dan clase en el comedor y en la sala de profesores" 

Alejandra Jacinto, candidata de Unidas Podemos para la Comunidad de Madrid, desnuda los 
métodos de la derecha: "El PP ahonda en la brecha entre centros públicos y privados. Ha 
encontrado un nuevo mecanismo para garantizar el negocio especulativo. Siendo la comunidad 
que menos invierte en educación per cápita, ahora gran parte de esa inversión se va no a 
conciertos, sino a abaratar la construcción y funcionamiento de centros privados, que luego se 
conciertan o no. Lo estamos viendo en Chamberí y lo vimos en Valdebebas y Villa de Vallecas. 
Y la fiesta la pagamos entre todos", declara. 

En el caso del centro en Villa de Vallecas, el contrato de explotación, tal y como revela el propio 
portal de la Comunidad, es de 40 años, lo que genera que muchas empresas se postulen como 
candidatas. Terreno gratis en la capital de España utilizable durante cuatro décadas. 

Por su parte, María Pastor recuerda que el caso de Valdebebas es especialmente llamativo, ya 
que además incumple ciertos principios establecidos en la nueva ley de Educación -conocida 
como Ley Celaá-, que priorizaba la creación de centros públicos. "Valdebebas no tiene instituto 
y solo un colegio público. Tiene niños de primaria que están dando clase en el comedor y en la 
sala de profesores. La segunda fase está en los presupuestos pero no se verá en  septiembre 
de 2023: lo que sí estará es el concertado", relata.  

Estos movimientos del Gobierno de Díaz Ayuso han provocado ya las primeras movilizaciones. 
A mediados de diciembre, las AMPAS de los centros públicos protestaron frente a la Asamblea 
de Madrid. El sistema es infalible y los vecinos lo saben: "Obligan a las familias a escolarizar a 
sus hijos en estos centros privados o concertados porque no existen otras opciones". 

https://www.publico.es/sociedad/dinero-publico-suelo-ricos-escuela-privada-campa-anchas-
madrid-ayuso.html 
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AYUSO SUBVENCIONA OTRA VEZ AL COLEGIO DE LUJO QUE ABRIRÁ EN UN EDIFICIO 
PROTEGIDO DE CHAMBERÍ 

La Comunidad de Madrid financiará parte de la obra del Instituto Homeopático, que albergará un 
colegio privado estadounidense 

La región ya invirtió 3,3 millones en su rehabilitación, pese a la posibilidad de que el edificio 
terminara en manos de una heredera que quería venderlo, como finalmente sucedió 

La Comunidad de Madrid ha concedido una subvención de 13.068 euros a EG 3&5, la actual 
empresa propietaria del Instituto Homeopático, un edificio protegido del distrito de Chamberí que 
a partir de septiembre se convertirá en un colegio estadounidense de lujo con matrículas de entre 
38.000 y 66.000 euros anuales. 

El inmueble tiene la particularidad de haber recibido ya 3,3 millones de euros de dinero público 
para su rehabilitación integral. Sucedió entre 2006 y 2009, siendo Esperanza Aguirre presidenta 
de la región y José Luis Martínez-Almeida director de Patrimonio Histórico. Aguirre prometió que 
el edificio reabriría convertido en "un museo vivo" visitable por todos los madrileños. Sin embargo, 
eso nunca sucedió. 

En 2010 la anterior propietaria —una marquesa descendiente del fundador del edificio, el médico 
homeópata zamorano José Núñez y Pernía— llegó a un acuerdo con la Universidad de Alcalá, 
que impartió clases hasta 2015, y también se han realizado allí algunas conferencias sobre 
homeopatía. Pero nada más. 

La subvención actual, que concede la Consejería de Cultura y Turismo de la Comunidad, se 
aprobó el pasado 15 de diciembre, según un documento de la Dirección General de Patrimonio 
Cultural (ver PDF). Cubrirá los costes del mantenimiento de carpinterías. 

La convocatoria cuenta con 300.000 euros de presupuesto y está destinada a financiar obras de 
conservación o restauración de edificios protegidos en manos privadas. Es la primera vez, según 
informó la Comunidad, que se impulsa una iniciativa así. Con ella "se pretende contribuir a que 
los propietarios privados conserven los bienes protegidos de su titularidad". 

De la marquesa al colegio de EE.UU. 

Para cuando se les concedió la subvención, la empresa EG 3&5 y el colegio estadounidense —
llamado Brewster Academy— ya tenían todo en marcha. En marzo del año pasado solicitaron la 
licencia para hacer obras y adaptar el edificio a sus nuevas necesidades. Necesitaban, además, 
el cambio de uso urbanístico —de sanitario privado a educativo— y el visto bueno de la Comisión 
de Patrimonio Histórico de Madrid. Según informó elDiario.es recientemente, la Dirección 
General de Patrimonio Cultural ya ha aprobado el cambio de uso. El Ayuntamiento de Madrid, 
por su parte, declaró que no ejercería el derecho de tanteo y retracto [el derecho a comprarlo 
con preferencia], facilitando así la instalación del colegio privado. 

El Instituto Homeopático de Chamberí fue construido entre 1874 y 1878 y declarado Bien de 
Interés Cultural en 1997, siendo Alberto Ruiz Gallardón presidente regional. Tiene casi 4.000 
metros cuadrados y su ubicación, en la céntrica glorieta de Quevedo, lo convierte en un 
golosísimo activo inmobiliario. La Comunidad de Madrid invirtió 3,3 millones en rehabilitarlo, aun 
sabiendo que era "una propiedad litigiosa" porque varios posibles herederos le disputaban la 
propiedad a la fundación que lo gestionó durante décadas. 

Este hecho "comprometía su futuro", explica el diputado socialista Diego Cruz, que sigue desde 
hace años el tema en la Asamblea, porque si ganaba uno de esos herederos, el Instituto "pasaría 
de ser un edificio en ruinas de una fundación sin ánimo de lucro a un revalorizado producto 
inmobiliario de propiedad particular y uso privado". El Supremo confirmó en 2020 que la heredera 
propietaria era la marquesa y los peores presagios de Cruz se cumplieron, dado que ella siempre 
se inclinó por vender el edificio. 
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En 2021 se constituyó EG 3&5, propiedad de una familia española vinculada a la educación, que 
firmó un contrato de alquiler con opción a compra con la marquesa. Y por las mismas fechas se 
constituyó Brewster Academy Spain S.L., la filial del colegio de lujo en España. 

Se da la circunstancia de que la persona que la constituyó fue Elías Carreño Ferreiro, antiguo 
alto cargo de la Comunidad de Madrid: fue gerente de la Agencia para el Desarrollo entre 2002 
y 2004, con Gallardón y Aguirre. Carreño aparece actualmente como Consejero de Brewster en 
España, según adelantó Crónica Libre, y no ha respondido a una solicitud de información de EL 
PERIÓDICO DE ESPAÑA. 

Fuentes del área de Cultura regional consultadas por este diario señalan que la Comunidad 
destina "más de seis millones de euros al año a la conservación y restauración del patrimonio", 
mientras que esta ayuda ascendía solo a 300.000 euros. Los criterios que establecen las bases 
de la subvención puntúan, por este orden, el nivel de urgencia de la obra, la calidad técnica del 
proyecto, las actuaciones "susceptibles de ser entregadas al uso público", las mejoras de 
accesibilidad, los criterios de sostenibilidad y el tamaño del municipio en el que está el edificio, 
para beneficiar a los pequeños. 

La obra del Instituto Homeopático logró 22 puntos y quedó la última, de siete, en la lista de 
subvenciones concedidas. La Comunidad financiará obras en otros seis edificios protegidos en 
manos privadas: el convento de las Clarisas de Chinchón, el Molino del Fraile de Ambite, el 
Palacio del Marqués de Santa Cruz, el Convento de la Encarnación, unas bodegas en Colmenar 
de Oreja y las Cuevas del Vino de Chinchón, un restaurante-museo. 

https://www.epe.es/es/madrid/20230110/ayuso-subvenciona-colegio-lujo-edificio-protegido-
chamberi-80911268 

AYUSO USA UN ATAJO LEGAL PARA PERMITIR QUE LA SANIDAD PÚBLICA Y LA 
PRIVADA COMPARTAN DATOS CLÍNICOS DE PACIENTES 

El Gobierno regional ha introducido en la ley ómnibus, que modifica hasta 40 textos legislativos 
diferentes, la interoperabilidad entre el sector público y privado sin haber desarrollado todavía la 
normativa para aplicarlo 

La Comunidad de Madrid avanza hacia la historia clínica unitaria de los pacientes entre la sanidad 
pública y la privada. El Gobierno que preside Isabel Díaz Ayuso introdujo una modificación legal 
en la conocida como ley ómnibus, para cambiar la ley de Ordenación Sanitaria autonómica de 
2001 y que, de este modo, la sanidad pública y la privada puedan compartir los datos médicos 
de los pacientes. Desde la Consejería de Sanidad que dirige Enrique Ruiz Escudero aclaran que 
esa modificación es solo un primer paso, ya que antes de que esto se implante es necesario un 
desarrollo normativo de los requisitos “para que se pueda hacer con garantías”. 

La ley de Medidas Urgentes para el Impulso de la Actividad Económica y la Modernización de la 
Administración de la Comunidad de Madrid, la conocida como ley ómnibus, fue polémica desde 
su presentación hace un año en Consejo de Gobierno porque modifica de golpe hasta 40 textos 
normativos que van desde la ley del Suelo, a la normativa fiscal o la ley del juego. En materia 
sanitaria contempla la creación de una Agencia para canalizar los contratos o la contratación de 
médicos extracomunitarios, además de la mencionada interoperatividad entre la sanidad pública 
y privada. La norma fue aprobada finalmente en el último pleno de diciembre con los votos de 
PP y Vox y se publicó en el Boletín Oficial de la Comunidad de Madrid el 22 de diciembre. 

Según recoge la ley ómnibus en su artículo 42, los profesionales sanitarios que presten servicio 
en hospitales o centros sanitarios de la Comunidad de Madrid “podrán tener acceso a la 
información contenida en la historia clínica electrónica, tanto pública como privada, de los 
pacientes a los que prestan asistencia en el marco temporal que dure esa atención”. 

De este modo, se modifican los artículos 22 y 25 de la Ley 12/2001, de 21 de diciembre, con el 
fin de que se pueda compartir la historia clínica entre entidades públicas y privadas “lo que 
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garantiza el derecho a la seguridad de los pacientes, a la integridad de sus datos de salud y a la 
continuidad asistencial”, justifica el Gobierno autonómico. La administración regional defiende 
que esto conlleva “importantes ahorros para todos los sujetos y entidades implicadas, ya sean 
pacientes, Administraciones públicas o instituciones privadas”, según el texto normativo. 

Desde la Comunidad de Madrid reconocen que los detalles de cómo se hará ese intercambio de 
datos deben aún elaborarse y no aclaran cuándo podría ponerse en marcha este sistema 
“colaborativo” entre el sector público y el privado. “Lo que prevé la ley ómnibus es que se pueda 
hacer, pero no fija plazos”, asegura un portavoz de la Consejería de Sanidad. “Y para hacerlo 
hace falta primero un desarrollo normativo del Gobierno regional con los requisitos para que se 
pueda hacer con garantías y un desarrollo informático”, añade. 

Buen recibimiento desde el sector privado 

La medida ha sido celebrada desde el sector privado que considera que “el mayor beneficiario 
es el paciente”, defienden fuentes de la Fundación IDIS, entidad que aglutina al sector sanitario 
privado. “El hecho de que se tenga que duplicar pruebas es un gasto innecesario para la sanidad 
pública, que además también perjudica al paciente quien, en definitiva, es el dueño de sus datos, 
según ha dejado ya claro la Unión Europea”, aseguran. 

Desde IDIS recuerdan que ellos mismos están ya desarrollando un sistema llamado 'proyectos 
Hermes' que arrancará previsiblemente en marzo para compartir datos de los 15 hospitales 
privados más importantes, algo que hará el sistema más ágil. En su opinión, es algo parecido a 
lo que contempla ahora la ley ómnibus con la sanidad pública y la privada: “El objetivo pasa por 
que no se dupliquen pruebas, algo que hará que el sistema sea más eficiente”, insisten. “Más en 
una región como Madrid donde el 38% de la población tiene seguros privados”. 

Los seguros sanitarios privados en Madrid crecieron con Ayuso tras la pandemia. Según los 
datos que registra la patronal de los seguros, Madrid fue en 2021 la Comunidad con mayor 
número de seguros sanitarios privados, con 2.567.365, lo que supone que un 38,11% de la 
población madrileña tiene uno. Son 14 puntos más que la media nacional que se sitúa en el 
24,4%. En estos datos se incluyen también aquellos funcionarios públicos que han optado por 
acogerse a una de las mutuas que ofrecen las administraciones: MUFACE, MUGEJU y ISFAS, 
aunque la patronal no desglosa los datos entre unos y otros. 

“Reticencias” en la sanidad pública 

A diferencia del sector privado, desde el sector público expresan sus “reticencias” ante la medida, 
dado que aún se desconocen muchos de los detalles de cómo se hará y si puede acabar siendo 
un coladero de información privada para intereses empresariales. “Que no esté desarrollada 
todavía la normativa legal es empezar la casa por el tejado”, considera Ángela Hernández, 
secretaria general de Amyts. El sindicato mayoritario de médicos a priori ve con buenos ojos la 
medida que puede “ahorrar pruebas a los pacientes”. “No nos parece mal todo lo que sea facilitar 
la interoperabilidad de las historias clínicas, lo que habrá que ver es cómo se utiliza finalmente, 
si es de una forma correcta o se hace un mal uso de ello”, asegura. 

En Comisiones Obreras comparten este mismo temor, de ahí que se muestren “reticentes” a la 
apertura de los expedientes e historiales clínicos completos de las personas a estas entidades, 
“por naturaleza privadas, y por tanto no plenamente asimilables a los sistemas públicos de salud 
ni a las inspecciones médicas de los mismos y del Instituto Nacional de la Seguridad Social”. 
“Hay que garantizar que a los expedientes médicos personales y privados sólo acceda quien 
tiene un interés médico-asistencial por llevar el tratamiento del daño y a quien la persona 
trabajadora paciente preste el consentimiento expreso motivado”, defienden. 

Mucho más tajantes se han mostrado desde la Federación de Asociaciones para la Defensa de 
la Sanidad Pública que consideran que se trata de “un paso más para fomentar la privatización 
del sistema sanitario público”, asegura su presidente Marciano Sánchez. La federación emitió 
hace unos días un comunicado en el que critican que se deje en manos del sector privado el libre 
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acceso a las historias clínicas de la sanidad Pública, lo que supone “no solo una intromisión de 
empresas con ánimo de lucro en los datos del sistema sanitario público, sino además favorece 
el acceso a datos confidenciales a empresas de aseguramiento privado”. “Un nuevo paso para 
propiciar la rentabilidad del sector privado y de paso desproteger los datos confidenciales de las 
historias clínicas”, defienden. 

Desde la Asociación madrileña de Enfermería (AME), su presidente advierte de que la medida 
“fomenta que los pacientes tengan un doble aseguramiento para poder tener una atención 
mínima a la salud”. Pero además pone el foco en la plataforma informática de la sanidad pública 
en funcionamiento, Horus, para compartir datos entre centros sanitarios y a la que solo pueden 
acceder actualmente cinco hospitales. 

De momento, cabe esperar a conocer en qué se materializa la medida que Ayuso ha decidido 
aprobar con un atajo legal en la ley ómnibus que ha servido al Gobierno como cajón de sastre 
para modificar decenas de leyes más. 

https://www.eldiario.es/madrid/ayuso-atajo-legal-permitir-sanidad-publica-privada-compartan-
datos-clinicos-pacientes 1 9852782.html 

AYUSO PREMIA A LOS CONCESIONARIOS PRIVADOS DE TRES HOSPITALES DE USO 
PÚBLICO CON 24 MILLONES POR MEJORAR SUS INSTALACIONES 

El último consejo de gobierno de 2022 aprobó el pago a los centros de Parla, San Sebastián de 
los Reyes y Coslada, recogido en los pliegos de concesión y criticado por la oposición: “Su 
financiación crece y se actualiza las veces que haga falta” 

Con las 12 uvas a punto para festejar el fin del año 2022, tres concesionarios privados de la 
sanidad madrileña reciben un aguinaldo de dinero público de los que hacen época. En el último 
consejo de gobierno del año, el Ejecutivo de Isabel Díaz Ayuso ha aprobado pagarles 24,2 
millones de euros a los centros de Parla, San Sebastián de los Reyes y Coslada (inaugurados 
en 2008) por haber mejorado sus instalaciones entre 2016 y 2021. La decisión ilustra la razón 
por la que nadie en la Administración puede detallar cuánto dinero costará la apuesta de los 
gobiernos de Esperanza Aguirre por el modelo PFI (iniciativa de financiación privada, por sus 
siglas en inglés): una empresa privada corre con los gastos de construir el centro; explota los 
servicios no sanitarios; y Madrid paga por usar el edificio durante 30 años. Las constantes 
actualizaciones de pagos y litigios judiciales con los siete hospitales construidos con este sistema 
de concesión de obras ya merecieron el reproche de la Cámara de Cuentas en 2019. Y este 
mismo diciembre, el órgano fiscalizador ha vuelto a dejar un aviso inquietante sobre la claridad 
con la que se computan estos activos en las cuentas regionales. 

“El motivo de ese reequilibrio [de 24,2 millones] son las distintas mejoras acometidas en estos 
centros sanitarios desde el año 2016, en cumplimiento del pliego de cláusulas administrativas 
particulares”, afirma un portavoz gubernamental. Sin embargo, la explicación no satisface a la 
oposición de izquierdas, que hace una enmienda a la totalidad del modelo sanitario del PP, que 
ha gobernado la región ininterrumpidamente desde 1995. 

“Los reequilibrios aprobados son una muestra de que el sistema favorece que las empresas 
concesionarias siempre ganen”, lamenta Javier Padilla, de Más Madrid. “Al ofrecer nuevos 
servicios se les recalcula el pago, pero además estas empresas se benefician de incrementar su 
capacidad para captar pacientes de otras áreas, lo cual supondrá más fondos por el otro 
mecanismo de rentabilidad para ellas: la libre elección de los pacientes”, añade sobre el sistema 
que lleva a compensar con dinero público a cada hospital que atiende a un ciudadano adscrito a 
otro, y que cada año engorda más el negocio de los privados. “La financiación de los centros de 
gestión privada parte de la base de que siempre crece y se actualiza las veces que haga falta. 
Dan ganas de decirle a la consejería que financie igual a los públicos”. 

“Nunca se sabrá cuánto van a costar estos hospitales”, lamenta el profesor emérito del 
departamento de Salud Internacional de la Escuela Nacional de Sanidad, exdiputado autonómico 

ww
w.
los
ge
no
ve
se
s.n
et

https://www.eldiario.es/madrid/ayuso-atajo-legal-permitir-sanidad-publica-privada-compartan-datos-clinicos-pacientes_1_9852782.html
https://www.eldiario.es/madrid/ayuso-atajo-legal-permitir-sanidad-publica-privada-compartan-datos-clinicos-pacientes_1_9852782.html


 43 

del PSOE y exconsejero de Sanidad del País Vasco, José Manuel Freire. “Son contratos 
extraordinariamente complejos y opacos, y el Gobierno, con su práctica de gestión, los hace 
todavía más opacos. Es una gestión tipo cortijo, con compañías además de gran litigiosidad”, 
critica. “No hay planificación, previsión, ni transparencia en relación al coste de esto y en cómo 
va a repercutir en el canon, en lo que la Comunidad paga anualmente a estas empresas, que 
lógicamente va a subir por esto”, recuerda. Y remata: “Esto es un pozo sin fondo: es una gestión 
con retrasos, pagos, en este caso, de hace seis años... ¿No habría sido más fácil haber hecho 
directamente los hospitales, en lugar de optar por este sistema que añade costes?”. 

“Esto es una evidencia más de que se usa este tipo de gestión para privatizar la sanidad pública 
y enriquecer a empresas, con trasvase de dinero público a privadas”, opina Vanesa Lillo, diputada 
de IU integrada en el grupo parlamentario de Podemos. “Hay una falta de transparencia para 
fiscalizar esos gastos. ¿A cuento de qué aparecen ahora esos gastos? ¿Por qué ahora?”. 

Los tres centros a los que irán los pagos fueron impulsados por el Gobierno de Esperanza Aguirre 
bajo el modelo PFI. Eso supone que las empresas corren con el gasto de la construcción, y que 
la Comunidad les paga un canon anual a cambio de su uso mientras les deja ingresar lo que 
obtengan por explotar los servicios no sanitarios del centro. Aunque los edificios pasan a ser 
propiedad de la Administración cuando termina la concesión —que en estos casos es de 30 
años— el negocio es tan lucrativo como para que haya atraído a fondos de inversión. 

Así, las concesionarias cobraron un total de 1.556.851.738 euros entre el inicio de su actividad y 
el 31 de diciembre de 2017, según un informe de la Cámara de Cuentas, que advirtió: “No 
obstante, existen múltiples procedimientos judiciales pendientes de resolver por distintos 
conceptos (...)”, advertía entonces el ente fiscalizador. “Si además consideramos las 
discrepancias existentes entre las sociedades concesionarias y la Agencia Tributaria en cuanto 
al tipo impositivo del IVA aplicable a la prestación de los servicios, determina que exista una 
incertidumbre respecto a las cantidades que finalmente habrá de pagar la Administración a 
dichas sociedades”. 

Este mismo diciembre, la Cámara de Cuentas ha vuelto a dejar un aviso inquietante sobre la 
claridad con la que se computan estos activos en las cuentas regionales: “Permanecen aún 
pendientes de depuración y adecuado soporte para la contabilización definitiva un importe de 
5.818 miles de euros, correspondientes al Hospital Infanta Leonor, de 5.468 miles de euros, 
correspondientes al Hospital Infanta Sofía, y de 2.969 miles de euros del Hospital del Tajo”. 

El mejor ejemplo de la dificultad que supone saber cuánto dinero público costarán este tipo de 
concesiones es el pago decidido en diciembre por el Gobierno de Ayuso. ¿Qué mejoras han 
hecho estos tres hospitales para merecer el premio de la Administración? 

“En el Hospital Infanta Cristina (Parla) se han aprobado 1,1 millones de euros por mejoras en 
rehabilitación cardíaca, habilitación de sala para mamógrafo, un box vital en Urgencias 
Pediátricas, ampliación de puestos de diálisis, consultas de oftalmología y la adquisición de 
mobiliario y equipamiento adquirido por la pandemia de covid-19″, contesta un portavoz 
gubernamental. “En el Hospital del Henares (Coslada) se han aprobado 12,6 millones por la 
ampliación de quirófanos, habilitación de sala para mamógrafo, una segunda Unidad UCI, 
nuevas camas, cambios de uso en espacios existentes debido a necesidades asistenciales y la 
adquisición de mobiliario y equipamiento adquirido por la pandemia de covid-19″, detalla. “Y en 
el Hospital Infanta Sofía (San Sebastián de los Reyes) se han aprobado 10,5 millones de euros 
por la habilitación de una sala para mamógrafo, nuevos quirófanos, una nueva sala para TAC, la 
UCI Coronaria, la ampliación de las áreas de exploraciones funcionales, una nueva sala de 
investigación oncológica, una nueva sala de microtomía y puestos de trazabilidad, nuevas 
camas, cambio de uso en espacios existentes debido a necesidades asistenciales y la 
adquisición de mobiliario y equipamiento adquirido por la pandemia de covid-19″. 

https://elpais.com/espana/madrid/2023-01-07/ayuso-premia-a-los-duenos-privados-de-tres-
hospitales-de-uso-publico-con-24-millones-por-mejorar-sus-instalaciones.html 
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AYUSO EMPRENDE UNA NUEVA GUERRA CONTRA EL GOBIERNO POR LA EXPLOSIÓN 
DE COVID EN CHINA 

La Comunidad de Madrid pide más restricciones al Gobierno y exige sí o sí una PCR negativa 
para todos los viajeros que lleguen en un avión procedente del país asiático 

Nada nuevo bajo la Puerta del Sol. En cuestión de 24 horas, la vorágine política en la que vive 
permanente la Comunidad de Madrid desde hace dos años ha dado un salto en el tiempo, 
recordando a los meses de septiembre y octubre de 2020, cuando la presidenta Isabel Díaz 
Ayuso emprendió una batalla contra el Gobierno de Pedro Sánchez por las medidas a tomar 
durante la pandemia: si el resto de comunidades cerraba los bares y restaurantes, en Madrid se 
abrían. Al tiempo, Pedro Sánchez inició también un choque frontal con el Ejecutivo madrileño, 
decretando incluso un Estado de alarma unilateral en la región. Ayuso se negaba a aplicar las 
restricciones con una incidencia de casos disparada. Dos años después, en plena explosión de 
contagios en China ―con una falta de información real procedente del país asiático sobre qué 
está sucediendo realmente allí y ante el temor de la entrada de nuevas variantes del virus en 
España― Madrid se adelantó al resto de comunidades este jueves a las 14.57 de la tarde. 

La Consejería de Sanidad envió una carta a la ministra del ramo, Carolina Darías, donde pedía 
“intensificar de nuevo los controles en los aeropuertos españoles”, señalando a Barajas como “la 
puerta de entrada del virus en nuestro país en todas las olas precedentes”. La región exigía 
también un “control extraordinario” en China con el resultado negativo de una PCR para todos 
aquellos viajeros chinos que quieran volar hacia Madrid desde cualquier punto del país asiático. 
Una medida que con cifras en la mano ―y aunque el Gobierno ha tomado esta decisión este 
mismo viernes por la mañana― ha sido muy cuestionada. Por ejemplo, a través del aeropuerto 
Barajas entraron a Madrid 32 personas contagiadas por el coronavirus entre el 11 de mayo y el 
11 de junio de 2020, durante el pico más alto de la pandemia en 2020. 

A esta petición de controles en origen, se sumaba también la convocatoria “urgente y 
extraordinaria” del consejo interterritorial del Sistema Nacional de Salud, una reunión de los 
consejeros sanitarios de todas las comunidades autónomas. Cuatro horas más tarde de esta 
carta, que no obtuvo ninguna respuesta desde La Moncloa, Ayuso lanzó un mensaje en su perfil 
de Twitter dando un paso más. “Frente a las informaciones alarmantes que llegan desde China, 
hemos activado el protocolo anti-Covid en las residencias de mayores y reforzaremos el Hospital 
Isabel Zendal. Hemos solicitado al presidente del Gobierno que establezca controles a los vuelos 
procedentes de China”. No había detalles. Tampoco se informaba de qué era exactamente ese 
protocolo “antiCovid” ni a que se refería ese “refuerzo” en el Zendal. El mensaje, eso sí, alcanzó 
2,5 millones de visualizaciones. Ayuso acababa de iniciar la enésima guerra contra el Gobierno 
por la pandemia. 

Este mensaje, sin embargo, es muy diferente al que su propio gurú sanitario, Antonio Zapatero, 
el médico que puso en pie el hospital de campaña de Ifema, y que coordinó la política contra el 
virus en la Comunidad de Madrid, lanzó unas horas antes que Ayuso. “En relación con lo que 
está pasando en China, creo que la situación no se parece en nada a nuestra situación en 
España”, escribía en su perfil de Twitter. “Por tanto, el primer mensaje es de tranquilidad. Solo 
preocuparía si aparecieran nuevas variantes en ese contexto, pero aun así la inmunidad en 
España es muy buena. Mi recomendación fundamental es tranquilidad”. Ayuso, sin embargo, 
calificaba la situación de “alarmante”, contradiciendo al que fuera su gurú sanitario durante la 
pandemia y ahora responsable de Salud Pública de Alberto Núñez Feijóo. El líder del PP, 
además, también ha guardado silencio. Solo la diputada Ana Pastor, secretaria ejecutiva de 
Sanidad en el partido, ha pedido una comparecencia “urgente” de la ministra de Sanidad en el 
Congreso a las 9.37 de la mañana de este viernes. 

La ministra Darías, sin embargo, ya había comparecido 37 minutos antes en rueda de prensa 
anunciando que España exigirá una prueba diagnóstica negativa o el certificado de vacunación 
a los viajeros procedentes de China. El Gobierno español sigue así los pasos de Italia, Estados 
Unidos y países vecinos de Asia como Japón y Taiwán. La Comunidad de Madrid, mientras tanto, 
convocaba otra comparecencia de su propio consejero de Sanidad, Enrique Ruiz Escudero, con 
posibilidad de preguntar para las once de la mañana. 
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Escudero ha sido tajante. “El punto principal donde se han producido los contagios durante la 
pandemia ha sido Barajas”, ha dicho. “Nosotros entendemos que las medidas tomadas son 
insuficientes. Pedir la prueba negativa está bien, pero entendemos que es insuficiente y pedimos 
la prueba a todos los viajeros independientemente de su certificado de vacunación. Todos 
sabemos que la vacuna allí es relativa. Es una vacuna que no está autorizada”. Madrid, 
nuevamente, exigía al Gobierno un paso más en sus medidas. Y procedió a detallar el protocolo 
“anticovid” que había anunciado la presidenta Ayuso sin detalles unas horas antes. 

“Hemos activado todas las decisiones de carácter diagnóstico y asistencial”, ha dicho. “Con los 
hospitales tendremos una reunión con los gerentes ahora y les vamos a decir que revisen los 
planes de contingencia y, en la parte diagnóstica, alerta especial con los casos de neumonía 
aguda en los casos procedentes de China”. Escudero ha anunciado también que el Hospital 
Enfermera Isabel Zendal, un centro sanitario que no cuenta con urgencias, ni plantas, ni 
especialidades. Es un centro que el Gobierno de Ayuso construyó “para pandemias o grandes 
catástrofes” y que, durante todo este tiempo, ha servido para derivar a pacientes enfermos de 
coronavirus de otros hospitales sanitarios, y no casos excesivamente graves. “El pabellón dos 
del Zendal está preparado ahora mismo con 400 camas y, si la situación se complicara más, 
podríamos llegar a las 700″. La realidad de la situación sanitaria en Madrid, con datos que ha 
dado el propio consejero, es la siguiente: “No se ha detectado un incremento en la situación 
epidemiológica”. O dicho con cifras. En ciudadanos mayores de 60 años la incidencia acumulada 
a 14 días está en 174 casos por cada 100.000 habitantes y en 78 casos a los siete días. Es decir, 
en descenso. En los hospitales madrileños, eso sí, ahora mismo hay 179 pacientes ingresados 
con coronavirus y 17 en UCI. Tampoco, ha dicho, se prevé un aumento de casos durante estas 
fiestas navideñas. 

En referencia al “protocolo anticovid para las residencias de mayores” que había anunciado la 
presidenta Ayuso el día anterior, el consejero ha explicado que las visitas van a seguir igual, con 
la obligatoriedad del uso de las mascarillas y que se ha comunicado a los centros mantener el 
stock de batas, mascarillas y gel hidroalcohólico. 

https://elpais.com/espana/madrid/2022-12-30/ayuso-emprende-una-nueva-guerra-contra-el-
gobierno-por-la-explosion-de-covid-en-china.html 

SOLO 12 PACIENTES DE CÁNCER FUERON TRATADOS EN 2022 EN EL HOSPITAL LA 
PAZ CON LA MÁQUINA MÁS AVANZADA DE ESPAÑA, DONADA POR AMANCIO ORTEGA 

Centros en países desarrollados como Australia o Corea del Sur tratan a cientos de pacientes al 
año con el mismo equipo, la MR Linac Unity. Un alto cargo del establecimiento madrileño es uno 
de los escasos usuarios de la unidad de Madrid 

La máquina más avanzada de España en el tratamiento del cáncer opera desde diciembre de 
2021 en un centro adjunto al hospital público La Paz de Madrid, pero apenas una docena de 
personas fueron tratadas en todo 2022, según documentos internos a los que ha tenido acceso 
EL PAÍS. Es un uso ínfimo comparado con el de otros hospitales del mundo que disponen del 
aparato, la MR Linac Unity, que lo han usado en cientos de pacientes en su primer año de 
funcionamiento. Este sistema puntero cuesta nueve millones de euros, que fueron donados por 
Amancio Ortega, y fue presentado de modo triunfalista por la presidenta de la Comunidad, Isabel 
Díaz Ayuso. Uno de los pocos que han sido tratados con esta máquina es un directivo de la 
cúpula del hospital, que era el único paciente recibiendo sesiones diarias a principios de este 
mes y cuya identidad ha sido omitida por este periódico en cumplimiento de las leyes que 
protegen los datos de los pacientes. 

Mientras esta máquina es infrautilizada, casi 1.500 pacientes fueron tratados en 2022 en otros 
tres aparatos de radioterapia de una generación menos avanzada en La Paz, según la 
información del hospital que tiene este periódico. La MR Linac Unity usa la resonancia magnética 
para obtener una imagen precisa del lugar donde se aplicará radioterapia con el fin de destruir 
las células cancerosas. Supone un avance crucial porque las máquinas anteriores usan rayos X 
para generar la imagen del tumor y la resonancia magnética dibuja un cuadro mucho más nítido, 
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permitiendo distinguir tejidos sanos y dañados. Según dijo el propio hospital La Paz, la nueva 
máquina es más precisa, menos tóxica y deja menos secuelas en los enfermos. 

Una portavoz del hospital defiende que ese bajo número de pacientes está justificado porque se 
trata de un sistema muy sofisticado. “Requiere de personal muy cualificado, con una formación 
muy específica que trabaja con un equipo que no existe en ningún otro centro de España”, 
asegura la portavoz. “La curva de aprendizaje para el uso de este equipo es de aproximadamente 
dos años, de acuerdo con los estándares establecidos en la última reunión mundial celebrada en 
Suiza”. Además, la portavoz añade que la indicación de los pacientes que pueden ser tratados 
en este equipo son muy concretas. “Hay bastantes limitaciones técnicas y anatómicas, además 
de las propias derivadas del tipo y tamaño del tumor”. 

Sin embargo, varios hospitales del mundo que han difundido su experiencia con la máquina han 
superado la curva de aprendizaje con mucha más rapidez. El hospital Gangnam Severance de 
Seúl, en Corea del Sur, ha informado de que, desde su estreno en agosto de 2021, ha tratado a 
390 pacientes. Entre 15 y 25 pacientes al día han recibido sesiones en ese centro asiático. Un 
hospital público de Australia, Austin Health, celebró la semana pasada que había tratado a su 
paciente número 1.000 desde que la máquina comenzó a operar en junio de 2021. 

Tampoco el tipo de tumores tratables con MR Linac Unity es tan limitado, según la empresa 
sueca Elekta, fabricante y comercializadora. En su web, Elekta informa de que el equipo sirve 
para más de 40 tipos de cáncer, entre ellos próstata, hígado, recto, páncreas y linfomas. 

Elekta es una de las empresas más punteras en el tratamiento del cáncer y comercializa MR 
Linac Unity desde 2018. Un portavoz de la compañía, Raven Canzeri, explica a través de un 
correo electrónico que el número de pacientes vistos al día varía de hospital a hospital y del tipo 
de cáncer que se trata. “Sin embargo, el sistema acorta el tiempo total de tratamiento para los 
pacientes, reduciéndolo de varias semanas hasta tan poco como solo cinco días”. 

Entre los 125 hospitales que han comprado la MR Linac, se encuentran los centros más 
avanzados en la lucha contra el cáncer del mundo, como el MD Anderson Cancer Center de 
Houston, o el Memorial Sloan Kettering Cancer Center de Nueva York, ambos en Estados 
Unidos. 

“El pepino” 

La Comunidad de Madrid creó mucha expectación por la llegada de esta máquina. El director 
general de Infraestructuras, Alejo Miranda de Larra, la apodó “el pepino” en 2019, cuando fue 
adquirida. Costó nueve millones de euros, pero el magnate español Amancio Ortega donó el 
dinero a través de la fundación que lleva su nombre. Para ponerla en funcionamiento hacía falta 
una compleja obra de ingeniería hospitalaria supervisada por el Consejo de Seguridad Nuclear 
al tratarse de una instalación radioactiva. La máquina fue instalada en el Hospital Carlos III, que 
forma parte del complejo de La Paz y se encuentra un kilómetro al suroeste del edificio principal, 
cerca de las Cuatro Torres. Parte del equipo de radioterapia viajó al extranjero para formarse. 

Cuando llegó el gran día de la presentación, el 17 de diciembre de 2021, la Comunidad de Madrid 
publicó una nota de prensa en inglés, un gesto inusual. La presidenta madrileña, Isabel Díaz 
Ayuso, la presentó ante los medios de comunicación pocos días después de que el primer 
paciente hubiera hecho uso de ella. Después de resaltar que la sanidad pública madrileña está 
a la vanguardia mundial, Ayuso destacó que la nueva máquina era un sistema “único en España, 
un verdadero reto tecnológico, de los más avanzados, si no el más avanzado del mundo en esta 
precisión”. La mandataria destacó que MR Linac era “más eficaz, menos traumático y más veloz”. 

“El cáncer afecta a 32.000 madrileños y este va a ser un gran avance para ese 60% que necesita 
radioterapia”, continuó. “La puesta en marcha de todo este equipo sitúa al hospital La Paz como 
el de mejor dotación tecnológica de toda España y referente en Europa”. 
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Antes de Ayuso, también hablaron el gerente del hospital, Rafael Pérez-Santamarina, y la jefa 
del servicio de Oncología Radioterápica, Rosa Morera. Pérez-Santamarina destacó que la MR 
Linac Unity convertía a La Paz en “el más puntero de la sanidad pública en cuanto a tecnología 
para los tratamientos de radioterapia”. Y añadió: “La MR Linac es el nuevo paradigma del 
tratamiento con radiación, que ha llegado para revolucionar la forma de entender la oncología 
radioterápica”. 

En un día normal, las máquinas de tecnología anterior que funcionan en La Paz son usadas en 
más de 30 pacientes cada una, desde las 8.00 hasta las 22.00, según los documentos a los que 
ha accedido EL PAÍS. Mientras, el aparato nuevo ha sido usado muchos días por una sola 
persona a primera hora de la mañana, y, otros tantos, por ninguna. Las sesiones de radioterapia 
duran entre 20 y 30 minutos por paciente tanto en el sistema antiguo como el nuevo. 

La llegada de la nueva máquina al servicio de oncología radioterápica de La Paz ha coincidido 
con un conflicto laboral dentro de esa unidad. Según el sindicato Comisiones Obreras, se ha 
producido un alto número de bajas de larga temporada por motivos psicológicos entre los 
médicos y los técnicos que manejan los aparatos. CC OO dice que la gerencia del hospital 
conoce el problema desde hace tiempo pero no ha actuado. 

https://elpais.com/espana/madrid/2023-01-24/solo-12-pacientes-de-cancer-fueron-tratados-en-
2022-en-el-hospital-la-paz-con-la-maquina-mas-avanzada-de-espana-donada-por-amancio-
ortega.html 

IMPROVISACIÓN Y FALTA DE RECURSOS, PERO ADJUDICACIONES MILLONARIAS A 
DEDO: TODOS LOS “SINSENTIDOS” DEL HOSPITAL ZENDAL 

Los pacientes relatan las penurias que pasan al estar ingresados en un centro sanitario sin 
medios pero al que se destinan 15 millones de euros al año 

El hospital Enfermera Isabel Zendal se inauguró el 1 de diciembre de 2020 e iba a “asombrar al 
mundo”, en palabras de la presidenta de la Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso. Pero la 
realidad dos años después es que la infraestructura situada en el polígono industrial de 
Valdebebas, al norte de la ciudad, es un centro sanitario que tiene todo tipo de carencias y al 
que desde el Gobierno regional no le encuentran una utilidad clara a pesar de que levantarlo 
costó más de 170 millones de euros, más del triple de lo presupuestado. Solo en 2022 se han 
destinado otros 15 millones para su funcionamiento –sin contar luz y agua– con una ocupación 
que rondó los 30 pacientes a la semana. Varios de los ingresados en el Zendal relatan a 
elDiario.es el “sinsentido” de una infraestructura sin medios, pero que cuesta varios millones de 
euros cada año adjudicados a dedo para mantenerla. 

La última utilidad que el Gobierno regional de Ayuso ha encontrado para el edificio sin apenas 
ocupación es que acoja a los pacientes con infecciones respiratorias que las urgencias del resto 
de hospitales están siendo incapaces de absorber. La propuesta de Ayuso llegó después de que 
sanitarios de varios hospitales públicos denunciasen el desbordamiento por la falta de personal 
que supuso que los pacientes acabasen ocupando los pasillos y tardasen días en poder ocupar 
una cama. Los propios médicos y enfermeros llevaron esta situación a los tribunales. 

Mientras esto ocurría, el Ejecutivo madrileño firmaba en plena nochevieja un contrato a dedo por 
571.000 euros para el mantenimiento del Zendal en 2023, que contaba en esos momentos con 
apenas 53 pacientes. En el Zendal reinaba la calma. En el resto de hospitales de la red pública, 
sin embargo, sufrían una saturación de pacientes con imágenes y denuncias de los propios 
sanitarios que inundaban los medios de comunicación. 

Aunque el anuncio fue grandilocuente por parte del consejero de Sanidad, Enrique Ruiz 
Escudero, y de la propia Ayuso, a día de hoy hay ingresados en el Zendal por infecciones 
respiratorias procedentes de otros hospitales apenas 15 pacientes. El pasado viernes llegaron a 
ser 26 los ingresados, pero la cifra ya ha disminuido. La llegada de nuevos pacientes, que se 
suman a los algo más de 50 con los que ya contaba el centro, no vino acompañada de más 
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personal. El Zendal cuenta actualmente con 187 profesionales –informa a este diario la 
Consejería de Sanidad–, de los cuales 11 son médicos, 65 son enfermeros y 64 auxiliares de 
enfermería (todos ellos repartidos en diferentes turnos). 

Que te deriven desde otro hospital es la única manera de que una persona acabe ingresada en 
Zendal dado que no cuenta con unas urgencias. Por eso, desde su inauguración, pacientes y 
sanitarios han coincidido en afirmar que la infraestructura no es un hospital. Al menos, no uno al 
uso porque el edificio, donde las subcontratas trabajaron día y noche durante medio año para 
levantarlo en tiempo récord, tiene carencias básicas: no tiene habitaciones ni quirófanos ni 
urgencias ni instalaciones básicas que sí pueden encontrarse en un hospital. Los baños se 
comparten entre los pacientes. Tampoco tiene cocina por lo que la comida llega precocinada por 
carretera. 

Rosa –nombre ficticio– de 71 años, ingresada en el Zendal desde octubre, ha vivido esta semana 
la llegada de todos estos pacientes. También la ha sufrido, porque como no hay más personal, 
su atención se ha visto resentida. “Ahora mismo hay cinco médicos por la mañana y cinco por la 
tarde. Por la noche se queda solo uno de urgencias para todos los que estamos ingresados”, 
lamenta. 

Uno de los mayores problemas desde el inicio de este centro ha sido precisamente la falta de 
facultativos. El polémico hospital encontró desde antes incluso de su inauguración grandes 
dificultades para dotarse de personal: Ayuso se negó a contratar a nuevos profesionales porque 
el plan era reclutarlos de otros hospitales puesto que el Zendal no se planteó como una 
infraestructura abierta de forma permanente, aunque Ayuso ahora haya querido dejarla con unos 
pocos pacientes para justificar la inversión millonaria de levantarla y luego mantenerla para que 
no se deteriore. 

Al principio, el Gobierno regional optó por pedir “voluntarios” entre los profesionales para acudir 
al centro. Ayuso había dicho que no conocía ningún médico que no fuese a querer estar en el 
Zendal, pero la operación de reclutamiento fue un fracaso. Entonces la Comunidad decidió que 
se utilizaría al personal contratado para el refuerzo de la COVID programando traslados forzosos 
que han provocado las quejas de los sanitarios. 

“Estricto” control de visitas 

Rosa ingresó por un problema de movilidad en el Zendal hace ahora cinco meses, como la gran 
mayoría de los pacientes que hasta ahora estaban en el Zendal, ya que el Gobierno regional lo 
dejó como un centro para rehabilitación de personas con secuelas de la Covid. “En mi módulo 
somos 18 personas y contamos solo con un fisio, con lo cual apenas nos puede atender”, 
lamenta. Derivada desde la Princesa, cuenta lo difíciles que han sido los últimos meses de 
estancia en el hospital por la falta de personal y de medios. “Casi todos los que estábamos aquí 
hasta la llegada de los nuevos pacientes somos gente mayor”, explica. “Parece que es un sitio 
para aparcarnos porque las condiciones no han sido las mejores”, añade con desesperación. 

La falta de medios es tal que cuando Rosa tiene que hacerse una prueba médica debe irse a 
otro hospital a realizársela. “Como no hay ambulancias te dicen que debes irte tu misma, así que 
o te lleva un familiar o coges un taxi”, relata. Y añade: “Eso sí, el taxi te lo pagas de tu bolsillo”. 

Esto también ha afectado a sus necesidades básicas. “El hecho de que no haya celadores 
suficientes para llevarme al baño hace que me hayan puesto un pañal donde tengo que hacer 
mis necesidades”, lamenta. “Solo voy al baño cuando mis familiares vienen y me acompañan. El 
Zendal no cuenta con habitaciones, sino que es un espacio abierto donde los pacientes 
comparten aseo. 

Patricia, familiar de otra persona ingresada, relata las dificultades que se ponen desde seguridad 
para ir a visitar a su hermana. “Te hacen pasar por una sala donde los de seguridad, cada vez, 
te piden que te identifiques y digas a quien vas a visitar. Y te dan una pegatina que al salir tienes 
que volver a entregar”, relata. Por su parte, Rosa cuenta que solo pueden recibir visitas de dos 
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personas a la vez: “El otro día vino mi hija con un matrimonio de amigos y no les dejaron pasar 
porque eran tres”. “Hay que pasar un control estricto”, insiste. 

“La comida escasea” 

Solo en comida para el Zendal, Ayuso ha destinado 3 millones de euros en un contrato a dedo 
en 2022 que llega precalentada porque no hay cocina, la misma cantidad que el año anterior 
cuando se atendieron a más pacientes. Pero los pacientes denuncian que las cantidades son 
insuficientes. “La comida es escasa, te quedas con hambre y nunca hay fruta, la echo de menos”, 
dice Rosa. “Por la tarde te dan un café y cuatro galletas para merendar”. “Hasta hace poco había 
una mujer musulmana que muchos días se quedaba sin comer porque le daban carne y ella no 
comía, y lo peor es que tampoco dejaban a los familiares traerle”, asegura. 

“Esto es una sinvergonzonería impresionante, yo no me he encontrado en ningún momento a 
gusto”, lamenta Rosa a la que se le quiebra la voz al otro lado del teléfono. 

La propuesta anterior antes de acoger a los pacientes de urgencias con infecciones respiratorias 
fue que absorba a pacientes del hospital de la Paz, uno de los más importantes de la ciudad, por 
las obras de remodelación del mismo. Pero, tal y como está actualmente el Zendal no sirve para 
ese fin, ya que carece de quirófanos y consultas externas, por lo que el Gobierno regional ya ha 
anunciado que construirá seis salas de cirugía además de otras remodelaciones para poder 
adecuarlo a esta nueva función. De momento, desde la administración que preside Ayuso no 
saben responder cuántos millones más costarán estas obras a las arcas públicas solo dos años 
después de la inauguración del edificio. 

https://www.eldiario.es/madrid/improvisacion-falta-recursos-adjudicaciones-millonarias-dedo-
sinsentidos-hospital-zendal 1 9881707.html 

EL ZENDAL, CASI VACÍO DURANTE 2022, COMIENZA A RECIBIR PACIENTES DE LOS 
HOSPITALES DESBORDADOS DE MADRID 

Ahora el problema es la falta de personal porque hay más enfermos que enfermeras, según 
advierten los sindicatos 

¿Para qué sirve ahora el Zendal? La pregunta ha tenido varias respuestas desde que la 
presidenta Isabel Díaz Ayuso inauguró en diciembre de 2020 este enorme complejo de 
pabellones que carece de funciones básicas comunes en un hospital: ha recibido a pacientes 
con la covid, a personas dispuestas a vacunarse y a refugiados de Ucrania. Y ahora, el Zendal 
va a ser un desahogo para los hospitales desbordados de la región. El Servicio de Salud 
Madrileño, el Sermas, empezó a derivar el viernes a este centro casi vacío a pacientes de 
hospitales saturados y según un portavoz ya son doce las nuevas entradas, la mayoría con 
enfermedades respiratorias. Se suman a algo más de 70 pacientes ingresados previamente en 
el centro. 

Durante lo que llevamos de invierno, los pasillos desbordados de los hospitales en Madrid 
contrastaban con la desolación del Zendal. Parece que ahora la calma en este centro se va a 
acabar. Pero el nuevo problema es la falta de sanitarios, según denuncian los sindicatos de 
enfermería. Satse cree que la Consejería de Sanidad improvisa enviando enfermos de otros 
hospitales a un espacio que no cuenta con plantilla de enfermeras propia y suficiente para el 
volumen que debe atender tras el aumento de las camas que se prevén. “Seguimos teniendo 
capacidad de sobra para que vengan más pacientes, pero no hay quien los cuide. Hay ya más 
enfermos que enfermeras”, dice el delegado de Satse en Madrid, Juan Antonio Hervás. “Este es 
un centro de cuidados donde las enfermeras tienen un papel clave”. 

La Asociación Madrileña de Enfermería (AME) considera que el nuevo plan es una negligencia 
si no hay refuerzo de personal. “Trasladar a los pacientes, sin especificar si solo serán aquellos 
con procesos respiratorios o cualquiera pendiente de ingreso, a un hangar sin suficientes 
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profesionales y que lleva un año sin funcionar como hospitalización de pacientes agudos es una 
locura y un riesgo innecesario”. 

La Consejería de Sanidad dice que el hospital cuenta actualmente con 187 profesionales de 
distintas categorías, entre ellos 11 médicos, 62 enfermeras y 64 auxiliares de enfermería. Satse 
discrepa y dice que las enfermeras son 48. 

El nuevo uso para el Zendal fue anunciado el viernes por el departamento que dirige Enrique 
Ruiz Escudero el viernes tras una semana de creciente preocupación y críticas por el caos en 
las urgencias hospitalarias, entre ellas las del Hospital La Paz y las del Hospital de San Sebastián 
de los Reyes, el Infanta Sofía. Sanidad atribuye la crisis a un invierno especialmente duro por las 
enfermedades respiratorias (covid, gripe y bronquiolitis), pero los sanitarios responden que las 
urgencias sufren una saturación estructural por la falta de recursos humanos. 

El Zendal, un proyecto estrella de la presidenta Isabel Díaz Ayuso para la pandemia de covid, 
tuvo solo una media de 32 pacientes al mes entre abril y noviembre del año pasado, según datos 
oficiales conseguidos por EL PAÍS. Con lo peor de la pandemia detrás, la Comunidad ha buscado 
otros usos para el centro: vacunación o centro de acogida para los refugiados de la guerra en 
Ucrania. Desde el año pasado, el Zendal recibe a pacientes que no necesariamente tienen la 
covid-19. Cuenta con una Unidad de Rehabilitación Funcional por la que pasan enfermos que 
precisan estancias prolongadas, como por ejemplo pacientes que se recuperan de un ictus. 

Los trabajadores del Zendal se sacaron del resto de hospitales (voluntarios y forzosos) y los 
sindicatos protestan porque el Zendal sigue sin contar con una plantilla propia, adscrita al centro. 
Las enfermeras tienen contratos de corta duración, un agravio que se suma a que muchas se 
presentaron hace cuatro años a una Oferta Pública de Empleo que sigue sin resolverse. Satse 
dice que Madrid es la única comunidad que no ha resuelto esa OPE de 2018, que todas las 
comunidades celebraron al mismo tiempo. 

https://elpais.com/espana/madrid/2023-01-17/el-zendal-casi-vacio-durante-2022-comienza-a-
recibir-pacientes-de-los-hospitales-desbordados-de-madrid.html 

EL FANTASMA DEL ZENDAL ASOMA DE NUEVO: OTRA HUELGA, QUEJAS DE 
SINDICATOS Y UN CONTRATO EN DUDA 
 
Más Madrid solicita la nulidad del último contrato de mantenimiento del hospital por haberse 
concedido "a dedo" 
 
Los trabajadores de la empresa que ofrece el servicio de llamadas del SUMMA 112 amenaza 
con ir a la huelga a partir del 30 de enero y exige ser contratada por la Comunidad y que no se 
les traslade al Zendal 
 
A la crisis laboral que vive la sanidad pública madrileña, con los profesionales de la atención 
primaria en huelga desde hace dos meses y los de las urgencias extrahospitalarias en pie de 
guerra, se ha sumado un viejo conocido del ámbito sanitario: el Hospital Enfermera Isabel Zendal. 
La polémica en torno a este centro público ha estado hibernando unos meses, pero su 
reactivación por parte de la Consejería de Sanidad el pasado viernes para derivar allí a pacientes 
con problemas respiratorios de las urgencias de otros hospitales lo ha sacado de su letargo. 
 
La polémica, como es habitual desde que se construyó este hospital, proviene de dos flancos, el 
de los trabajadores y el político. En el primero, las quejas iniciales llegaron desde el sindicato de 
Enfermería Satse, que denunciaba que el Zendal sigue sin tener personal propio y eso supone 
trasladar a trabajadores de otros centros para dar servicio en este. Quitar de un lado para poner 
en otro, pero esa, apuntaban, no puede ser la solución con los problemas que hay ahora mismo 
en los centros de atención primaria y la atención hospitalaria en niveles de ocupación 
suficientemente preocupantes como para que la Comunidad haya querido descongestionarla 
reactivando el Hospital Zendal. 
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De momento, tras haber estado prácticamente inactivo durante todo el año pasado, en los últimos 
cuatro días se han trasladado un total de 15 pacientes desde otros hospitales y están siendo 
atendidos en el Pabellón 1, según explica la Consejería de Sanidad, que defiende que 
actualmente el centro cuenta "con 187 profesionales de distintas categorías, entre ellos 11 
facultativos, 62 enfermeras y 64 auxiliares de enfermería". 
 
Servicio privatizado 
 
Tras la primera denuncia, la última amenaza laboral ha llegado por parte de los profesionales de 
la centralita del SUMMA 112, que han anunciado una huelga a partir del 30 de enero para 
reclamar mejoras salariales y para exigir que no se les traslade al Hospital Zendal. De fondo, lo 
que hay es una denuncia al modelo sanitario de contratación de la Comunidad de Madrid, ya que 
estos trabajadores pertenecen a una empresa externa, el Grupo Ilunion, y exigen la integración 
en la plantilla de Emergencias, es decir, que se deje de privatizar este servicio. 
 
El traslado de la plantilla del centro de coordinación de llamadas afecta a 120 personas, según 
el secretario del comité de empresa, Vladimir Valentín, que ha criticado que ese traslado se 
produce "con el único propósito de justificar su existencia, para capricho de la señora Ayuso", 
según recoge Europa Press. Se quejan, además, de que la Comunidad de Madrid es la que peor 
paga a los profesionales de este servicio que, en su opinión, no debería regirse por el mismo 
convenio que otras teleoperadoras. 
 
Los pediatras madrileños aseguran que se han perdido 200 profesionales en los centros de salud 
Pero las reivindicaciones de la plantilla del SUMMA 112 parecen, de momento, pasar de largo 
en la Consejería. El responsable del departamento, Enrique Ruiz Escudero, entiende las cosas 
de forma muy diferente. En su opinión, el traslado de estos profesionales al Zendal es un “salto 
de calidad en cuanto a los puestos de trabajo y sobre todo en cuanto a la actividad que pueda 
desarrollar el SUMMA” y se ha limitado a decir, a preguntas sobre las quejas del personal a ser 
trasladados, que las "resistencias” provienen de una empresa externa y que "no se ha valorado 
que dejen de pertenecer" a la misma. El objetivo, según él, es "dar un mejor servicio con una 
instalación con mucha mejor dotación, con más capacidad que incluso tiene una base del 
SUMMA que es un salto de calidad importante”. 
 
Contrato de medio millón 
 
Junto a las reivindicaciones profesionales, están las denuncias de la oposición. Más Madrid ha 
solicitado la nulidad del último contrato de mantenimiento para el Hospital Central, adjudicado 
sin concurrencia por 571.000 euros a Ferrovial el pasado 24 de diciembre. Mónica García ha 
asegurado que esta ha sido una contratación "a dedo" y ha criticado el dinero que se invierte en 
este centro frente a lo que necesitan otros hospitales. Lo que ha llamado "chapuza" de Ayuso y 
la acusación de que el Zendal se ha convertido en la "plataforma de contratación de sospechosos 
habituales", por tanto, ha terminado con el registro de una denuncia ante el Tribunal 
Administrativo de Contratación Pública de la Comunidad de Madrid. 
 
Más Madrid critica que dos años después de la pandemia la Comunidad siga con contrataciones 
por el procedimiento de emergencia, y alega en su escrito que el Gobierno regional ha debido 
tener tiempo suficiente como para que el contrato de mantenimiento se licite por el procedimiento 
ordinario y pueda haber libre concurrencia y, por tanto, "se están saltando el procedimiento de 
contratación". 
 
Algo que el consejero de Presidencia, Justicia e Interior de la Comunidad de Madrid, Enrique 
López, solo responde a la "obsesión de la líder de Más Madrid" por el Zendal. El consejero ha 
defendido que "se dan las causas que lo justifican" y ha asegurado que si actualmente se sigue 
acudiendo a contratos de emergencia es por que la Organización Mundial de la Salud (OMS) 
pide seguir en "alarma y en alerta", según recoge Europa Press. 
 
"La mayoría de las contrataciones se hacen de forma normalizada, pero lo que no puede 
desconocer la líder de Más Madrid es que los contratos de emergencia son normalizados y 
previstos en la ley y hay que utilizarlos cuando se dan las causas que los justifican". 
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Tanto García como el dirigente socialista Juan Lobato han calificado el Hospital Zendal como 
"plató de televisión de Ayuso" y han vuelto a insistir en la escasa utilidad de este centro. Pero 
dado que ya está construido y costó más de 170 millones de euros ponerlo en marcha, Lobato 
apuesta por hacer convertirlo en un centro de investigación y prevención de enfermedades que 
sirva para aliviar las listas de espera. 
 
La sanidad volverá a las sesiones de control a partir de febrero y es de esperar que las preguntas 
y peticiones de comparecencia por la situación de este servicio público en la Comunidad no cese 
hasta que finalice la legislatura apenas dos meses después. Respecto a si el Zendal volverá a 
ser también foco de las denuncias en sede parlamentaria, en Más Madrid explican que ya hay 
preguntas registradas y tendrán que ver si las activan. 
 
https://www.epe.es/es/madrid/20230118/fantasma-hospital-zendal-huelga-quejas-sindicatos-
contrato-duda-81308669 
 
 
EL ZENDAL DE AYUSO, A FONDO PERDIDO: 300.000 EUROS CONCEDIDOS A DEDO POR 
PACIENTE ATENDIDO 
 
Con los médicos en huelga, la lideresa ha dado adjudicaciones millonarias para mantener su 
hospital estrella, la última en Nochebuena 
 
La Comunidad de Madrid ha llevado a cabo una inversión a fondo perdido en el Hospital 
Enfermera Isabel Zendal. La construcción estrella de Isabel Díaz Ayuso para hacer frente a la 
pandemia de coronavirus se ha convertido en un centro hospitalario con una actividad 
menesterosa, sin embargo, el dinero público sigue lloviendo sobre él. Casi dos años después de 
su levantamiento, el hospital de emergencias acumula adjudicaciones millonarias por parte de la 
Administración regional, que continúa otorgando contratos a dedo para su mantenimiento 
aunque, actualmente, atiende a poco más de 50 pacientes. Este 2022 el Gobierno ha otorgado 
convenios que superan los 15 millones de euros, el último el mismo día de Nochebuena, lo que 
supone 300.000 euros concedidos a dedo por cada paciente atendido. Mientras, los médicos de 
Atención Primaria continúan de huelga. 
 
Un centro prácticamente vacío 
 
En 2020, Ayuso presentó el Zendal como un "pulmón" para la sanidad madrileña y "un hospital 
al servicio de los demás hospitales". "Va a contribuir a que nuestra región siga teniendo uno de 
los sistemas sanitarios más sólidos y avanzados del mundo", aseguró el día de la inauguración. 
Unas palabras que hicieron vislumbrar un centro puntero con la capacidad de ofrecer atención 
sanitaria a los miles de contagiados de Covid que por aquel entonces registraba este territorio. 
Sin embargo, esto no fue así y desde el mismo momento de su construcción se colocó como 
unas de las infraestructuras más caras para la Administración. Y es que de los 50 millones que 
iba a costar su levantamiento finalmente la cifra real fue de 170 millones de euros públicos. 
 
Tampoco en servicios ha llegado a ser lo que se esperaba. De las 1.000 camas que se 
anunciaron a bombo y platillo con las que iba a contar el centro, finalmente se llevaron a 
establecer cerca de 500 en una instalación que no cuenta ni con quirófanos, habitaciones, 
consultas, ni cocina. Desde entonces, y pese al fin del Estado de alarma ese mismo año, el 
hospital se ha convertido en un pozo sin fondo de dinero público por parte de la Comunidad de 
Madrid, que sigue otorgando contratos por la vía de emergencia para mantenerlo a flote. Según 
la Consejería de Sanidad, actualmente únicamente se atiende a 53 pacientes mientras a lo largo 
del año han pasado por allí 1.400 enfermos, lo que supone un ritmo de ocupación de tan solo 
unas 30 personas a la semana. Tomando los datos actuales de ocupación podemos concluir que 
se han destinado 300.000 euros concedidos a dedo por cada paciente o más de 10.700 euros 
por afectado a nivel anual. 
 
Más de 15 millones de euros públicos 
 
Con todo, este 2022 que ya hemos cerrado el Gobierno de Ayuso ha destinado cerca de 15,27 
millones de euros para labores de seguridad, lavandería, mantenimiento, limpieza o desinfección 
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a través de adjudicaciones sin concurso público, es decir, a dedo. La última de ellas el mismo 
día de Nochebuena para el mantenimiento de la infraestructura por valor de 571.000 euros a 
Serveo, empresa que ya ha sido beneficiaria de esta tarea y por la que ha obtenido de las arcas 
madrileñas casi tres millones de euros desde su puesta en marcha en 2021. La constructora, 
antes Ferrovial, fue la adjudicataria de otro contrato de casi 4,5 millones en 2022 para acometer 
la limpieza, desinfección y desratización del centro. 
 
Este no ha sido el único contrato polémico que ha rodeado al Zendal. Uno de los más llamativos 
ha sido el que tiene que ver con la seguridad del edificio, que ha sido otorgado a dedo de forma 
sistemática a Ariete Seguridad S.A., entidad de la que es propietaria Silvia Cruz Martín, 
exconcejala de Alcorcón del PP. Como ya publicó ElPlural.com hace meses, Cruz se ha llevado 
hasta ahora cuatro contratos para acometer esta función por valor de casi 1,9 millones de euros 
al año. La última prórroga de este convenio se produjo el pasado mes de julio por valor de casi 
un millón de euros, a pesar de que en aquellas fechas el centro solo tenía diez enfermos.  
 
Tras la bajada de los repuntes de contagios, el Zendal se fue quedando sin utilidad propia 
y pasó de ser el "hospital milagro" de la región a intentar adquirir nuevos usos para no convertirse 
en una construcción fantasma ni un pufo de la Administración. Así, Ayuso encontró en él un punto 
de vacunación masiva primero, un almacén de productos para enviar ayuda a Ucrania tras el 
estallido de la invasión por parte de Rusia después e incluso planteó su conversión como centro 
de acogida para los refugiados que huían del conflicto. Finalmente no se llegó a emplear para 
esta tarea y su rendimiento como hospital se ha ido quedando a un lado. Cabe recordar que ni 
durante su punto más álgido contó con un buen número de profesionales que lo colocara como 
hospital puntero. 
 
Los médicos, en pie de guerra 
 
Ayuso se negó a contratar a nuevos médicos y obligó a la plantilla de otras unidades hospitalarias 
a acudir hasta allí. Una situación que se saldó con más de 400 profesionales para atender a 
menos de 40 pacientes. Todo mientras la presión amenazaba a las demás clínicas de la región 
ola tras ola mientras el Ejecutivo madrileño decidió cerrar las urgencias extrahospitalarias de la 
mayoría de municipios madrileños. Tras esto, los médicos han denunciado el 
"desmantelamiento" de la Sanidad Pública durante este año a través de parones y huelgas que 
han llevado a los trabajadores de las urgencias, primero, y de la Atención Primaria, después, a 
protestar en las calles sin visos de acuerdo a la vista para estos últimos. 
 
Con todo, el Gobierno de Ayuso ya ha anunciado que va a construir seis salas de cirugía en el 
Zendal con la promesa de absorber pacientes de la Paz a cuenta de las polémicas obras de 
remodelación. Y es que la infraestructura instalada en Valdebebas no está preparado para esta 
función ya que no cuenta ni con consultas externas ni con quirófanos. Por el momento se 
desconoce la cantidad de dinero público que va a necesitar la Administración para acometer esta 
reforma ni si finalmente se va a utilizar para ello. Sin embargo, el Zendal ya se ha convertido en 
una de las construcciones más caras de la Comunidad de Madrid. 
 
https://www.elplural.com/autonomias/madrid/zendal-ayuso-fondo-perdido-300000-euros-
concedidos-dedo-paciente 303778102 
 
EL GOBIERNO DE AYUSO ADJUDICÓ A DEDO Y EN NOCHEBUENA UN CONTRATO DE 
570.000 EUROS PARA MANTENIMIENTO DEL ZENDAL 
 
La Consejería de Sanidad continúa adjudicando contratos sin concurrencia pública para esta 
infraestructura pese a que el último estado de alarma por la COVID-19 terminó hace más de año 
y medio 
 
Han pasado dos años desde que Isabel Díaz Ayuso inaugurara el hospital Enfermera Isabel 
Zendal y año y medio desde que decayera el Estado de Alarma, pero la presidenta de la 
Comunidad de Madrid continúa a día de hoy adjudicando a dedo –sin concurso ni publicidad– 
todos los contratos relacionados con esta infraestructura que terminó costando más del triple de 
lo presupuestado (170 millones). El último contrato por este procedimiento sin concurrencia 
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pública ha sido para Serveo –antes Ferrovial– por 571.000 euros para el mantenimiento de este 
edificio hoy sin apenas uso. 
 
La firma del contrato se realizó el sábado 24 de diciembre, en plena nochebuena y ha empezado 
a ejecutarse el 1 de enero. El Gobierno regional ha adjudicado así de nuevo el contrato de 
mantenimiento a Ferrovial –ahora Serveo– sin que otras empresas hayan tenido la oportunidad 
de presentarse a un concurso. Hace un año, la Consejería de Sanidad adjudicó también este 
mismo contrato a Ferrovial por 1,1 millones de euros. Entonces, se especificó que sería para un 
año completo. En esta ocasión, la adjudicación no muestra la duración del contrato por un importe 
de 571.000 euros. Ferrovial ya ha recibido adjudicaciones para este fin por valor de 3.172.421 
euros. 
 
El contrato ya ha sido criticado por la oposición que considera “incomprensible” que a día de hoy 
se siga adjudicando por la vía de emergencia para esta infraestructura, defiende el portavoz de 
Sanidad de Más Madrid en la Asamblea, Javier Padilla. Padilla ha califica de “dedazo” el 
procedimiento utilizado. 
 
 
El enclave situado en Valdebebas, al norte de Madrid, para combatir la COVID y que carece de 
habitaciones y quirófanos, nunca se utilizó al completo –se anunciaron 1.000 camas y solo se 
llegaron a abrir unas 500 en su pico de ocupación–. Y lleva más de un año con una ocupación 
casi testimonial de pacientes a pesar de que cuesta varios millones de euros cada año 
conservarlo. Como informaba elDiario.es hace un año, llegó a tener más de 400 sanitarios para 
apenas 38 pacientes. 
 
Ahora, Ayuso pretende que el Zendal absorba parte de los pacientes del hospital de La Paz 
cuando empiece su remodelación y para ello ha mandado construir 6 quirófanos. No son las 
únicas obras que deben hacerse para que sea un hospital operativo. También deben habilitarse 
consultas externas y usos administrativos, reconocen desde la Consejería que no informan de 
cuál será el coste de estas obras. 
 
Levantar el edificio ubicado en Valdebebas, junto a la polémica Ciudad de la Justicia –que se 
encuentra a día de hoy en los tribunales–, costó a las arcas públicas más de 170 millones de 
euros, más del triple de lo presupuestado inicialmente. Los sobrecostes del Zendal, solo en lo 
que se refiere a las obras de construcción, asciendieron al 170% del total. El edificio sanitario 
carece de habitaciones, se trata de un espacio diáfano en el que se comparten los baños y 
tampoco hay cocinas. A esos 170 millones deben sumarse otros más que se han destinado para 
el mantenimiento de la infraestructura. 
 
La baja ocupación y el alto coste de la infraestructura ha sido criticada constantemente por 
oposición y sanitarios que siempre han defendido que se ha tratado de un proyecto 
propagandístico para tapar la “nefasta” gestión de la pandemia. Mientras tanto, la infraestructura 
sigue costando varios millones de euros al año en mantenimiento y seguridad. 
 
https://www.eldiario.es/madrid/gobierno-ayuso-adjudico-dedo-nochebuena-contrato-
mantenimiento-zendal-570-000-euros 1 9839112.html 
 
EL ZENDAL, HOSPITAL ESTRELLA DE AYUSO CON SOLO 53 PACIENTES, ACUMULA EN 
2022 CONTRATOS A DEDO QUE SUMAN 15 MILLONES 
 
Sin mediar concurso público, el Gobierno madrileño ha adjudicado 4,46 millones para la 
desratificación o tres para alimentación y 'vending' en una infraestructura que costó el triple de lo 
presupuestado y no tiene apenas actividad 
 
El hospital de emergencias Enfermera Isabel Zendal se ha convertido en un pozo sin fondo de 
dinero público dos años después de su inauguración, pese a tener un número testimonial de 
pacientes. A día de hoy, según datos de la Consejería de Sanidad, este centro sanitario sin 
quirófanos, habitaciones, consultas, ni servicio de cocina atiende a apenas 53 personas. 
Construir la infraestructura, que sirvió de escaparate propagandístico para la presidenta de la 
Comunidad de Madrid, Isabel Díaz Ayuso, como parte de su gestión para hacer frente a la 
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pandemia de la COVID-19, ya costó el triple de lo presupuestado. Desde entonces el centro suma 
cada año millones de euros en contratos públicos a dedo pese al fin del Estado de alarma a 
mediados de 2021 y a ser un hospital sin apenas actividad. 
 
Solo en 2022, el Gobierno regional ha destinado 15,27 millones de euros para su funcionamiento 
pese a que atiende a una media de 30 pacientes por semana. Mientras tanto, los médicos de la 
región mantienen sus protestas, como la huelga ahora interrumpida hasta el día 11, por los 
recortes en la atención primaria y los centros de salud, así como por la falta de recursos para 
poder realizar su trabajo. 
 
La Comunidad de Madrid presidida por Díaz Ayuso adjudicó en Nochebuena el último polémico 
contrato a dedo para el mantenimiento de la infraestructura por 571.000 euros. Aunque se 
desconoce el periodo por el que se realizarán los trabajos, algo que se debe precisar en la 
memoria, la empresa que se lo llevó volvió a ser, como venía ocurriendo desde su inauguración, 
Serveo –antes Ferrovial–, que se ha llevado casi tres millones de euros para este fin desde que 
se inaugurara el Zendal. A esos contratos de mantenimiento para la constructora hay que sumar 
otro contrato en 2022 de 4,46 millones de euros para la limpieza, desinfección, desinsectación y 
desratización del hospital. 
 
Como ha ocurrido con todas las adjudicaciones de este centro desde que se ordenó su 
construcción en el verano de 2020, las últimas también se han hecho por la vía de emergencia, 
es decir, sin concurrencia pública ni publicidad, a pesar de que ya no hay un marco legal como 
el estado de alarma que lo ampare. 
 
En 2022 el Gobierno regional se ha gastado más de 15 millones de euros entre mantenimiento, 
seguridad, servicio de lavandería, limpieza y desinfección. Todos estos millones de euros para 
haber albergado a apenas 1.449 pacientes en todo el año, lo que supone la citada media de 30 
pacientes por semana, teniendo en cuenta que se trata de un hospital de baja complejidad por 
lo que las estancias son cortas. Para el servicio de alimentación –el edificio carece de cocina– 
se destinaron 3,09 millones de euros, lo que da una media de 2.136 euros por paciente en 
comida. El contrato es calcado al de 2021, pese a que ese año hubo más pacientes ingresados 
sobre todo los primeros meses cuando se puso en funcionamiento el hospital con la tercera ola 
de la pandemia. Muchos de estos contratos, pese a la falta de actividad, se tienen que renovar 
ahora. 
 
La seguridad, para una exconcejala del PP 
 
Otro de los contratos más polémicos del Zendal es el relacionado con la seguridad del edificio 
que, desde que se inauguró en diciembre de 2020, se ha adjudicado a dedo sistemáticamente a 
una empresa propiedad de una exconcejala de Alcorcón del PP. Ariete Seguridad S.A., que 
pertenece a la ex dirigente popular Silvia Cruz Martín, se ha llevado hasta cuatro contratos de la 
Comunidad de Madrid para la seguridad de la infraestructura. La última prórroga por seis meses 
se licitó sin concurso público en verano de 2022 por 909.000 euros. 
 
Para el primer contrato, el Gobierno regional justificó que se había contratado a una empresa 
que ya ofrecía ese servicio “en hospitales de la red pública” y argumentó que su falta de 
publicidad se debía a las prisas para su inauguración. Pese a que el hospital ya lleva más de dos 
años funcionando, el Ejecutivo de Ayuso ha recurrido al contrato de emergencia –sin 
concurrencia pública– sistemáticamente para adjudicar este servicio a la misma empresa por un 
importe total de más de 1,8 millones cada año. 
 
Todos estos contratos sin publicidad ni concurrencia pública han sido denunciados en numerosas 
ocasiones por la oposición. Más Madrid ha llevado reiteradamente esta cuestión a la Comisión 
de Vigilancia de las Contrataciones. “La justificación siempre es la misma, que no pueden 
predecir qué va a pasar y por eso no pueden hacer una tramitación normal de los contratos”, 
explica el portavoz de Sanidad de la formación en la Asamblea, Javier Padilla. 
 
“Desde nuestro punto de vista es inadmisible seguir afirmando esto a día de hoy. Es como decir 
que no sabemos qué necesidades de mantenimiento tendrá el Hospital de La Paz porque no 
sabemos cómo irá de fuerte la gripe este año”, añade. Para Padilla, la Consejería de Sanidad 
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sigue utilizando la pandemia como “excusa” para evitar la competencia en los contratos públicos 
del Hospital Isabel Zendal y poder así “seguir repartiendo contratos millonarios a dedo”. 
 
Sin utilidad clara dos años después de inaugurarse 
 
Levantar el edificio ubicado en Valdebebas, al norte de Madrid, junto a la polémica Ciudad de la 
Justicia, costó a las arcas públicas más del triple de lo presupuestado inicialmente: de 51 millones 
que anunció Ayuso a 170 millones. Los sobrecostes del Zendal, solo en lo que se refiere a las 
obras de construcción, ascendieron al 170% del total. Por ejemplo, el Gobierno regional destinó 
400.000 euros solo en habilitar una sala de prensa en el hospital. 
 
Aunque Ayuso siempre ha hecho propaganda de las bondades del Zendal para combatir la 
COVID, la infraestructura nunca se utilizó al completo –se anunciaron 1.000 camas y solo se 
llegaron a abrir unas 500 como máximo en su pico de ocupación–. Desde entonces, la presencia 
de pacientes es casi testimonial a pesar de que cuesta varios millones de euros cada año 
conservarlo. Una de las mayores polémicas desde su inauguración ha sido que el Gobierno 
regional se negó a contratar a médicos y enfermeros, por lo que destinó a este centro sanitario 
a los del resto de hospitales. El Zendal llegó a tener más de 400 sanitarios para apenas 38 
pacientes. 
 
Pocos meses después de construirse sin quirófanos con un coste para las arcas públicas de 170 
millones de euros, el Gobierno regional no sabía muy bien qué hacer con la infraestructura. 
Primero sirvió de gran vacunómetro durante los meses pico de vacunación contra la COVID-19. 
Ayuso se lo llegó a ofrecer a Pedro Sánchez a cambio de una contraprestación e incluso dijo que 
serviría para atender a los refugiados de Ucrania, un uso que no se materializó. 
 
La última propuesta es que absorba a pacientes del hospital de la Paz, uno de los más 
importantes de la ciudad, por las obras de remodelación del mismo. Pero, tal y como está 
actualmente el Zendal, no sirve para ese fin ya que carece de quirófanos y consultas externas, 
por lo que el Gobierno regional ya ha anunciado que construirá seis salas de cirugía además de 
otras remodelaciones para poder adecuarlo a esta nueva función. De momento, desde la 
administración que preside Ayuso no saben responder cuántos millones más costarán estas 
obras a las arcas públicas solo dos años después de la inauguración del edificio. 
 
https://www.eldiario.es/madrid/zendal-hospital-estrella-ayuso-53-pacientes-acumula-2022-
contratos-dedo-suman-15-millones 1 9842159.html 
 
 
AYUSO CONSTRUIRÁ SEIS QUIRÓFANOS EN EL ZENDAL DOS AÑOS DESPUÉS DE SU 
INAUGURACIÓN 
 
La Comunidad de Madrid quiere que el Zendal absorba parte de los pacientes del hospital de La 
Paz cuando empiecen las obras de remodelación 
 
Cuando Isabel Díaz Ayuso inauguró el Hospital de Emergencias Enfermera Isabel Zendal hace 
ahora dos años, una de las polémicas fue descubrir que el edificio carecía de quirófanos. La 
Comunidad de Madrid se había gastado el triple de lo presupuestado para levantar un centro 
sanitario en tiempo récord, pero se había olvidado de los quirófanos pese a que Ayuso aseguró 
que serviría en un futuro para atender a pacientes de catástrofes como un accidente aéreo. El 
Gobierno regional ha anunciado ahora que construirá seis quirófanos para que pueda ser uno de 
los centros a los que se deriven los pacientes del hospital La Paz ahora que va a ser reformado. 
 
El enclave situado en Valdebebas, al norte de Madrid, para combatir la Covid, nunca se utilizó al 
completo –se anunciaron 1.000 camas y solo se llegaron a abrir unas 500 en su pico de 
ocupación–. Y lleva más de un año con una ocupación casi testimonial de pacientes a pesar de 
que cuesta varios millones de euros cada año conservarlo. Como informaba elDiario.es hace un 
año, llegó a tener más de 400 sanitarios para apenas 38 pacientes. 
 
La baja ocupación y el alto coste de la infraestructura ha sido criticada constantemente por 
oposición y sanitarios que siempre han defendido que se ha tratado de un proyecto 
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propagandístico para tapar la “nefasta” gestión de la pandemia. Ahora, Ayuso ha encontrado una 
función que permita mantener abierto su medida estrella desde que es presidenta: será uno de 
los varios centros que acojan pacientes del hospital de La Paz ahora que va a ser remodelado. 
Y para ello, resulta imprescindible construir quirófanos. 
 
No son las únicas obras que deben hacerse para que sea un hospital operativo. También deben 
habilitarse consultas externas y usos administrativos, al mismo tiempo que se crearán los seis 
quirófanos que incluyen cirugía robótica y quirófano híbrido, puestos de recuperación 
postanestésica y conexión a la Unidad de Críticos existente que será la futura reanimación, 
módulos de hospitalización de media estancia y la instalación de áreas de los servicios de 
Genética y Farmacia. “Estos quirófanos resultan de gran importancia para poder realizar cirugías 
del Hospital La Paz el tiempo en el que se construya el nuevo módulo quirúrgico”, informan desde 
la Consejería. Preguntada por cuál va a ser el coste de estas obras, desde el departamento de 
Enrique Ruiz Escudero no saben responder. 
 
Levantar el edificio ubicado en el norte de la capital, en Valdebebas, junto a la polémica Ciudad 
de la Justicia que se encuentra a día de hoy en los tribunales, costó a las arcas públicas más de 
170 millones de euros, más del triple de lo presupuestado inicialmente. Los sobrecostes del 
Zendal, solo en lo que se refiere a las obras de construcción, asciendieron al 170% del total. El 
edificio sanitario carece de habitaciones, se trata de un espacio diáfano en el que se comparten 
los baños y tampoco hay cocinas. A esos 170 millones deben sumarse otros más que se han 
destinado para el mantenimiento de la infraestructura.     
 
https://www.eldiario.es/madrid/ayuso-construira-seis-quirofanos-zendal-anos-despues-
inauguracion 1 9721176.html 
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